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Contornada em parte a crise da Pe-
trobras, com a decisão de manter seu 
presidente, Jean Paul Prates, a presidente 
do PT, deputada Gleisi Hoffmann (PR), 
resolveu ir às redes sociais para atiçar no-
vamente a fogueira. De acordo com uma 
fonte próxima do Planalto, Gleisi cum-
priria um papel combinado. A questão é 
avaliar se, nessa tarefa, os objetivos estão 
sendo cumpridos.
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Uma pessoa morreu e outras 
quatro ficaram feridas no rompi-
mento de um tanque de rejeitos 
em uma mina de jade em Mian-
mar nesta terça. Ao menos 30 
trabalhadores estão desaparecidos 
desde o incidente.

Resiliente e nunca, de fato, declinante, a in-
flação ‘dobrou a aposta’, literalmente crescendo 
de 0,42% em janeiro para 0,83% em fevereiro, 
enquanto acende o alerta vermelho do merca-
do quanto à possibilidade do Banco Central 
adotar uma postura ainda mais gradualista aos 
cortes da taxa básica de juros.

O governador do Rio de 
Janeiro, Cláudio Castro, 
entregou nesta terça (12), 
ao lado do prefeito de Volta 
Redonda, Antônio Francisco 
Neto, 15 novas viaturas que 
passam a integrar as forças 
de segurança do município, 
o mais populoso do Médio 
Paraíba, com mais de 450 mil 
habitantes. Os veículos vão 
reforçar a Operação Segurança 
Presente e o Programa 
Estadual de Integração na 
Segurança. No evento, Castro 
aproveitou para almoçar com 
prefeitos da região e ainda 
declarou apoio a Neto.

Prefeito Neto recebe Governador em Volta Redonda em clima de festa
Divulgação
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O roqueiro Paulo Milkos (ex-Titãs) brilha 
como o sambista Adoniran Barbosa em 
‘Saudosa Maloca’, uma das estreias mais 

aguardadas do ano nos cinemas
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Gustavo Machado, Miklos e Gero Camilo vivem Joca, Adoniram e Mato Grosso

Poeta e en-
saísta, Tatia-
na Nascimen-
to faz uso do 
experimen-
talismo nas 
cinco histó-
rias reunidas 
em ‘Três 
Tigres Tortas’, 
sua primeira 
incursão no 
romance 
literário

A sabedoria 
dos orixás e 
as práticas 
religiosas dos 
povos escra-
vizados são 
o ponto de 
partida do 
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tas no Centro 
Cultural dos 
Correios 
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: GUERRA NO RIO GRANDE DO SUL CORRE RISCO DE VOLTAR
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 13 de março de 
1924 foram: governo turco deve ex-
pulsar do país membros do regime 

da era Otomana. Ações do governo 
fracês dão resultado e franco sobe de 
cotação na Bolsa de Valores de Nova 
York. Bomba explode na porta do 

consulado britânico, em Atenas, na 
Grécia. Situação no Rio Grande do 
Sul volta a fi carm complicada por 
algumas ações dos governistas.  

HÁ 75 ANOS: MARCO RUSSO É BANIDO DA ALEMANHA OCIDENTAL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 13 de março de 
1949 foram: Itália negocia entrada 
no Pacto do Atlântico. Tropas is-

raelenses aumentam o contingente 
na fronteira com a Transjordânia e 
cessar-fogo corre risco de ser aniqui-
lado. Marco russo é banido da Ale-

manha Ocidental. EUA investem 
na força naval grega. Ministério do 
Trabalho faz estudos para o reajuste 
salarial da Leopoldina Railway. 

Tribunal Superior Eleitoral estreia centro de combate 
à desinformação de olho nas eleições

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-ASSASSINATOS CAEM 
4% no Brasil em 2023, mostra 
Monitor da Violência. Foram 
39,5 mil mortes violentas em 
2023, contra 41,1 mil em 2022. 
Índice nacional criado em 2017 
pelo g1 em parceria com o FBSP 
e o NEV-USP chega ao fi m após 
cumprir objetivo de aumentar a 
transparência na divulgação de 
dados sobre segurança pública. 
Por Marina Pinhoni e Gustavo 
Petró. O levantamento contabi-
liza as vítimas de homicídios do-
losos (incluindo feminicídios), 
latrocínios (roubos seguidos de 
morte) e lesões corporais segui-
das de morte. Mortes decor-
rentes de violência policial não 
entram na conta. A queda é a ter-
ceira consecutiva e, novamente, a 
menor da série histórica (iniciada 
em 2007) do Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública (FBSP), 
parceiro do g1 no Monitor. A re-
dução foi disseminada: a maioria 
(21) das unidades da federação 
registrou menos assassinatos em 
2023 do que em 2022. (...)  (g1)

2-ERIC CARMEN - Morre, aos 
74 anos, o cantor Eric Carmen, 
do hit All By Myself. Segundo 
relato da esposa, Amy Carmen, o 
cantor morreu enquanto dormia, 
no fi m de semana. O falecimen-
to foi confi rmado segunda-feira 
(11/3). Por Mariana Andrade. 
Até o momento, a causa da mor-
te não foi divulgada pela família. 
“Trouxe-lhe grande alegria saber 
que, por décadas, sua música to-
cou tantas pessoas e será seu lega-
do duradouro”. (...) (Metrópoles)  

3-NÚMERO DE FILHOS  
por   brasileira  cai  13%  em  cin-
co anos. Por Estadão Conteúdo. 
Conforme pesquisa do  IBGE,  
alta expressiva foi regostrada em 
uma única  faixa etaria,  a das com  
mais  de 40 anos. (...) (Gazeta)

4-BMW SE TORNA SUR-
PREENDENTE vencedora 
nos carros elétricos. Antes con-
siderada retardatária, fabricante 
alemã de carros de luxo é uma 
das poucas montadoras estabe-
lecidas que conseguiu competir 

efetivamente com a Tesla. Por 
Jack Ewing (� e New York Ti-
mes). (...) (O Estado de S. Paulo)

5-COMBATE À DESINFOR-
MAÇÃO  -  Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) estreia centro de 
combate à desinformação de olho 
nas eleições. Novo órgão será co-
mandado pelo presidente da Justi-
ça Eleitoral, Alexandre de Moraes, 
e também terá a participação do 
Ministério da Justiça, do Minis-
tério Público Eleitoral, da Anatel 
e da OAB.  Centro de combate 
à desinformação começa a ope-
rar terça-feira, 12, no TSE. Por 
Robson Bonin.  O Radar revela 
como o TSE vem investindo pe-
sado para defender a democracia 
e combater a desinformação no 
processo eleitoral. A Corte dará 
um passo importante ao colocar 
para funcionar o Centro Integra-
do de Enfrentamento à Desinfor-
mação e Defesa da Democracia. 
O centro será comandado pelo 
presidente do TSE, ministro Ale-
xandre de Moraes, e será integra-
do pelo secretário-geral do TSE, 
Cleso Fonseca, pelo diretor-geral 
do TSE, Rogério Galloro, pelo di-
retor da Escola Judiciária Eleitoral 
do TSE, ministro Floriano Aze-
vedo, pela secretária de Comuni-
cação do TSE, Giselly Siqueira, 
pelo assessor-chefe da Assessoria 
Especial de Enfrentamento à De-
sinformação do TSE, José Fernan-
do Chuy, e dois juízes auxiliares da 
presidência do TSE. (...)  (Veja)

6-CONTRIBUI PARA O 
ATRASO - O presidente Lula 
(PT) voltou a subir o tom das 
críticas contra o presidente do BC 
(Banco Central), Roberto Cam-
pos Neto, em entrevista ao SBT 
Brasil segunda-feira (11). “Na 
verdade, o que ele está fazendo 
neste instante é contribuir para o 
atraso do crescimento econômico 
deste país. Ele está contribuindo 
para que o povo fi que mais tempo 
esperando a oportunidade de  tra-
balhar e ganhar um pouco mais de 
salário”, afi rmou. (UOL)

7-APOIO DE TORRES PARA 
O GOLPE - Ex-comandante da 

Aeronáutica diz que Torres emba-
sava juridicamente Bolsonaro sobre 
golpe. Informações dadas por Bap-
tista Junior foram abordadas pela 
PF em novo interrogatório de Mau-
ro Cid. Em depoimento à PF, ex-co-
mandante da Aeronáutica envolveu 
Anderson Torres no plano de golpe. 
Por Bela Megale. (...) (O Globo)                          

8-TARCÍSIO E CAIADO EM 
ISRAEL - Os governadores de 
São Paulo, Tarcísio de Freitas (Re-
publicanos), e de Goiás, Ronaldo 
Caiado (União Brasil), foram 
convidados para visitar Israel na se-
mana que vem. A programação da 
viagem, segundo apurou a CNN, 
inclui uma visita ao local onde o 
Hamas cometeu ataques durante 
um festival de música eletrônica, 
em 7 de outubro, além de conversa 
com sobreviventes à ação terrorista. 
Por Maria Clara Matos e Douglas 
Porto. (...) (Metrópoles)

9-QUEDA EM PESQUISA - 
Aprovação do governo Lula cai e 
desaprovação aumenta. Levanta-
mento do Paraná Pesquisas com-
parou dados de fevereiro deste ano 
com março de 2023. Por Valmar 
Hupsel Filho. Novo levantamen-
to do Instituto Paraná Pesquisas 
traz más notícias para a avaliação 
do governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. Segundo a 
sondagem, a aprovação à admi-
nistração federal  diminuiu e sua 
desaprovação aumentou em feve-
reiro deste ano, em comparação a 
março de 2023. De acordo com o 
levantamento, 48% dos entrevista-
dos disseram que aprovam a admi-
nistração de Lula em seu  terceiro 
mandato. Em março de 2023 este 
índice era 54,4%. A redução é de 
6,4 pontos percentuais, superior à 
margem de erro, que é de 2,2 pon-
tos percentuais para mais e para 
menos. Em sentido inverso, a desa-
provação do governo Lula chegou 
a 47%. São 9,8 pontos porcentuais 
a mais do que o registrado em mar-
ço de 2023, quando o índice estava 
em 38%. Não sabe e não respon-
deram foram 4,1% neste ano e 7,6 
em 2023. (...) (Veja) Datafolha: 
Reprovação de Lula sobe 9 pontos 
e atinge 34% na cidade de SP. Para 

38% gestão petista é considerada 
ótima ou boa; 28% a avaliam como 
regular. Por Ana Luiza Albuquer-
que e Angela Pinho. (...) (Folha de 
S. Paulo)

10-PIB MAIOR  - Itaú sobe pro-
jeções para o PIB e vê juros mais 
altos em 2024. Banco espera um 
crescimento de 2,0% para os pró-
ximos dois anos. Reuters - O Itaú 
melhorou segunda-feira, 11, suas 
projeções para o crescimento eco-
nômico e o resultado primário do 
Brasil em 2024 e 2025, mas passou 
a ver uma dinâmica infl acionária 
menos benigna e uma taxa Selic 
mais alta ao fi nal deste ano. Agora, 
o banco espera que o Produto In-
terno Bruto (PIB) do país cresça 
2,0% tanto em 2024 quanto em 
2025, ante projeção anterior de 
1,8% para cada ano. (...) (CNN 
Brasil) BTG eleva projeção para 
PIB (de 1,7% para 2%) e corta de 
infl ação para 2024 (de 3,9%  para  
3,8%). (...)  (Poder360)

11-A UCRÂNIA E O PAPA - 
Ucrânia convoca embaixador no 
Vaticano após Papa Francisco suge-
rir ‘bandeira branca’ com a Rússia. 
Alemanha também criticou uso 
da expressão pelo Sumo Pontífi ce, 
afi rmando que Kiev se defende de 
um agressor; Vaticano justifi ca que 
declaração não se refere a rendição, 
mas a cessação de hostilidades. Por 
O Globo, com agências internacio-
nais. (...) (O Globo

12-EL SALVADOR E HAITI 
- Por Ivonne Valdés. O presiden-
te de El Salvador, Nayib Bukele, 
garantiu que seu governo pode 
resolver a crise de violência no 
Haiti. Entretanto, pontuou que 
seria necessária “uma resolução 
do Conselho de Segurança da 
ONU, o consentimento do país 
anfi trião e cobrir todas as despe-
sas da missão”. (...) (CNN Brasil)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

As autoridades municipais e 
estaduais poderiam colocar em 
prática uma tradição no orde-
namento do uso do transporte 
público urbano no que toca aos 
pré-requisitos para entrar nos 
ônibus, nos trens e metrô. Um 
pouco do exercício da autorida-
de que diminuiria muito a vio-
lência nas praias e a repetição 
de arrastões.

A primeira medida é exigir 
o uso da camisa nos ônibus, me-
trô e trens impedindo o dorso 
nu, que favorece os marginais 
em fuga. A medida já permi-
tiria uma sensível queda nas 
ocorrências. Mas, para isso, o 
controle deveria ser efi cien-

te, especialmente nos acessos 
às praias. Também lembrar a 
necessidade do porte de do-
cumento de identidade. Tudo 
com amparo legal.

Dentro de uma vontade 
real de melhorar o nível de se-
gurança nas praias, também se-
ria oportuno o controle na vol-
ta dos usuários de fora da zona 
sul quanto ao que carregam, 
como celulares, que teriam 
de mostrar a titularidade. As 
motos também merecem uma 
atenção quanto às licenças e 
titularidade.

O que não é admissível é 
que os moradores da cidade e os 
visitantes continuem inibidos 

de frequentarem logradouros 
públicos, como as praias. Tam-
bém seria realista, como ocorre 
nos países da Europa, a cessão 
de áreas delimitadas a hotéis, 
cercadas e policiadas para ga-
rantir usuários. Não se trata de 
coibir ninguém de usar a praia, 
mas de garantir quem possa 
pagar para ter segurança, a esta 
altura de difícil controle confi á-
vel. Tem espaço para todos. A 
revista de suspeitos para a reco-
lha de armas brancas, como fa-
cas e canivetes, seria outra me-
dida elementar. A polícia sabe a 
quem revistar, tem experiência 
para não cometer equívocos, 
não precisa de normas.

O policiamento ostensivo 
já está sendo feito, mas pede 
desdobramento na fi xação de 
normas que facilitem a gestão 
da segurança do cidadão. Outra 
medida natural seria, antes dos 
fi nais de semana, uma recolha 
da população de rua, que em 
Copacabana beira o absurdo. 
Recolha com urbanidade, mas 
com autoridade. Afi nal, se trata 
de proteger cidadãos e de pre-
servar empregos na hotelaria e 
restauração, que dependem dos 
visitantes. E garantir às famílias 
em seus momentos de lazer.

O assunto é relevante e não 
cabe as narrativas do atraso, da 
tolerância e da cumplicidade.

Aristóteles Drummond
Pela paz na orla marítima do Rio  

Opinião do leitor

Depoimento de Mauro Cid à PF

Mauro Cid é uma espécie de militar que en-

vergonha toda uma corporação. Sua atuação no 

governo Bolsonaro e as revelações subsequentes 

foram patéticas. Parece que o último governo veio 

para arranhar a imagem dos militares, numa rela-

ção política absolutamente constrangedora.

Celso Magalhães dos Santos 
São Paulo - São Paulo

Ajuda climática 
depende de todos 

Dor de cabeça boa
para Dorival Jr

EDITORIAL

A chegada de uma nova 
onda de calor no país refl e-
te o quanto estamos fi can-
do vulneráveis com o clima. 
Apesar de muitos pequisdores 
falarem que este El Niño está 
sendo um dos piores — ou o 
pior — dos últimos tempos, 
não se pode jogar a conta toda 
em um fenômeno ambiental, 
precedido pelo aquecimento 
das águas do oceano Pacífi co. 

Por mais que as altas e bai-
xas das temperaturas dos ocea-
nos afetem as massas de ar, 
isso não pode ser o único ou o 
fator mais preponderante das 
mudanças climáticas que atin-
gem o planeta. Há décadas, 
cientistas vêm afi rmando que 
as ações do homem para com 
a natureza vêm provocando 
severas consequências geoam-
bientais. Não por menos, as 
ondas de calor no Hemisfério 
Norte, nos verões, estão au-
mentando progressivamente 
ano a ano, deixando muitas 
pessoas mortas e várias quei-
madas e erosões do solo. No 
Sul, cujas ondas de calor na 
estação já são elevadas, estão 
fi cando ainda mais. Por isso, 
deve-se olhar mais não para 
o que estamos fazendo para 
salvar o planeta, e sim que me-
didas estão sendo tomadas, de 

forma efi caz, para tal questão. 
Não adianta, por exemplo, 

transformar carros com com-
bustíveis biodegradáveis ou 
elétricos, se continuarmos a 
ter energia a carvão. Deve-se 
priorizar mecanismos de eli-
minar as fontes poluentes ou 
mesmo diminuir sua depen-
dência, para que se possa pen-
sar em energia solar ou eólica, 
algo que difi cilmente venha a 
acabar no mundo. Além disso, 
pensar nas famosas palavras 
de reciclar, reduzir e reutilizar, 
afi m de que tenhamos menos 
lixo e, consequentemente, me-
nos substâncias tóxicas nos so-
los, rios e mares. 

Falar em modelos susten-
táveis de energia ou de in-
dústria verde não pode fi car, 
exclusivamente, nas mãos de 
poucas pessoas. O efeito deve 
ser propagado para várias, des-
de o descarte correto de resí-
duos sólidos ao movimento de 
aproveitamento de materiais 
para a fabricação de outros. 
Quanto mais atitudes visando 
o bem-estar socioambiental, 
melhor será o clima e não te-
remos as notícias de ondas de 
calor elevadas ou de frio seve-
ras, fazendo o planeta voltar 
ao seu efeito estufa natural, 
como era séculos atrás. 

A primeira convocação 
de Dorival Jr. como técnico 
da Seleção Brasileira está ren-
dendo até hoje. Inicialmente, 
o treinador sofreu críticas por 
ter chamado atletas de sua con-
fi ança, com quem havia traba-
lhado em seus últimos clubes, 
por mais que não vivessem um 
bom momento.

No entanto, com o corte do 
goleiro Ederson, que se lesio-
nou no último fi m de semana 
no clássico contra o Liverpool, 
o treinador da Seleção ganhou 
uma excelente dor de cabeça. 
Para o lugar do arqueiro, ele 
chamou Leo Jardim, que che-
gou ao Vasco da Gama no co-
meço de 2023 e se destacou, 
salvando o time em pratica-
mente todas as rodadas do últi-
mo Campeonato Brasileiro.

Na verdade, a não-convoca-
ção de Leo Jardim na lista ini-
cial já foi um grande absurdo, já 
que ele chamou o bom goleiro 
Rafael, com quem trabalhou no 

São Paulo, mas que não vive um 
momento espetacular. Após 
anos penando com goleiros, o 
São Paulo encontrou seguran-
ça com Rafael e conquistou a 
Copa do Brasil em 2023.

Agora, Dorival Jr. tem uma 
boa dor de cabeça para escalar 
a Seleção Brasileira para o amis-
toso contra a Inglaterra. Além 
de Jardim e Rafael, o treinador 
também convocou o Bento, do 
Athletico-PR, que vive uma 
fase iluminada há alguns anos, 
sendo o maior destaque do clu-
be paranaense.

A dúvida agora é saber 
quem será o escolhido para de-
fender as redes brasileiras. Se 
for Leo Jardim, Dorival estará 
com o goleiro que mais realizou 
defesas difíceis no último Brasi-
leirão. Se for o Bento, ele conta-
rá com uma regularidade e ex-
periência de um grande talento. 
E se for o Rafael, talvez ele seja 
questionado pela imprensa, 
mas também é bom goleiro.
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 CÂMARA VOLTA TER 
UM ULYSSES GUIMA-
RÃES - A estátua de Ulysses 
Guimarães está bem à frente 
da entrada principal do ple-
nário da Câmara, como se 
fosse ele uma espécie de pa-
trono dos deputados. Trinta 
e dois anos depois da mor-
te de seu patrono, cujo cor-
po desapareceu na costa de 
Angra dos Reis após um aci-
dente de helicóptero, a Câ-
mara voltou a ter um Ulisses 
Guimarães. Desta vez, po-
rém, com “i” em vez de “y”. 
Do mesmo partido do velho 
patrono, o MDB, Ulisses as-
sumiu na terça-feira (12) 
como deputado federal na 
vaga de Newton Cardoso Jr, 
que pediu uma licença tem-
porária. Ulisses Guimarães 
é médico e já foi prefeito da 
cidade de Poços de Caldas.

 BELEZA ECONÔMI-
CA - Avançou no Senado 
projeto que inclui atividades 
ligadas à área de beleza, como 
bronzeamento natural e arti-
fi cial, design de sobrancelhas 
e depilação, na Classifi cação 
Nacional de Atividades Eco-
nômicos (CNAE). O proje-
to é da ex-deputada Celina 
Leão (PP), hoje vice-governa-
dora do Distrito Federal e foi 
aprovado na terça-feira (12) 
na Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) do Sena-
do, com parecer favorável da 
senadora Damares Alves (Re-
publicanos-DF).

CIDADANIA - Em Nova 
Friburgo, a tentativa de ho-
menagear o ex-presidente 
Jair Bolsonaro e sua esposa 
Michelle Bolsonaro, acabou 
em nota de repúdio. No mês 
passado, o vereador Isaque 
Demani (PP) protocolou 
uma indicação na Câmara 
Municipal para conceder ao 
casal os títulos de Cidadania 
Friburguense, que foi apro-
vado pelos vereadores. Os 
partidos PCB e Psol de Nova 
Friburgo emitiram uma nota 
de repúdio contra a homena-
gem. O título é dado em re-
conhecimento a pessoas que 
contribuem para o desenvol-
vimento da cidade ou pos-
suem algum vínculo afetivo.  

 ALIANÇAS - Algumas 
alianças entre partidos já fo-
ram ofi cializadas para as elei-
ções deste ano em Petrópolis. 
O pré-candidato do Parti-
do Progressistas (PP), Hingo 
Hammes, virá com  o apoio 
do Solidariedade, União, 
PRD, PMN e MDB. Além 
de aliados de outros parti-
dos que estão ofi cialmente se 
comprometendo já na pré-
-campanha.

 O EX E O ATUAL - Que 
o coração dos queimaden-
ses será extremamente dis-
putado nas eleições de ou-
tubro, não é novidade. O 
embate eleitoral entre o 
deputado federal e ex-pre-
feito Max Lemos (PDT) e 
o atual prefeito de Quei-
mados, Glauco Kaizer 
(Solidariedade) será in-
tenso. Pelas redes sociais, 
é possível notar as discus-
sões e comparativos de go-
vernos, com a máxima do 
‘quem mais fez’.  Após Max 
promover um grande ato 
político em torno de sua 
pré-candidatura, no dia 1º 
de março, agora será a vez 
de Kaizer. O prefeito mar-
cou para o dia 15/03 o que 
chama de ‘mega encontro’, 
que será realizado em um 
espaço localizado no bair-
ro Vila de Tinguá, com a 
participação de líderes 
partidários e pré-candi-
datos ao cargo de vereador 
que integram a aliança do 
alcaide.

 MDB MESQUITA - 
Anteriormente sondado 
para uma filiação ao PDT, 
o vereador Roberto Emí-
dio assumiu a presidência 
do diretório municipal do 
MDB Mesquita. Emídio é 
pré-candidato à prefeitura, 
e fez o anúncio do novo co-
mando partidário através de 
um vídeo gravado nas redes 
sociais, ao lado de Washin-
gton Reis, presidente esta-
dual do partido, que em sua 
fala, deu boas vindas ao par-
lamentar e fez votos para 
que Roberto Emídio con-
quiste a prefeitura da cidade 
pela legenda.

 HOMENAGEM - O de-
putado estadual Jari Oli-
veira (PSB) promove, nes-
ta quinta-feira, dia 14, a 
partir das 19h30, uma so-
lenidade para prestar ho-
menagem a pessoas e insti-
tuições do Sul Fluminense, 
que mereceram destaque 
nas suas áreas de atuação. 
A cerimônia, no plenário 
da Câmara Municipal de 
Volta Redonda, vai reunir 
os agraciados com comen-
das indicadas pelo parla-
mentar e aprovadas pela 
Alerj (Assembleia Legisla-
tiva do Estado do Rio de 
Janeiro) durante o ano de 
2023. Serão 26 agraciados, 
entre eles estão o Observa-
tório de Direitos Humanos 
Sul Fluminense (ODH-
-SULFLU), que receberá 
o Prêmio Marielle Franco; 
a Incubadora Tecnológi-
ca de Empreendimentos 
de Economia Solidária do 

PINGA-FOGO

A literalmente incendiária 
briga no partido que, ironica-
mente, carrega no nome a pa-
lavra “união” ilustra melhor do 
qualquer outra análise ou tese 
a maior das questões da políti-
ca brasileira. É irresistível pa-
rafrasear a mais do que batida 
frase daquele assessor de Bill 
Clinton: “É a grana, estúpido”.

Claro que há, na prática 
política, embates ideológicos e 
interesses legítimos relaciona-
dos a temas regionais ou a gru-
pos sociais, empresariais, étni-
cos, identitários, não se pode 
demonizar toda a atividade. 

Seria também injusto ge-
neralizar, dizer que todos os 
políticos agem por interesses 
escusos, dinheiro, contratos 
suspeitos e cargos. Mas a bri-

ga entre dois dos principais 
nomes do União Brasil indi-
ca que não dá pra descartar 
o peso das verbas oficiais nas 
divergências entre Antônio 
Rueda, novo presidente da 
sigla, e Luciano Bivar, seu an-
tecessor.

Ganha um livro sobre as 
origens do União — Arena-
-PDS-PFL-Democratas-PSL 
— quem conseguir apontar 
uma divergência político-i-
deológica entre os dois con-
tendores, como uma discussão 
relacionada à priorização do 
liberalismo na luta contra o 
estatismo. 

Será que um defendia a 
decisão da Petrobras de não 
distribuir dividendos extraor-
dinários e o outro era contra? 

Vai que discordavam em pon-
tos relacionados ao défi cit pú-
blico, ao câmbio fl utuante, à 
rolagem da dívida, à diminui-
ção de impostos e subsídios. 

Vale também apontar um 
duelo em torno de questões 
mais ligadas ao dia a dia do 
universo político: alianças 
eleitorais, participação ou não 
no governo Lula, posiciona-
mento em relação à tentativa 
de golpe de Estado.

É até razoável supor que 
eles tenham tido alguma dis-
cussão de viés mais amplo, um 
tema relacionado ao futuro do 
país, a um projeto de nação. 
Mas o mais provável é que a 
briga esteja relacionada ao 
controle do dinheirão público 
destinado à legenda: este ano, 

a parcela dos fundos eleitoral e 
partidário  destinada ao União 
Brasil deve chegar a R$ 678 
milhões. Dinheiro meu, seu — 
e deles.

Seria irresponsável insinuar 
a existência de interesses não 
republicanos de Rueda e/ou 
Bivar no controle de tanta gra-
na. Mas fatos recentes indicam 
que, como diria Paulo Guedes 
sobre uma suposta ida de em-
pregadas domésticas à Disney, 
o uso do fundo partidário vi-
rou uma festa danada.

A grana, destinada a cobrir 
custos cotidianos das agremia-
ções (aluguéis, salários, contas 
de consumo) já foi usada para 
compra de avião e para bancar 
projeto de piscina e área de 
churrasco para dirigentes par-

tidários. Até agora, ninguém 
foi pra cadeia.

É razoável que partidos, 
essenciais à democracia, sejam 
fi nanciados em parte pela so-
ciedade. De um modo geral, 
sai mais barato destinar grana 
para essas organizações do que 
deixar que grandes empresas 
cuidem de bancá-las: o dinhei-
ro por elas investido acaba sen-
do ressarcido com grana des-
viada de governos.

O problema é cabe aos po-
líticos determinarem quanto 
do nosso dinheiro irá para seus 
partidos. E, nos últimos anos, 
os valores atingiram quan-
tias assustadoras. Em 2024, o 
Fundo Eleitoral vai distribuir 
R$ 4,9 bilhões para, em tese, 
fi nanciar as campanhas muni-

cipais. Quase o dobro do que 
o governo diz que investirá na 
construção de cem novos insti-
tutos federais de educação.

A entrada em vigor de cláu-
sulas de barreira para partidos 
proporcionou uma saudável 
diminuição das siglas com 
representação no Congresso 
Nacional. Mas ainda é preciso 
criar mecanismos para acabar 
com o excesso de generosidade 
na destinação de verbas públi-
cas para partidos.

Isso distorce ainda mais a 
ideia da representação, sabota 
a democracia e alimenta a ma-
nutenção de siglas que vivem 
não para propor caminhos 
para o país, mas apenas para 
garantir a prosperidade de seus 
integrantes e dirigentes. 

Fernando Molica

A política como ela é

Reprodução

O deputado estadual é o atual presidente da Alerj

Deputado Rodrigo Bacellar assume a presidência do União Brasil no RJ

O deputado Rodrigo Ba-
cellar, presidente da Alerj, as-
sume nesta quinta (14) a pre-
sidência do União Brasil no 
Estado do Rio de Janeiro, em 
um grande ato de fi liação ao 
partido, às 16h30, no Centro 
de Convenções Expomag, com 
a presença de ministros, sena-
dores, deputados federais de 
várias regiões do país, além de 
deputados estaduais, prefeitos 
e vereadores. 

O ato será comandado pelo 
presidente nacional do União, 
Antônio Rueda. A lista de con-
vidados inclui o governador 
Cláudio Castro (PL), o prefei-

to do Rio Eduardo Paes (PSD) 
e André Ceciliano (PT), secre-
tário de Assuntos Federativos 
do Governo Lula e antecessor 
de Bacellar na Alerj.

Já também confi rmaram 
presença  o ex-prefeito de Sal-
vador ACM Neto; o atual pre-
feito da cidade, Bruno Reis; os 
ministros Celso Sabino (Turis-
mo) e Juscelino Filho (Comu-
nicações); os senadores Efraim 
Filho e Davi Alcolumbre, 
Carlos Portinho e Romário; 
o líder do partido na Câmara, 
Elmar Nascimento, e uma in-
fi nidade de outros deputados 
federais. 

CM CM

Anúncio foi feito em evento realizado no município

Dois vereadores brasileiros do partido Novo estão 

replicando, em terras brasileiras, uma campanha de 

relativo sucesso realizada em Portugal pelo partido 

português Iniciativa Liberal (IL), visando a transforma-

ção de prédios públicos abandonados em moradias. 

Pedro Duarte, do Rio, e Manu Vieira, de Florianópolis, 

estão visitando e inspecionando inúmeras edifi cações 
com essas características, em suas cidades, munidos 

de cartazes com a mesma estética dos outdoors utili-

zados pelos políticos portugueses.

No Rio, Pedro Duarte (foto), que já tinha inspecio-

nado, no passado, mais de 845 imóveis da União, 

do estado e da prefeitura, adotou a chamada nos 

cartazes: “Aqui poderia ter gente morando! Mas hoje 

está abandonado”

Deputado Júlio Rocha lança pré-
candidatura à Prefeitura de Teresópolis

O deputado estadual do 
Rio de Janeiro Júlio Rocha 
(Agir-RJ) lançou sua pré-can-
didatura a prefeito de Tere-
sópolis, na Região Serrana, 
na última segunda (11). Ele é 
irmão da prefeita de Guapimi-
rim, Marina Rocha (Agir-RJ) 
e do vereador guapimiriense 
Marlon do Modelo, filho do 
ex-vereador César do Modelo.

A cerimônia aconteceu 

no Espaço Cultural Higino, 
em Teresópolis, e contou com 
a participação da deputada 
estadual India Armelau; do 
deputado federal Juninho do 
Pneu, além de amigos e fami-
liares, incluindo a irmã.

Em discurso, Júlio Rocha 
criticou o fato de Teresópolis 
não ter um hospital munici-
pal, apesar da arrecadação de 
quase R$ 1 bilhão por ano.

Médio Paraíba (InTEC-
SOL), que leva o Diploma 
Paul Singer; e o advogado 
Leandro Pereira de Souza, 
que ganha o Diploma Juí-
za Patrícia Acioli de Justi-
ça e Cidadania, entre ou-
tros. Na mesma cerimônia, 
o deputado Jari também 
entrega Moções de Congra-
tulações ao enxadrista Luiz 
Eduardo da Trindade Nas-
cimento, ao médico legista 

Ricardo Campos Barcellos, 
à Fanfarra de Ex-Alunos da 
ETPC (Escola Técnica Pan-
diá Calógeras) e ao Bloco 
Carnavalesco Os Caretas.

 MOÇÃO VERDE E 
AMARELA - O vereador de 
Volta Redonda, Hálison Vi-
torino (PP), entregará uma 
moção de aplausos ao Mo-
vimento Vem pra Direita, 
nesta sexta-feira, dia 15, às 

18h30, na Câmara Munici-
pal. Segundo ele, a moção se 
deve ao notável trabalho que 
o movimento, que comple-
ta 9 anos, tem desempenha-
do na defesa dos valores con-
servadores e na luta contra 
a corrupção em todo Brasil, 
com especial destaque para 
as suas atividades no âmbito 
do município de Volta Re-
donda. “O Vem pra Direita 
é um movimento democrá-

tico e plural que emergiu da 
mobilização espontânea da 
sociedade civil em busca de 
um Brasil melhor. Cidadãos 
brasileiros de Volta Redon-
da provenientes de diversas 
classes sociais e faixas etá-
rias, uniram-se desde 16 de 
março de 2015 para enfren-
tar a grave crise econômica, 
política, social e ideológica 
que assolava nosso país”, dis-
se Hálison.
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Cid confirma dados que 
fortalecem tese do golpe
Depoimento de ex-ajudante de ordens durou nove horas

Por ana Paula Marques

Em novo depoimento a 
Polícia Federal (PF) que du-
rou mais de nove horas, o te-
nente-coronel Mauro Cid, 
ex-ajudante de ordens do ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), esclareceu os fatos sobre 
o caso das vacinas, das joias e 
de tentativa de golpe de Estado. 
Pontos não esclarecidos em sua 
última deleção.

Apesar do depoimento ain-
da estar em sigilo, fontes da PF 
deram algumas informações. 
Mauro Cid confirmou à PF 
que o ex-assessor Filipe Mar-
tins apresentou a Bolsonaro, 
em novembro de 2022, uma 
minuta de um decreto golpis-
ta que previa decretar Estado 
de Defesa para promover uma 
intervenção no Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) e anular o 
resultado das eleições de 2022. 
Assim, esclarece-se que a minu-
ta de golpe apresentada naquela 
ocasião a Bolsonaro seria a mes-
ma cuja cópia foi encontrada na 
casa do ex-ministro da Justiça e 
ex-secretário de Segurança Pú-
blica do DF Anderson Torres. 
Advogados de Bolsonaro di-
ziam que ele só tinha tomado 
conhecimento da tal minuta 
quando já não era presidente.

Mensagens
Cid confirma, assim, o que 

tinha aparecido em mensagens 
do seu celular. Conforme as 
investigações, o ex-ajudante 
de Ordens teria afirmado que 
Bolsonaro pediu alterações no 
texto e submeteu a minuta aos 
comandantes das Forças Ar-
madas em uma reunião. Essa, 
confirmada no depoimento do 
ex-comandante do Exército ge-
neral Freire Gomes, que durou 
mais de oito horas, no dia 1º 
de março, em Brasília. Os dois 
casos implicam o ex-presidente 
Bolsonaro diretamente na ten-
tativa do golpe.

Além disso, o depoimento 
de Freire Gomes também con-
firma que o próprio ex-presi-
dente convocou a reunião no 

dia 7 de dezembro de 2022 no 
Palácio da Alvorada para dis-
cutir detalhes sobre a minuta 
com autoridades de seu então 
governo.

Segundo investigadores, 
Cid afirmou que tanto Bol-
sonaro quanto ex-assessores e 
militares fjá tinham sido alerta-
dos áquela altura que não havia 
qualquer vestígio da possiblida-
de de fraude nas urnas eletrõni-
cas, e que o sistema seria com-
pletamente confiável e seguro. 
Ainda assim, segundo Cid, se-
guiram se reunindo.

Cid também relatou que o 
Freire Gomes era contra o gol-
pe, corroborando novamente o 
que constava nas mensagens de 
celular que a PF tinha encon-
trado. Em uma delas, o ex-can-
didato a vice-presidente na cha-
pa de Bolsonaro general Braga 
Neto, xingava Freire Gomes, 
chamando-o de “cagão”.

Depoimento
Mauro Cid chegou a sede 

da PF em Brasília por volta das 
15h da segunda-feira (11), e seu 
depoimento só se finalizou por 
volta da madrugada de terça 

(12), às 00h15. Na prática, Cid 
preencheu as lacunas em torno 
dos depoimentos anteriores 
que precisavam ser esclarecidas.

Cid não é investigado no 
caso de tentativa de golpe. Mas, 
por ter fechado um acordo de 
delação premiada com a PF 
em setembro do ano passado, 
o tenente-coronel tem a obri-
gação de dar informações para 
a polícia para não perder os be-
nefícios desse acordo. Este foi o 
sétimo depoimento do ex-aju-
dante de ordens de Bolsonaro. 
Os mais longos foram em 28 de 
agosto de 2023, com 10 horas, 
e, em 31 de agosto de 2023, 
com 12 horas.

Prisão à vista?
Para a advogada e profes-

sora de Direito Constitucional 
da Universidade Católica de 
Pernambuco (Unicap) Adriana 
Rocha, o longo depoimento de 
Mauro Cid mostra agora que 
Polícia Federal possui provas 
que podem incriminar o ex-
-presidente Jair Bolsonaro.

“Em específico no crime es-
tabelecido na Lei de Segurança 
Nacional, atualizada em 2021, 

pelo próprio Bolsonaro, que 
consagra, entre alguns tipos, o 
próprio golpe de Estado como 
crime contra a nação, nessa 
ideia de que é preciso haver 
uma legislação que proteja o 
estado democrático de Direito”, 
explica.

Mauro Cid, abre então um 
caminho ainda ‘mais certo’ da 
possível autoria de Bolsonaro 
nesse crime. “Os próximos pas-
sos da operação, serão permitir 
o acesso público aos depoimen-
tos, sobretudo para que a defesa 
do ex-presidente Jair Bolsonaro 
possa se manifestar, no devido 
processo legal”, defende Adria-
na Rocha.

A advogada também explica 
que, como presidente do Brasil, 
Bolsonaro tinha condições e 
poder de arregimentar outras 
figuras da República para inci-
tar um golpe, ou seja,” fica cada 
vez mais difícil o argumento da 
defesa de que não houve tenta-
tiva contra o estado democráti-
co de direito”.

“Não existe mais a prerroga-
tiva de que foi apenas uma fala 
política em um momento de 
raiva”, considera a advogada.

Lula Marques/ Agência Brasil

Mauro Cid confirmou detalhes que a PF já investigara

câmara aprova aumento da 
isenção do iR para 2 mínimos
Por Gabriela Gallo

O plenário da Câmara dos 
Deputados aprovou, nesta ter-
ça-feira (12), o Projeto de Lei 
que garante a isenção do paga-
mento do Imposto de Renda 
de pessoas físicas (IRPF) que 
ganham até dois salários mí-
nimos, atualmente registrado 
em R$ 2.824. Antes, a isenção 
valia para quem ganhava até R$ 
2.640. O texto foi aprovado de 
maneira simbólica e segue para 
análise no Senado Federal.

De acordo com o gover-
no federal, a medida beneficia 
15,8 milhões de brasileiros. 
O Ministério da Fazenda es-
tima redução de receitas em 
R$ 3 bilhões para 2024. O PL 
81/2024, do líder do governo 
na Câmara, deputado federal 
José Guimarães (PT-CE), in-
corpora a Medida Provisória 
(MP) nº 1206/24, protocola-
da à Casa em 6 de fevereiro, do 
mesmo tema.

O texto também preten-
dia garantir a atualização au-
tomática das faixas de isenção 
de dois salários-mínimos. No 
entanto, de acordo com parla-
mentares governistas, o trecho 
foi retirado da proposta para 
que isso não impedisse no fu-

turo a isenção de chegar a R$ 5 
mil, promessa de campanha do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT).

Essa promessa de campanha 
de Lula foi alvo de diversas crí-
ticas da oposição ao governo. A 
base governista argumenta que 
a isenção do pagamento do im-
posto de renda no valor de R$ 
5 mil será realizada de maneira 
gradual, e deve ser finalizada ao 

final do mandato, em 2025.
“A tabela do imposto de 

renda é uma vergonha. Nós 
temos a tabela do IR no Brasil 
regressiva, caindo sobre os tra-
balhadores. Por isso defende-
mos uma reforma que faça com 
que, de fato, os privilegiados 
paguem a tributação”, defen-
deu o deputado Tarcísio Motta 
(PSOL-RJ).

Já a deputada Adriana Ven-

tura (NOVO-SP), julgou o va-
lor muito baixo e criticou a de-
mora para cumprir a promessa 
de campanha. “O povo brasilei-
ro espera a correção completa 
da tabela do Imposto de Renda, 
isso sim. Queremos garantir a 
isenção do IR a quem ganhar 
até R$ 5 mil. Não estamos no 
governo Bolsonaro, em que isto 
foi prometido, sem o cumpri-
mento”, afirmou a parlamentar.

Nesta semana, a Câmara 
também entra nas pautas da 
chamada Agenda Verde. A 
agenda da semana foi definida 
na reunião de líderes da Câ-
mara, juntamente com o pre-
sidente Arthur Lira (PP-AL), 
na terça-feira. Além do texto 
do IR, a Casa também avalia-
rá o PL 5174/2023 que cria 
o Programa de Aceleração da 
Transição Energética (Paten) 
e o PL 528/2020 que altera as 
definições do chamado “com-
bustível verde”.

O PL 5174/2023, de au-
toria do deputado Jerônimo 
Goergen (PP/RS) cria o Pro-
grama de Aceleração da Tran-
sição Energética (Paten), vol-
tado para a infraestrutura e 
investimento em pesquisas de 
transição energética e desenvol-
vimento sustentável. 

Juca Varella/Agência Brasil

Projeto aprovado aumenta faixa de isenção do IR
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Caso da Petrobras revelou 
enorme disputa interna

O governo Lula e o perigoso 
fantasma do fogo amigo

Papel Objetivos

Relações

Silveira

De olho

Petistas

Não raras vezes, Gleisi 

tem se batido contra o 

ministro da Fazenda, Fer-

nando Haddad. Que nem 

é de outro partido: é do 

PT, e foi inclusive o can-

didato à Presidência em 

2018. De novo, Haddad 

está no centro das discus-

sões sobre a distribuição 

dos dividendos da Petro-

bras. Haddad era a favor 

do pagamento integral 

dos tais dividendos ex-

traordinários. A diretoria 

da Petrobras chegou a 

propor o pagamento de 

parte desses dividendos. 

Na reunião do Conselho 

de Administração, os re-

presentantes do governo 

votaram contra. E Prattes 

absteve-se, gerando a irri-

tação de Lula, que achava 

que ele devia ter seguido 

a posição do governo. 

Contornada em parte a 

crise da Petrobras, com 

a decisão de manter seu 

presidente, Jean Paul 

Prattes, a presidente do 

PT, deputada Gleisi Hof-

fmann (PR), resolveu ir às 

redes sociais para atiçar 

novamente a fogueira. 

“Os acionistas da Petro-

bras, que estão chorando 

na mídia, ganharam mui-

to, mais muito dinheiro 

com a valorização da em-

presa no governo Lula. A 

tal perda de R$ 55 bilhões 

de valor de mercado é 

apenas ¼ dos mais de R$ 

200 bilhões que ela valo-

rizou nos últimos 12 me-

ses”. Bem, primeiro não 

foram apenas acionistas 

que “choraram na mídia”. 

Houve uma crise que 

quase levou à demissão 

de Prattes. E Gleisi parece 

achar menor uma perda 

de R$ 55 bilhões. Por trás, 

há uma grande discussão 

sobre o papel do PT. 

De acordo com uma fon-

te próxima do Planalto, 

Gleisi cumpriria um papel 

combinado. Caberia ao 

PT fazer o enfrentamento 

mais político, mais ideoló-

gico, diante das amarras 

do governo de Luiz Inácio 

Lula da Silva, amparado 

numa coalizão política 

bem ampla.

A questão é avaliar se, 

nessa tarefa, os objetivos 

estão sendo cumpridos. O 

PT não está conseguindo 

reduzir com essa tarefa 

a polarização do país. A 

popularidade de Lula cai. 

E muitas vezes, como no 

caso, joga-se a briga para 

o próprio campo interno 

do governo. 

Nas últimas semanas, 

Lula trabalhou pesado 

para costurar melhores 

relações com Pacheco, 

tentando, assim, diminuir 

a dependência que tem 

do presidente da Câmara, 

Arthur Lira (PP-AL). Não 

convém brigar com um 

ministro ligado a Pacheco 

e jogar fora toda a costura. 

Entrou no rolo também 

o ministro de Minas e 

Energia, Alexandre Sil-

veira, que não tem boas 

relações com Prattes. O 

normal é que todas essas 

diferenças fossem resol-

vidas no âmbito interno, 

sem transparecer e gerar 

a crise que gerou na se-

gunda-feira (12).

No fim de tudo, outra 
vez o Centrão. Que tem 

o comando da Caixa, se-

gue em busca da Saúde 

e agora também está de 

olho no setor de energia 

e seus investimentos. Se 

a disputa política no final 
enfraquece na verdade os 

amigos, os inimigos sol-

tam fogos e agradecem. 

No episódio, quem ficou 
enfraquecido foi Prattes, 

que é do PT. E outra vez 

Haddad, que, como se 

disse, também é petis-

ta. Alexandre Silveira, do 

PSD, precisa ser tratado 

com delicadeza, pois é 

ligado ao presidente do 

Senado, Rodrigo Pacheco 

(PSD-MG).

Antonio Cruz/Agência Brasil

Ricardo Stuckert/PR

Haddad tem sido alvo preferencial de Gleisi

Lula e Prattes: nem só de amor vive um governo

POR RUDOLFO LAGO
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Após crise, CAE convocará 
presidente da Petrobras

Por Gabriela Gallo

A Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) do Sena-
do Federal aprovou, nesta ter-
ça-feira (12), a convocação do 
presidente da Petrobras, Jean 
Paul Prates, para que ele depo-
nha na comissão e esclareça as 
recentes polêmicas da estatal 
envolvendo os vetos ao paga-
mento de dividendos extraor-
dinários. A data da audiência 
ainda será marcada pelo pre-
sidente da comissão, senador 
Vanderlan Cardoso (PSD-
-GO). O convite foi propos-
to pelo senador Sérgio Moro 
(União Brasil-PR) e foi apro-
vado em votação simbólica.

“Essa nova crise gera inse-
gurança jurídica e afugenta in-
vestidores. A economia do país 
precisa de certezas e de estabi-
lidade. Espero que se encontre 
uma saída que preserve o mer-
cado do petróleo e a maior em-
presa de nossa Nação”, escreveu 
o senador Vanderlan Cardoso 
em suas redes sociais.

Entenda
Na última quinta-feira (07), 

a Petrobras divulgou os resul-
tados do quarto trimestre e 
anunciou que não iria pagar os 
dividendos extraordinários. Os 
dividendos extraordinários são 
uma parcela do lucro da empre-
sa que são pagos aos acionistas 
como uma forma de oferecer 
um retorno aos investidores.

As projeções da estatal para 
2023 estavam entre US$ 4,7 bi-
lhões e US$ 8,5 bilhões em di-
videndos. Porém, o anunciado 
foi de zero, mantendo apenas a 
remuneração ordinária, dentro 
do pagamento mínimo regula-

mentado do equivalente a 45% 
do fluxo de caixa livre, ou seja, 
R$ 14,2 bilhões.

A justificativa da Petrobras 
é que, para que a empresa possa 
implementar uma nova políti-
ca de transição energética mais 
sustentável, foi necessário um 
“conservadorismo” da empresa 
para o pagamento dos dividen-
dos. Segundo a estatal, “o lu-
cro remanescente do exercício, 
após os dividendos e formação 
de reservas legais e estatutária, 
totaliza R$ 43,9 bilhões”. Os di-
videndos extraordinários serão 
destinados para uma reserva da 
estatal, mas a Petrobras pode 
voltar atrás com a decisão.

Jean Paul Prates se encon-
trou, nesta segunda-feira (11), 
com o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), ministros 
e representantes do governo 
federal, que é o principal acio-
nista da estatal. À imprensa, os 

ministros de Minas e Energia, 
Alexandre Silveira, e da Fa-
zenda, Fernando Haddad, a o 
governo federal está de acordo 
com a decisão da Petrobras.

Repercussão
A medida registrada pela es-

tatal não foi bem recebida pelo 
mercado financeiro, o que ge-
rou uma de R$ 55,3 bilhões no 
valor de mercado da empresa. 
Com o resultado, a Petrobras 
acumula uma desvalorização de 
R$ 23,8 bilhões em 2024. Em 
comparação ao maior valor re-
gistrado pela petroleira, quan-
do alcançou R$ 566,9 bilhões 
em 19 de fevereiro deste ano, a 
queda é de R$ 90,2 bilhões. A 
situação deu munição para crí-
ticas da oposição governista.

Durante sessão do plenário 
da Câmara dos Deputados nesta 
terça-feira, o deputado Capitão 
Alberto Neto (PL-AM) criti-

cou veementemente a posição 
da estatal e disse que vai solici-
tar a instalação de uma Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
(CPI) contra a Petrobras para 
investigar supostos esquemas de 
corrupção da empresa. Segundo 
o parlamentar, pouco antes do 
valor da empresa despencar no 
mercado financeira, algumas 
pessoas realizaram operações 
contrárias – vendendo o que ti-
nham comprado da empresa – o 
que fez essas pessoas lucrarem.

“No mesmo dia do anúncio 
do não pagamento dos dividen-
dos, várias compras diretas das 
ações comprando contra a Pe-
trobras, ou seja, você pode ven-
der o valor que você comprou. 
Só que num instante depois o 
valor da Petrobras cai. Em ins-
tantes poucos ficaram milioná-
rios”, disse o parlamentar, acu-
sando a situação suspeita de um 
esquema de corrupção. 

Comissão aprovou convocação após polêmicas com dividendos 
Edilson Rodrigues

Vanderlan Cardoso aprovou convocação de Prattes na CAE

O Senado aprovou, nesta 
terça-feira (12), projeto que es-
tabelece normas para a imple-
mentação da educação em tempo 
integral. O projeto, que teve ori-
gem no programa Jovem Sena-
dor, foi aprovado na forma de um 
substitutivo (texto alternativo) 
apresentado pela relatora, a sena-
dora Professora Dorinha Seabra 
(União-TO). O texto segue para 
a Câmara dos Deputados.  

O PLS 756/2015 altera a Lei 
de Diretrizes e Bases da Educa-
ção Nacional (LDB - Lei 9.394, 
de 1996). Proposto por cinco 
jovens senadores, em 2014, o tex-
to foi analisado e aprovado pela 
Comissão de Direitos Humanos 
(CDH), que o transformou em 
projeto de lei.

Originalmente, o projeto 
sugeria oito horas diárias de ati-
vidades escolares. O texto de 
Dorinha, aprovado pelo Senado, 
determina que alunos dessa mo-
dalidade devem permanecer, no 
mínimo, sete horas por dia ou 
35 horas semanais na escola. De 
acordo com a relatora, a LDB já 
estabelece a carga horária presen-
te no substitutivo. 

No relatório, Dorinha ex-
plica que há diferenças entre os 
conceitos de “educação integral” 
e “escola em tempo integral”. Se-
gundo a relatora, a primeira cor-
responde a uma perspectiva que 
abrange aspectos físicos, afetivos 
e culturais. Já a segunda está liga-
da ao aumento da carga horária 
“em razão de projetos pedagógi-
cos voltados para a educação in-
tegral propriamente dita”.

“No ano passado, nós vota-
mos um programa do governo 
federal de escola em tempo inte-

gral, que, na verdade, é um pro-
grama pontual. E a nossa meta 
aqui, com essa diretriz, é definir, 
mais do que uma jornada amplia-
da, quais são as condições para 
que a educação integral amplie-
-se”, explicou a relatora.

Articulação 
intersetorial

O texto define a criação de 
um projeto “político-pedagógi-
co” que contemple a construção 
de matriz curricular integrada. O 
projeto também deve contem-
plar a articulação intersetorial 
para a promoção da educação 
integral, com as áreas de esportes, 
cultura, meio ambiente, ciência 
e tecnologia, lazer, saúde, assis-
tência social, direitos humanos e 
educação profissional.

Outro parâmetro estabele-
cido no projeto é a garantia de 
infraestrutura escolar propícia, 
com espaços adequados ao de-
senvolvimento das atividades 

pedagógicas, incluindo salas de 
aulas, biblioteca, laboratórios, 
quadras, salas multiuso, áreas 
de recreação e convivência, en-
tre outros. Também deve haver 
recursos didáticos e tecnológi-
cos adequados nos estabeleci-
mentos de ensino.

Assim como o texto original, 
o substitutivo aprovado prevê a 
possibilidade de parcerias com 
associações e instituições de 
educação superior e profissio-
nal, além de entidades culturais, 
esportivas, ecológicas, científi-
cas, de lazer, saúde, assistência 
social e defesa dos direitos hu-
manos. Também é uma diretriz 
do texto o aproveitamento de 
espaços e equipamentos públi-
cos e comunitários de cultura, 
lazer, esporte, meio ambiente e 
ciência e tecnologia.

“Nós temos que ter um novo 
conceito de prédio escolar, por-
que tem que ter hora-atividade, 
tem que ter o atendimento à 

família e o professor precisa pre-
parar suas aulas. O projeto de lei 
diz que se pode fazer isso em con-
junto com a sociedade na área es-
portiva, na área cultural, na área 
tecnológica, na profissionaliza-
ção. Esse é o caminho, eu diria. É 
o caminho fazendo junto com a 
sociedade”, disse o senador Flávio 
Arns (PSB-PR), que defendeu 
mais investimentos na educação.

Dedicação exclusiva
Pelo texto, sempre que pos-

sível, é sugerida a dedicação ex-
clusiva dos profissionais da edu-
cação a uma única instituição. 
Emenda proposta pelo senador 
Carlos Viana (Podemos-MG) e 
destacada durante a votação em 
Plenário pelo líder do Podemos, 
senador Rodrigo Cunha (Pode-
mos-AL), tornava obrigatória a 
dedicação exclusiva, mediante o 
pagamento de uma gratificação.

Informações da 
Agência Senado

Senado aprova diretrizes para 
a educação em tempo integral

Waldemir Barreto/Agência Senado

Dorinha esclareceu importância da “educação integral”

CORREIO BASTIDORES

Desafios do prefeito: focar na 
gestão e evitar radicalismo

Coronel bolsonarista não 
deverá ser vice de Nunes

Dificuldades Cuidados

Estrela solitária

Caminhos

Linhagem

Monocráticas

Detectada pelo Datafo-

lha, a rejeição da maioria 

dos paulistanos a Bolso-

naro reforçou a intenção 

da campanha de Nunes 

de evitar nacionalizar a 

disputa e tentar escapar 

da polarização: 63% não 

votariam num candida-

to indicado pelo ex-pre-

sidente (42% rejeitariam 

um apoiado por Lula).

O foco de Nunes será na 

gestão da cidade. O em-

pate técnico entre o pre-

feito e Boulos foi come-

morado não apenas pelo 

crescimento do emede-

bista, mas por indicar sua 

capacidade de caminhar 

sem fazer maiores con-

cessões a Bolsonaro. O 

desafio de Nunes é ter o 
voto bolsonarista sem as-

sumir o radicalismo que 

marca o ex-presidente.

Indicado por Jair Bolso-

naro (PL) para ser com-

panheiro de chapa de 

Ricardo Nunes (MDB) na 

disputa pela reeleição à 

Prefeitura de São Pau-

lo, o coronel da reserva 

da PM Ricardo de Mello 

Araújo, ex-comandante 

da Rota, não deverá ser 

escolhido para vice. 

Na avaliação dos par-

tidos da aliança em torno 

de Nunes, por ser muito 

ligado ao ex-presidente, 

o oficial reforçaria a na-

cionalização da disputa, o 

que o prefeito quer evitar. 

Presidente do PL, Val-

demar Costa Neto já en-

tregou quatro opções de 

vice para Nunes (Araújo 

entre eles), mas, nas úl-

timas semanas, cresceu 

o nome de Aldo Rebello, 

que substituiu Marta Su-

plicy na Secretaria de Re-

lações Internacionais. Ele 

já foi ministro de Dilma 

Rousseff e de Lula.

Ex-integrante do PCdoB, 

Rebelo é filiado ao PDT, 
que já declarou apoio a 

Guilherme Boulos (Psol). 

Para ser candidato, pre-

cisaria trocar de parti-

do até 6 de abril e con-

tar com a concordância 

das demais siglas que 

apoiam Nunes. O cargo, 

em tese, ficará com o PL.

Rebelo tem sido citado 

como possibilidade  de 

amenizar o viés conser-

vador da candidatura de 

Nunes, apoiada por Bolso-

naro. A indicação é trata-

da com cuidado para não 

irritar o ex-presidente, que 

poderia tentar ressuscitar 

a candidatura de Ricardo 

Salles, seu ex-ministro. 

A entrada do deputado 

federal Marcelo Quei-

roz (PP) na disputa pela 

Prefeitura do Rio tirou a 

certeza de que o eleito 

será um vascaíno — até 

então, todos os pré-can-

didatos, inclusive Eduar-

do Paes, eram torcedores 

cruzmaltinos. Queiroz é 

botafoguense. 

A pesquisa aponta ca-

minhos: 84% disseram 

que a eleição pode trazer 

melhorias para seus bair-

ros; 56% afirmaram que 
o pleito será continuação 

do que escolheu o presi-

dente. Para 81% e 71%, o 

prefeito precisa ter apoio 

do governador ou do pre-

sidente, respectivamente.

O pré-candidato do PP 

tem motivos para se ape-

gar à superstição que 

marca a torcida do Bota-

fogo: dos últimos cinco 

prefeitos da cidade, três 

tinham o Glorioso no co-

ração: Marcelo Crivella, 

Cesar Maia e Marcelo 

Alencar. Luiz Paulo Conde 

era tricolor.

Como dizia um velho jor-

nalista: não será surpresa 

para esta coluna se, no 

comando da Comissão 

de Constituição e Justiça 

da Câmara, a bolsonarista 

Caroline de Toni (PL-SC) 
botar pra andar o projeto 

que limita decisões mo-

nocráticas no Supremo 

Tribunal Federal.

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Wilson Dias/Agência Brasil

Adversário de Nunes, Boulos tem o apoio de Lula

Prefeito quer evitar nacionalização da disputa

POR FERNANDO MOLICA
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Condições climáticas instáveis 
‘frustram’ previsão de safra

Petrobras corta dividendos e 
CAE do Senado convida Prates

CORREIO ECONÔMICO

‘Ação abusiva’ ‘Qualquer dia’

China ‘afrouxa’ 

Soja impacta

Bom momento

Sul se destaca

A instabilidade climática 

continua a fazer ‘estragos’ 

na produção agrícola na-

cional. Segundo o Levan-

tamento Sistemático da 

Produção Agrícola (LSPA), 

a safra nacional de cere-

ais, leguminosas e olea-

ginosas deve somar este 

ano 300,7 milhões tonela-

das, ou 4,7% menos (-14,7 

milhões de toneladas) do 

que no ano passado - 315,4 

milhões de toneladas. 

O LSPA aponta que a 

área colhida deve atingir 

78 milhões de hectares, 

mais 0,2% ante 2023. Para 

o gerente do LSPA, Car-

los Barradas, “neste ano, 

seguimos observando os 

efeitos climáticos do ano 

passado, como o excesso 

de chuvas na região Sul e 

a falta delas no Centro-O-

este e no Norte”.

Como em outras oportu-

nidades, a ‘treta’ palacia-

na, envolvendo um fato 

econômico inquestioná-

vel (a distribuição de di-

videndos extraordinários 

pela Petrobras) acabou 

ganhando feições polí-

ticas. Como o tema ga-

nhou status de debate, 

do tipo: vamos respeitar 

ou não as regras do mer-

cado?, a Comissão de As-

suntos Econômicos do 

Senado (CAE) agiu rápi-

do, aprovando requeri-

mento do senador Sérgio 

Moro (União-PR), para 

que o presidente da esta-

tal, Jean Paul Prates infor-

me sobre a “interferência 

indevida do Poder Execu-

tivo na gestão da estatal”.

A audiência ainda será 

definida pelo presidente 
da CAE, Vanderlan Car-

doso, juntamente com 

Prates, cuja ‘cabeça quase 

rolou’, ao defender a dis-

tribuição dos dividendos. 

Ao argumentar que “o Go-

verno Lula vem interferindo 

na gestão da Petrobras de 

forma abusiva, Moro lem-

brou que o “adiamento do 

pagamento de dividendos” 

impôs uma “queda su-

perior de 10% às ações da 

companhia, que ainda per-

deu R$ 55 bilhões, em valor 

de mercado”.

Em contraste à agitação do 

Congresso, o Executivo deu 

sinais de ter ‘sentado so-

bre a questão dividendos’, 

a título de ganhar tempo, 

sem tê-lo disponível, a jul-

gar pela fala lacônica do 

ministro Haddad: “o Conse-

lho (de Administração) da 

Petrobras vai decidir “em 

momento oportuno”.

Em sequência à fase de 

afrouxamento de restri-

ções contra a carne bra-

sileira, a China anunciou 

a reabilitação de mais 38 

unidades frigoríficas para 
exportação da commo-

dity ao gigante asiático, 

segundo o Ministério da 

Agricultura, Pecuária e 

Abastecimento (Mapa).

Além do impacto da que-

da mensal de 0,8% da pro-

dução de soja (do trigo e 

do milho) no resultado 

geral, Barradas vê alta na 

produção de: algodão her-

báceo em caroço (5,6%), 

do arroz (1,3%), do feijão 

(8,1%) e do trigo (24,2%) e 

baixa na soja (-1,8%), sorgo 

(-14,0%) e milho (-10,8%). 

O ministro da Agricul-

tura, Carlos Fávaro disse 

que “esse é um momento 

importante para os dois 

lados: a China vai rece-

ber carnes de qualidade 

a preços competitivos, 

garantindo produtos à 

sua população e ao Brasil, 

a criação de emprego e 

crescimento econômico”. 

Por regiões, tiveram alta o 

Sul (10,3%) e Norte (2,1%), 

ante as quedas do Cen-

tro-Oeste (-12,1%), Sudeste 

(-8,7%) e Nordeste (-4,3%). 

No comparativo mensal, 

exibiram avanços, o Norte 

(1,7%) e o Nordeste (1,6%), 

enquanto recuaram: Su-

deste (-3,2%), Sul (-2,0%) e 

Centro-Oeste (-0,5%).

Divulgação

Pedro França - Agência Senado

Menor produção de soja determinou recuo da safra

Comissão quer ouvir explicações de CEO da estatal

Salto do IPCA em fevereiro 
põe ‘em xeque’ cortes da Selic
Ao dobrar, de 0,42% para 0,83%, índice de inflação ‘liga alerta’ do BC 

Por marcello Sigwalt

Resiliente e nunca, de 
fato, declinante, a inflação 
brasileira ‘dobrou a aposta’, 
literalmente crescendo de 
0,42% em janeiro, para 0,83% 
em fevereiro último, enquan-
to acende o alerta vermelho 
do mercado quanto à possi-
bilidade de o Banco Central 
(BC), por conta do repique 
inflacionário, adotar uma 
postura ainda mais gradua-
lista para o corte da taxa bá-
sica de juros (Selic), hoje em 
11,25% ao ano, cuja meta, 
agora incerta, era chegar ao 
final deste ano a 9% ao ano.

Para o salto da carestia, 
uma vez mais, a Educação 
exerceu o papel de pressão so-
bre o indicador, nesse início 
do ano, ao subir 4,98% e res-
ponder pelo maior peso (0,29 
pontos percentuais – p.p.) no 
resultado geral, com maior 
contribuição dos cursos regu-
lares, reajustados em 6,13%. 

Os dados se referem ao 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
divulgado, nessa terça-feira 

(12), pelo IBGE, ao apontar 
que o índice oficial de infla-
ção acumula alta de 1,25% e 
de 4,50%, nos últimos 12 me-
ses, patamar que ‘bate no teto’ 
da meta de inflação para este 
ano, de igual percentual.  

A prevalência altista tam-
bém está presente nos grupos, 

em que a maioria (sete do 
nove pesquisados) apresenta-
ram elevação no mês passado. 
“Esse resultado se deve aos 
reajustes habitualmente prati-
cados no início do ano letivo”, 
explica o gerente da pesquisa, 
André Almeida. 

Por itens, a pesquisa do 

IBGE constatou que as maio-
res elevações de preço corres-
ponderam ao ensino médio 
(8,51%); ensino fundamental 
(8,24%); pré-escola (8,05%) e 
creche (6,03%), sem contar o 
curso técnico (6,14%), ensino 
superior (3,81%) e pós-gra-
duação (2,76%).

Divulgação

Tendência ascendente do indicador inflacionário ameaça afrouxamento monetário

Como reflexo da reto-
mada do ‘ímpeto’ industrial, 
nesse início de ano, o Índice 
de Confiança do Empresário 
Industrial (Icei) registrou es-
tabilidade, durante a primeira 
semana de março, ao subir de 
52,7 pontos para 52,8 pontos, 
ante a última semana de feve-
reiro, aponta estudo Sonda-
gem Industrial, elaborado pela 
Confederação Nacional da In-
dústria (CNI), ao destacar que 
esse resultado mantém o setor 
acima da linha divisória de 50 
pontos, que separa contração 
de expansão da atividade, na 
visão dos empresários. 

Ainda sobre tal desempe-
nho, a entidade aponta que o 
avanço de apenas 0,1 ponto 
percentual (p.p.) representa, 
além de  estabilidade, a con-
fiança do setor industrial em re-
lação às perspectivas, no curto e 
médio prazos.   

Ao olhar o retrospecto dos 
últimos seis meses, o gerente de 

Análise Econômica da CNI, 
Marcelo Azevedo, conclui que 
houve uma variação pequena 
e positiva nas avaliações dos 
empresários, no que se refere à 
economia brasileira. 

Ao mesmo tempo, ele ad-
mite que ocorreu uma pequena 
variação negativa de avaliações 

relativas às próprias condições 
das empresas.

Nesse mesmo comparativo, 
a Confederação considerou 
relevante destacar que outro 
indicador, relativo às “Condi-
ções Atuais”, apresentou recuo 
de 0,2 ponto porcentual, fican-
do abaixo da chamada linha 

divisória, com 47,5 pontos. O 
entendimento da entidade é no 
sentido de que, ao se situar nes-
se patamar, o indicador reforça 
uma percepção pior das condi-
ções atuais, ante os últimos seis 
meses. Já a avaliação da econo-
mia brasileira cresceu de 43,3 
pontos, em fevereiro, para 44,1 
pontos em março.

Outro componente impor-
tante, o Índice de Expectati-
vas – que remete ao horizonte 
dos   próximos seis meses – su-
biu 0,2 ponto p.p., passando a 
55,4 pontos porcentuais. Por 
estar acima dos 50 pontos, há 
expectativa de melhora no cur-
to prazo. Já a percepção dos in-
dustriais, para suas empresas, 
nos próximos seis meses, teve 
ligeira queda, de 58,4 pontos 
para 58,2 pontos.

A Sondagem Industrial 
ouviu 1.286 (506 de pequeno 
porte, 488 de médio porte e 
292 de grande porte), de 1º a 7 
de março deste ano. (M.S.)

Confiança industrial registra estabilidade
Divulgação

Apesar de entraves, atividade industrial continua estável

Competição desleal ‘emperra’ a atividade 

Focus prevê alta moderada de indicador 

Elevada carga tributária, 
baixa demanda de bens indus-
triais e altas taxas de juros – que 
restringem o crédito e ampliam 
a inadimplência – estão entre 
os principais fatores que ‘em-
perram’ a atividade industrial, 
sem contar o crescimento ver-
tiginoso da ‘competição des-
leal’, sobretudo na indústria de 
transformação, para 10,4% dos 
industriais que integram a Nota 
Econômica 31, elaborada pela 
Confederação Nacional da In-

dústria (CNI), referente ao pri-
meiro trimestre de 2021. Esse 
percentual cresceu para 20%, 
no terceiro trimestre de 2023, 
como um dos três principais 
problemas do setor.

Para 31,2% dos empresá-
rios, a demanda interna insufi-
ciente é o principal problema, 
enquanto a exorbitante carga 
tributária está no topo da lista 
para 37,5% dos empresários 
da indústria de transformação. 
Para outros 19,5% dos consul-

tados, o maior entrave são as 
altas taxas de juros.

Para 22 setores analisados 
pela CNI, a competição desleal 
figura no topo do ranking para 
o setor Produtos Diversos, e no 
segundo lugar, para os setores 
de Vestuário e acessórios e Pro-
dutos de borracha. 

De acordo com o gerente 
Análise Econômica da CNI, 
Marcelo Azevedo, “as conse-
quências desses problemas são 
perda de competitividade pela 

alta carga tributária, baixa pro-
cura por bens da indústria pela 
demanda interna insuficiente 
e dificuldades na obtenção de 
crédito e maior inadimplência 
pelas taxas de juros elevadas”. 

Para outros 14 setores in-
dustriais – dos 22 analisados 
– a elevada carga tributária é a 
maior ‘dor de cabeça’,  em espe-
cial, para três deles, como Pro-
dutos de limpeza, perfumaria 
e higiene pessoal; Bebidas; e 
Impressão e reprodução. (M.S.)

Bem mais moderada do 
que a duplicação do IPCA de 
janeiro para fevereiro (0,42% 
para 0,83) – divulgada nesta 
terça-feira (12) pelo IBGE, que 
projeta uma inflação de 4,5% 
em 12 meses – a previsão do 
boletim Focus para o índice 
oficial de inflação para 2024 
acusou discreta alta,  de 3,76% 
para 3,77%, sendo mantida em 
3,51% para 2025; em 3,50% 
para 2026 e  2027.  

Igualmente pequena foi a 

alta da projeção para o PIB des-
te ano, que subiu de 1,77% para 
1,78%, tendo sido mantida em 
2% para 2025 (pela 13ª sema-
na consecutiva) o mesmo para 
2026 (por 31 semanas) e 2027 
(há 33 semanas). 

A exemplo do boletim ante-
rior, os prognósticos para a Se-
lic (taxa básica de juros) não se 
alteraram, permanecendo em 
9% ao ano, como há 11 sema-
nas, para este ano; em 8,5% a 
ano para 2025; mesmo percen-

tual válido para 2026 e 2027.
No plano cambial, a ex-

pectativa do mercado finan-
ceiro é de que o dólar che-
gue ao cabo deste ano em R$ 
4,93; em R$ 5,00 para 2025, 
em R$ 5,04 para 2026 e em 
R$ 5,10 para 2027.

No que toca às contas pú-
blicas, a previsão do Focus é 
de ampliação, de -0,78% do 
PIB para -0,79% do PIB do 
déficit, enquanto que para 
2025, este foi mantido em 

-0,60% do PIB, e em -0,50% 
do PIB para 2026. Para 2027, 
por sua vez, houve pequena 
alta do déficit, de -0,29% do 
PIB para -0,30% do PIB.

Já a dívida líquida do setor 
público (DLSP) para este ano 
teve sua projeção ‘levemente’ 
reduzida, de 63,74% do PIB 
a 63,64% do PIB, caindo de 
68,65% do PIB para 68,55% 
do PIB em 2025, mas permane-
cendo em 70,30% do PIB, no 
que se refere a 2027. (M.S.)
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Esqueceu I

Ataque cardíaco em campo

Esqueceu II

Birra

SELEÇÃO
Dorival Júnior con-

vocou o goleiro Léo 

Jardim (Vasco), o 

zagueiro Fabrício 

Bruno (Flamengo) 

e o atacante Gale-

no (Porto). O trio 

foi chamado para 

substituir Ederson 

(Man. City), Marqui-

nhos (PSG) e Gabriel 

Martinelli (Arsenal), 

que se machucaram 

após a divulgação da primeira convocação. Porém, se 

Galeano for chamado para defender Portugal, o atacan-

te poderá recusar a convocação da Seleção Brasileira.

O Vasco entrou em cam-

po contra o Nova Iguaçu 

com a mensagem “Mara-

canã Para Todos” estam-

pada no peito da camisa. 

Esse é o nome do consór-

cio vascaíno pela gestão 

do Maior do Mundo.

Irritado após ter sua equi-

pe, o  Al-Nassr, eliminada 

pelo Al-Ain na Champions 

League Asiática, o técnico 

português Luís Castro foi 

questionado sobre temer 

a demissão e deu uma 

declaração curiosa.

O jogador Ahmed Refaa 

sofreu um ataque cardía-

co durante a partida en-

tre Future e o Al-Ittihad 

Alexandria, pela Premier 

League egípcia. O cora-

ção de Refaat parou por 

mais de uma hora. Apesar 

disso, com a reanimação, 

os batimentos cardíacos 

retornaram. O Hospital 

Zamzam atendeu rapida-

mente e continua a tratá-

-lo. Porém, sua condição 

permanece instável, o 

que impede que ele seja 

transferido para outra uni-

dade médica.

O português afirmou 
nunca ter saído de um 

clube no meio da tempo-

rada em mais de 27 anos 

de carreira. O problema 

é que Luís Castro saiu 

do Botafogo no meio da 

temporada 2023.

A ação do Cruzmaltino 

irritou os dirigentes de 

Flamengo e Fluminense, 

gestores provisórios do 

estádio, que não querem 

liberar o Maracanã para 

o jogo de volta, que terá 

mando do Nova Iguaçu.

 Daniel Ramalho/ Vasco da Gama

Leo Jardim vai defender o Brasil

CORREIO NO MUNDO

Fatalidade

Brasileira I

Avião de carga cai em Moscou

Brasileira II

Morte suspeita

ACIDENTE
Uma pessoa 

morreu e ou-

tras quatro fi-

caram feridas 

no rompimen-

to de um tan-

que de rejeitos 

em uma mina 

de jade em 

Mianmar nesta 

terça-feira (12).

Ao menos 30 

trabalhadores estão desaparecidos desde o incidente. 

Devido às condições perigosas no local, os esforços de 

resgate tiveram que ser suspensos, informou a agência 

de notícias estatal chinesa Xinhua.

Um policial de 29 anos 

morreu após cair e cortar 

a artéria carótida durante 

a própria festa de noivado 

na Austrália. Liam Trim-

mer caiu após escorregar, 

mas não há clareza sobre 

o que o cortou, informou o 

canal australiano 9News.

 A fisioterapeuta Flávia 
Rezende, 45, morreu du-

rante um voo para Tóquio, 

no Japão, na terça. A cau-

sa da morte não foi divul-

gada pela família. Entre-

tanto, amigos afirmam 
que ela teria morrido de 

embolia pulmonar. 

 Um avião de carga com 

15 pessoas a bordo caiu 

nesta terça-feira (12) na 

região de Ivanovo, a nor-

deste de Moscou, na 

Rússia e, segundo in-

formações preliminares 

da imprensa russa, nin-

guém sobreviveu.

Ao todo, oito tripulantes e 

sete passageiros estavam 

no avião no momento do 

acidente. Segundo infor-

mações preliminares, ne-

nhum deles teria sobrevi-

vido à queda, informaram 

o jornal The Moscow Ti-

mes e a agência Reuters. 

Familiares estão abalados 

e cuidando dos trâmites 

para o translado do corpo. 

A informação foi passada 

à reportagem da Folha de 

S. Paulo pelo Crefito (Con-

selho Regional de Fisiote-

rapia e Terapia Ocupacio-

nal) da 15ª Região. 

Um ex-funcionário da Bo-

eing, John Barnett, 62, foi 

encontrado morto nos 

Estados Unidos nesta se-

mana, dias após prestar 

depoimento sobre possí-

veis falhas nas aeronaves 

da companhia. A polícia 

investiga o caso.

Reprodução

Há desaparecidos na Mina

O novo governo português

Ginástica brasileira em alta

Exclusão da ultradireita é o desafio da aliança vencedora

Confederação Brasileira de Ginástica tem um novo patrocinador

Vencedora das eleições de 
domingo, a Aliança Democrá-
tica (AD), coligação dos parti-
dos da direita tradicional lusa, 
deve ser convidada pelo Presi-
dente da República para formar 
um novo governo em Portugal. 
A sustentação partidária, con-
tudo, ainda é um desafio.

Somadas, as legendas de di-
reita obtiveram maioria no pró-
ximo Parlamento, conquistan-
do 59,7% das vagas já definidas. 
O crescimento, no entanto, foi 
puxado sobretudo pelo parti-
do de ultradireita Chega, com 
quem as demais siglas a Inicia-
tiva Liberal (IL), além da AD já 
descartaram se entender para a 
formação do governo.

A exclusão da terceira força 
política mais votada complica 
significativamente o arranjo do 
Executivo à direita. A sigla po-
pulista obteve mais de 18% dos 
votos e garantiu 48 deputados, 
quadruplicando as dimensões 
da atual bancada, que tinha 12 
representantes.

A AD conquistou 79 de-
putados, enquanto os liberais 
elegeram 8 representantes. 
Sem o Chega, a direita soma 
87 assentos: três a menos que 
a esquerda.

Ainda há quatro mandatos 
parlamentares em jogo a apura-
ção dos votos dos portugueses 
que vivem no exterior ainda 

não terminou, mas os próprios 
partidos já contam com a con-
tinuação de um cenário político 
indefinido.

Em seu discurso, o líder da 
AD e presidente do Partido 
Social Democrata (PSD), Luís 
Montenegro, prometeu não in-
corporar a ultradireita.

Ao reconhecer a derrota, 

o líder socialista, Pedro Nuno 
Santos, afirmou que não iria 
inviabilizar um governo da 
AD aprovando uma moção de 
censura, mas deixou claro que a 
direita não deveria contar com 
os votos do Partido Socialista 
(PS) para governar.

Por: Giuliana Miranda 
(Folhapress)

por paulo Favero (Folhapress)

Em alta pelo potencial de 
medalhas principalmente na 
ginástica artística, a Confede-
ração Brasileira de Ginástica 
(CBG) anunciou seu quinto 
patrocínio.

A Vivo, empresa de telefo-
nia, acertou uma parceria de 
dois anos com a entidade via 
Lei de Incentivo ao Esporte.

Ela se junta a Loterias Caixa, 
NewOn (Grupo Prevent Senior), 
Estácio e Neutrox, que acertou o 
patrocínio no mês passado.

No novo contrato, a Vivo 
estará presente em todos os 
centros de treinamento pelo 
país, incluindo na base de trei-
namento em Aracaju/SE, e 
junto às seleções brasileiras de 
ginástica rítmica e artística.

“Receber o apoio de uma 
empresa com o porte da Vivo é, 
ao mesmo tempo, uma enorme 
responsabilidade e uma honra. 
É um sinal inconteste de que o 
trabalho da CBG, de fomento, 
apoio e formação das Seleções 
Brasileiras está sendo muito 

bem-feito. Com muito orgulho 
nossos atletas vão carregar em 
seus uniformes essa marca”, afir-
ma Ricardo Resende, Diretor 
Geral da Confederação Brasi-
leira de Ginástica.

A Vivo vem de uma longa 
parceria com o esporte brasi-
leiro, já que também patrocina 

o Comitê Olímpico do Brasil 
(COB) e as seleções brasileiras 
masculinas e femininas de fute-
bol, beach soccer, futsal e eSele-
ção (games), entre outros.

“Para nós, o esporte é uma 
poderosa ferramenta de trans-
formação social e conexão en-
tre as pessoas e o patrocínio da 

CBG reforça o compromisso da 
marca com o fomento de uma 
modalidade tão representativa 
do nosso país. A ginástica é um 
esporte democrático que está 
presente em diversas regiões do 
Brasil, assim como a Vivo”, diz 
Marina Daineze, diretora de 
Marca e Comunicação da Vivo.

Reprodução

Ricardo Bufolin

Luís Montenegro, líder da Aliança Democrática, comemora vitória nas eleições de Portugal

Vivendo um momento de muitas vitórias, CBG conseguiu seu quinto patrocínio neste ciclo

Quênia cancela envio 
de policiais ao Haiti 

Inflação desacelera a 
13% na Argentina

 Quênia suspendeu o en-
vio de 1.000 policiais ao Haiti 
previsto como parte da missão 
multinacional aprovada pelo 
Conselho de Segurança das 
Nações Unidas (ONU), in-
formou na terça-feira (12) o 
Ministério das Relações Exte-
riores de Nairóbi.

Korir Singoei, primeiro 
secretário da pasta no país 
africano, afirmou que houve 
uma “mudança fundamental 
nas circunstâncias como con-
sequência da ruptura total da 

lei e da ordem e da posterior 
renúncia do primeiro-minis-
tro do Haiti”.

Na noite de segunda-feira, 
o premiê haitiano, Ariel Henry, 
anunciou sua renúncia em meio 
ao aprofundamento agudo da 
crise securitária e política no 
país, mergulhado em caos devi-
do a confrontos entre a polícia 
e gangues armadas, que amea-
çaram “guerra civil” caso Henry 
não deixasse o cargo.

Por: Guilherme Botacini 
(Folhapress)

Fevereiro veio com um res-
piro para o presidente argen-
tino Javier Milei, que come-
morou uma inflação de 13% 
no mês passado, divulgada 
nesta terça (12). 

O número ficou abaixo do 
esperado previamente, que era 
de cerca de 15%, e representa 
uma desaceleração significati-
va em relação aos meses de de-
zembro e janeiro.

Ainda assim, os preços acu-
mularam um aumento de 276% 
nos últimos 12 meses no país e 

continuam nos níveis mais al-
tos desde o início da década 
de 1990, quando a Argentina 
saía de uma hiperinflação. O 
vizinho também segue com a 
pior marca do mundo, depois 
de passar Venezuela e Líbano 
recentemente.

A Casa Rosada divulgou 
um comunicado afirmando que 
o novo índice “é resultado do 
trabalho do governo para im-
por uma forte disciplina fiscal”.

Por: Júlia Barbon 
(Folhapress)

por Marianna Holanda 

(Folhapress)

O presidente Lula (PT) defen-
deu que o ex-jogador de futebol 
Robinho cumpra pena por estupro 
e disse ainda que trata-se de um cri-
me é imperdoável. A declaração foi 
feita em entrevista ao SBT, gravada 
na manhã de segunda (11).

“Um homem, um jovem que 
tem dinheiro, um jovem rico, 
famoso, praticar estupro? E co-

letivo? e acha que não cometeu 
crime, acha que estava bêbado? 
Ah, cria vergonha. O estupro é 
um crime imperdoável. Então, a 
pessoa tem que ser condenada, 
tem que ser julgada, tem que ser 
condenada”, disse Lula, ao ser 
questionado sobre o ex-jogador.

“O Robinho já foi condenado 
na Itália e era para ele estar cum-
prindo pena, que agora vai ser 
julgado este mês. Espero que ele 
pague o preço da irresponsabilida-

de dele, de ser jovem que teve mais 
sorte do que 99% dos jovens Brasil, 
que ganhou muito dinheiro, ficou 
muito famoso. Não precisava fazer 
isso com a menina”, completou.

O julgamento do pedido do 
governo italiano para o ex-joga-
dor de futebol cumprir pena no 
Brasil deve acontecer no dia 20 
pela Corte Especial do STJ.

Condenado por estupro co-
letivo, o ex-jogador teve sentença 
de nove anos de prisão, mas está 

em liberdade no Brasil, cuja le-
gislação impede a extradição de 
brasileiros natos.

Em novembro, o Ministério 
Público Federal argumentou que 
deve ser aceito o pedido feito 
pelo Tribunal de Milão de ho-
mologação da sentença. Segundo 
o subprocurador-geral Carlos 
Frederico Santos, “todos os pres-
supostos legais e regimentais para 
o prosseguimento de execução 
penal foram cumpridos”.

Lula quer que robinho cumpra pena
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PDP foi utilizado em parceira 
da EMS com o doleiro Youssef 

O ministro era Padilha. O então vice  da Câmara, André Vargas, atuou

por claudio Magnavita*

A 
utilização das 
Parcerias de De-
s envo l v im en-
to Produtivo 
(PDPs) para 

negócios milionários ganhou 
manchete em abril de 2014 
quando mensagens intercepta-
das pela Polícia Federal mos-
tram que o então vice-presiden-
te da Câmara dos Deputados, 
André Vargas (PT-PR), e o 
doleiro Alberto Youssef atua-
ram em parceria para tentar 
viabilizar a assinatura de um 
contrato entre uma empresa 
de Youssef e o Ministério da 
Saúde. Em diálogo descrito em 
relatório da PF, em 19 de se-
tembro de 2013, Youssef chega 
a dizer a Vargas que o negócio 
junto ao ministério garantiria a 
“independência financeira” de 
ambos. As informações estão 
em matéria publicada na época 
pela revista “Veja”.

A parceria envolvia a far-
macêutica EMS , de Carlos 
Sanchez, e o laboratório La-
bogen, pertencente ao dolei-
ro, que tentava assinar com 
o Ministério da Saúde para 
fornecer medicamentos pelo 
sistema de PDPs. Pela parce-
ria, com a promessa de trans-
ferência de tecnologia, seria 
possível praticar preços aci-
ma do mercado. Como tem 
estrutura pequena, para con-
seguir firmar o contrato com 
o governo, a firma precisaria 

se associar à EMS, empresa 
farmacêutica especializada na 
produção de medicamentos 
genéricos, de acordo com o 
que a revista Veja publicou.

Na conversa Vargas diz ao 
doleiro ter encontrado um in-
tegrante da Labogen, Pedro 
Argese, que o teria informa-
do sobre a proximidade de 
conclusão da parceria com a 
EMS.

“Mais fortes”
“Estamos mais fortes ago-

ra. Vi o documento com o Pe-
dro. Ele estava no voo de volta 
de Brasília”, escreveu Vargas, 
mencionando documento de 
parceria com a EMS da famí-
lia Sanchez.

Youssef respondeu Var-
gas: “Cara, estou trabalhan-
do, fica tranquilo, acredite 
em mim. Você vai ver quanto 

isso vai valer tua independên-
cia financeira e nossa tam-
bém, é claro.”

Também segundo a agên-
cia o Globo, no dia seguin-
te, 20 de setembro de 2013, 
Youssef teria enviado uma 
nova mensagem ao deputado 
petista, relatando dificulda-
des para manter os negócios 
do grupo.

“Estou enforcado. Preci-

so de ajuda para captar... Tô 
no limite”, escreveu.

Na mesma conversa, 
Vargas respondeu: “Vou 
atuar.”

Segundo a Veja , no mes-
mo dia, técnicos do Mi-
nistério da Saúde foram 
destacados para certificar a 
Labogen, informação con-
firmada por Youssef em nova 
mensagem para Vargas.

Viagra
O contrato do ministério 

com Labogen e EMS chegou 
a ser assinado, tendo como 
objeto a produção de com-
primidos de cloridrato de 
sildenafila (o Viagra), indica-
do no tratamento de hiper-
tensão pulmonar. O mesmo 
produto que colocou a EMS 
em evidência anos depois em 
contrato superfaturado com a 
Marinha no governo Jair Bol-
sonaro.

Depois da denúncia pela 
imprensa, quando as suspeitas 
levantadas pelas investigações 
da PF vieram à tona, o Minis-
tério da Saúde, na gestão de 
Alexandre Padilha, informou 
que o contrato seria cancela-
do. Nenhum pagamento teria 
sido realizado para as empre-
sas, de acordo com o órgão, 
que abriu sindicância para 
apurar o envolvimento do 
diretor de inovação da pasta, 
Eduardo Jorge Oliveira, no 
episódio relatado. Hoje, dois 
ex-secretários nacionais da 
época de Padilha voltaram a 
atuar no Ministério.

Apesar do escândalo, a 
EMS continuou a ser farma-
cêutica que utiliza o PDP para 
venda sem licitação e com va-
lores mais altos ao Ministério 
da Saúde. O TCU fechou esta 
torneira de negócios nebu-
losos que ultrapassam R$ 26 
bilhões.

*Diretor de Redação do 
Correio da Manhã

IStock

Contrato previa a produção conjunta de Viagra entre EMS e laboratório do doleiro

Da Redação

Na decisão que constatou 
irregularidades e suspendeu 
o programa Parcerias para o 
Desenvolvimento Produtivo 
(PDPs) do Ministério da Saúde, 
o Tribunal de Constas da União 
(TCU) esclareceu que o motivo 
principal da resolução foi a falta 
de critérios de transparência nas 
parcerias firmadas entre a pasta 
da Saúde, os laboratórios públi-
cos e as grandes empresas farma-
cêuticas, como a SEM e outras. 
Falta de transparência que pode 
ter levado a sobrepreços e pre-
juízos aos cofres públicos. En-
quanto aconteceram, as PDPs 
somaram R$ 26 bilhões.

A falta de transparência, se-
gundo a decisão de suspensão do 
ministro do Tribunal Benjamin 
Zymler, está, por exemplo, na 
alteração posterior dos percen-
tuais de demanda previamente 
definidos em processos seletivos 
anteriores para determinado 
produto. Ou seja, ao fazer as 
alterações sem novo processo se-
letivo, a Corte de Contas cons-
tatou sobrepreço nos produtos 
repassados ao ministério. Os 
valores estariam acima do mer-
cado por conta da transferência 
de tecnologia — conhecimento 
técnico, ou tecnologia que são 
passados de uma organização 
para outra — nesse caso de um 
laboratório para o outro. Peso, 
porém, para o bolso do consu-
midor. Que poderia ser justifi-
cado por algum desenvolvimen-
to para o país se muitas vezes a 

transferência de tecnologia não 
durasse décadas em um merca-
do com evolução científica e tec-
nológica muito rápida. Ou seja, 
quando a transferência de tec-
nologia se conclui, muitas vezes 
o medicamento ou qualquer ou-
tro produto desenvolvido acaba 
obsoleto.

O problema maior, conforme 
a decisão de Zylmer é que o adi-
cional de preço pela transferência 
de tecnologia já havia no valor ori-
ginal, o que não justifica, portanto 
alterações posteriores. A decisão 
estabelece, então, que a Pasta da 
Saúde, esclareça as alterações nos 
percentuais já definido nos pro-
jetos aprovados anteriormente. 
“Uma vez que os preços ali estabe-
lecidos já consideram não apenas 
os custos dos produtos produzi-
dos, mas também o aporte tecno-
lógico associado à internalização”, 
descreve o ministro na decisão.

Além disso, o TCU também 
definiu que, nesses casos, quando 
houver publicação anual da Lista 
de Produtos Estratégicos para o 
Sistema Único de Saúde (SUS), 
produtos produzidos entre aque-
les que já foram objetos de PDP, 
que foram objeto de alteração 
nos percentuais de demanda de-
finidos originalmente, tais altera-
ções constem nos documentos.

Transferência
O segundo problema está 

em como justificar aumento do 
preço baseado na transferência 
de tecnologia diante do longo 
prazo estabelecido nas parcerias. 
Nos acordos para a eventual co-

laboração entre os laboratórios 
públicos e as farmacêuticas, es-
tão estabelecidos prazos que va-
riam de 10 a 20 anos. Durante 
esses período, o ministério esta-
rá comprando os medicamentos 
acima do valor de mercado.

São quase duas década se 
compra acima do valor de mer-
cado. Quando a tecnologia é fi-
nalmente transferida, o produto 
já estaria obsoleto e outros mais 
modernos já teriam sido produ-
zidos e oferecidos ao mercado.

Bionovis
Os valores mais caros dos 

produtos médicos produzidos 
e vendidos à Pasta da Saúde, 
estão relacionados com os me-
dicamentos biológicos. Quase 

que, ao mesmo tempo que foi 
criado o programa da PDPs no 
ministério, em abril de 2012, 
uma nova empresa aparecia no 
horizonte: a Companhia Bra-
sileira de Biotecnologia Farma-
cêutica (Bionovis).

A empresa de biotecno-
logia farmacêutica, é 100% 
brasileira. Formada pelos prin-
cipais laboratórios nacionais: 
Aché, EMS, Hypera Pharma e 
União Química. Por descrição 
própria, ela seria a pioneira na 
produção de medicamentos 
biológicos de alta complexida-
de no país.

“A partir de parcerias com 
líderes mundiais do setor e 
alguns dos principais labo-
ratórios públicos nacionais, 

cuidadosamente seleciona-
dos, recebemos tecnologia 
completa para a produção 
de biofármacos inovadores, 
biossimilares e biobetters”, 
descreve a farmaceutica em 
seu site.

Ainda segundo a própria 
descrição, atualmente, produ-
tos desenvolvidos pela Biono-
vis estão em processo de trans-
ferência de tecnologia e já 
fornecidos para o Ministério 
da Saúde, “ampliando o aces-
so a tratamentos de qualidade 
em todas as regiões do país”. 
Ainda na descrição da empre-
sa: “Trata-se de um importan-
te marco para a consolidação 
do mercado de biotecnologia 
farmacêutica no Brasil”. Para 

uma fonte ouvida pelo Cor-
reio da Manhã, não será coin-
cidência a criação da Bionovis 
coincidir exatamente com a 
criação das PDPs.

Decisão
A decisão de suspender o 

programa veio após a Corte de 
Contas constatar que os labora-
tórios envolvidos com o projeto 
estariam pressionando o gover-
no, por meio da pasta da Saúde, 
para a aquisição de medicamen-
tos acima do valor, para obter 
lucros milionários nessa ação. A 
falta de clareza nos critérios, na 
avaliação do ministro, poderia 
levar a esse risco.

Laboratório públicos fazem 
parte das parcerias, como o da 
Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz), o Instituto Butantan, a 
Fundação Baiana de Pesquisa 
Científica e Desenvolvimento 
Tecnológico, Fornecimento e 
Distribuição de Medicamentos 
(Bahia farma) — vinculada à Se-
cretaria da Saúde do Estado da 
Bahia (SESAB), e a Fundação 
para o Remédio Popular (FURP). 
Pelo lado das empresas, laborató-
rios como a EMS e outros.

O programa tem o objetivo 
de desenvolvimento de medica-
mentos adquiridos e distribuí-
dos pelo SUS. Entretanto, após 
verificar as irregularidades, o 
tribunal decidiu que novas par-
cerias só deveriam ser firmadas 
após a definição de mecanismos 
objetivos para avaliar a conclu-
são, eficácia e a transferência 
dos acordos.

Segundo TCU, parcerias da Saúde 
eram uma caixa-preta de R$ 26 bilhões

Valter Campanato/Agência Brasil

Decisão de Zymler é exemplar ao exigir transparência para parcerias com farmacêuticas
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SG promove ações contra a 
discriminação racial

Aposentados poderão ficar isentos 
da contribuição previdenciária

CORREIO FLUMINENSE

Projeto Alan Lopes

Cabo Frio

Saúde mental

Búzios

Itaboraí

Abrindo as atividades do 
mês de março com a refle-
xão sobre o combate à dis-
criminação racial em São 
Gonçalo, a Coordenadoria 
de Promoção da Igualdade 
Racial realizou, na última 
segunda-feira (11), a abertu-
ra da série de palestras “São 
Gonçalo contra o Racismo”, 
no auditório do Colégio Pre-
sidente Castello Branco, no 
Boaçu. Na ocasião, o tema 

discutido foi “A importância 
da participação da mulher 
na política” e contou com 
mais de 180 alunos da Edu-
cação de Jovens e Adultos. 
A iniciativa é da Secretaria 
de Assistência Social, em 
parceria com a Secretaria 
de Educação, e faz referên-
cia ao Dia Internacional de 
Combate à Discriminação 
Racial, comemorado no dia 
21 de março. 

Servidores públicos apo-
sentados e pensionistas do 
Estado do Rio de Janeiro 
que possuem doença in-
capacitante poderão ficar 
isentos da contribuição ao 
Regime Próprio de Previ-
dência Social (RPPS). É o 
que defende o deputado 
Alan Lopes (PL), que apre-
sentou um projeto de lei 
complementar com essa 
finalidade na Assembleia 
Legislativa do Rio (Alerj). 
A proposta aprimora a Lei 

Complementar 195/2021, e 
lista como doenças incapa-
citantes: acidente em servi-
ço do qual tenha decorrido 
a aposentadoria; moléstia 
profissional; tuberculose 
ativa; alienação mental; es-
clerose múltipla; neoplasia 
maligna; cegueira; hanse-
níase; paralisia irreversível e 
incapacitante; cardiopatia 
grave; doença de Parkin-
son; espondiloartrose an-
quilosante, nefropatia gra-
ve, entre outras.

O Projeto 23/2024 estipula 
que a imunidade tribu-
tária será concedida ao 
beneficiário ainda que a 
doença incapacitante seja 
contraída após a aposen-
tadoria ou a instituição da 
pensão. De acordo com 
a proposta, a isenção de-
penderá de emissão de 
laudo médico oficial.

“A imunidade tributária 
previdenciária para porta-
dores de doenças incapa-
citantes poderá contribuir 
para uma melhor estabili-
dade financeira. Considero 
uma questão de justiça aju-
dar no bem-estar de apo-
sentados e pensionistas’’, 
justifica o deputado esta-
dual Alan Lopes.

Tamoios, em Cabo Frio, 
recebe o programa “Go-
verno Presente”. Os mo-
radores do distrito pode-
rão usufruir de serviços 
e ações socioculturais 
gratuitas nesta quarta-
-feira (13), no Ginásio Po-
liesportivo João Augusto 
Teixeira Silva, em Aquá-
rius, das 9h às 15h.

Profissionais da Educação 
de Campos participaram 
do curso “Saúde Mental e 
Comunicação Eficaz - Com-
portamento Alimentar e 
Saúde Mental”, realizado 
nesta terça-feira (12), no au-
ditório da Prefeitura. A ca-
pacitação foi uma promo-
ção da Escola de Formação 
de Educadores Municipais.

O secretário de Turis-
mo de Búzios, Maycon 
Siqueira, conduziu uma 
reunião na sede da secre-
taria municipal, na última 
semana, para tratar do 
futuro turístico da cidade 
O encontro contou com a 
participação de diversos 
representantes de asso-
ciações do município. 

A Prefeitura de Itaboraí se-
gue realizando o trabalho 
de regularização fundiária 
em áreas de assentamen-
tos irregulares baseados no 
Plano Diretor do Municí-
pio. Nos últimos meses, as 
equipes realizaram visitas 
nas unidades e o levanta-
mento topográfico, além 
do cadastro das famílias.

Divulgação

Thiago Lontra

Palestra reuniu mais de 180 alunos da EJA

Plenário da Assembleia Legislativa do Rio 

Governador participa 
de fórum sobre 
transporte público 

O governador Cláudio Cas-
tro participou da abertura do 1º 
Fórum “RJ Eletromobilidade 
— Nova Matriz Energética e o 
Futuro do Transporte Rodo-
viário por Ônibus no Estado do 
Rio de Janeiro”, que aconteceu 
nesta terça (12),  prosseguindo 
nesta quarta (13), no Estádio 
de Remo da Lagoa, para deba-
ter formas e medidas de investi-
mentos em veículos rodoviários 
de propulsão elétrica. 

O governador destacou a 
importância da adoção de so-

luções sustentáveis no setor de 
transporte, ressaltando o com-
promisso com a modernização 
da frota e a redução das emis-
sões de poluentes.

“Investir nessa tecnologia é 
um passo crucial para um futu-
ro mais sustentável e saudável 
para todos. Nosso governo está 
firmemente comprometido 
com a transição energética. Por 
meio de políticas e investimen-
tos estratégicos, estamos pro-
movendo a adoção de fontes de 
energia renovável, reduzindo 

nossa dependência de combus-
tíveis fósseis e buscando solu-
ções inovadoras para enfrentar 
os desafios da mudança climáti-
ca”, afirmou Castro.

O secretário de Estado de 
Transporte e Mobilidade Urba-
na, Washington Reis, visitou a 
exposição dos veículos elétricos 
das empresas Marcopolo, BYD, 
Volkswagen e Mercedes, que 
estarão em breve nas ruas.

“O nosso governo foi pio-
neiro no Brasil e abriu os incen-
tivos fiscais não só para a fabri-

Debate foi promovido pelo Detro e Secretaria 
de Estado de Transporte e Mobilidade Urbana

Divulgação

Evento discutiu ideias para investimentos em veículos rodoviários de transporte coletivo 

Estado oferece 3.435 
vagas de emprego

Niterói atinge recorde de 
atendimento a mulheres

A Secretaria de Estado de 
Trabalho e Renda está ofere-
cendo, esta semana, um total de 
3.435 oportunidades de trabalho 
formal, estágio e jovem aprendiz. 
As vagas foram captadas em dife-
rentes regiões do Rio de Janeiro e 
são disponibilizadas por meio do 
Sistema Nacional de Emprego 
(Sine). Os salários podem chegar 
a R$ 5.648, no caso das 10 posi-
ções de supervisão de logística, 
em Duque de Caxias.

Para quem está buscando 
emprego, há 1.162 vagas. Já para 
quem procura estágio ou uma 
chance como jovem aprendiz, 
são 2.273 oportunidades, resul-
tado de parceria com a Fundação 
Mudes e o Centro de Integração 
Empresa Escola (CIEE).

A maioria das vagas (1.020) 
está concentrada na Região Me-
tropolitana e 228 delas são dire-
cionadas, exclusivamente, a pes-
soas com deficiência (PcD), em 
diversos setores e com diferentes 
escolaridade.

A Região Metropolitana ofe-
rece ainda vagas com salários de 
até R$ 5.648, como 10 abertas 
para motorista de ônibus, que 
exige Ensino Fundamental com-
pleto e experiência anterior; e 10 
para lanterneiro de automóveis, 
exigência também de Ensino 

Fundamental completo e expe-
riência na função.

Já na Região do Médio Pa-
raíba, foram captadas 24 vagas, 
entre elas, gerente de supermer-
cados, com experiência, e salários 
que podem chegar a R$ 5.648, 
em Barra do Piraí. 

Na Região Serrana, são ofe-
recidas 118 oportunidades em 
Teresópolis. Entre elas, há vagas 
que não exigem escolaridade 
nem experiência, como as de au-
xiliar de linha de produção, car-
regador de caminhão e auxiliar 
de manutenção predial.

De acordo com o Observa-
tório do Trabalho da Secretaria 
de Trabalho e Renda, o setor de 
Serviços é responsável por 70,8% 
das 1.162 vagas disponibilizadas 
pelo Sine, seguido pelo Comér-
cio, com 29,2%. Quanto à esco-
laridade, 48,2% das oportunida-
des exigem Ensino Fundamental 
completo e 70,4%, experiência 
anterior.

Para se candidatar, basta aces-
sar https://www.mudes.org.br/

O CIEE colocou à disposi-
ção 1.405 oportunidades de es-
tágio, 858 das quais para Ensino 
Superior e 547 para Ensino Mé-
dio, técnico e jovem aprendiz. 
Informações em http://www.
ciee.org.br/

A Coordenadoria de Polí-
ticas e Direitos das Mulheres 
(Codim) da Prefeitura de Ni-
terói bateu recorde no número 
de atendimentos em 2023. Fo-
ram 4.366 ações para garantir 
direitos e dignidade às mulhe-
res no Centro Especializado de 
Atendimento à Mulher Neuza 
Santos (CEAM), na Sala Lilás, 
e no Núcleo de Atendimento à 
Mulher (NUAM) unidade Pla-
za Shopping. No CEAM, foram 
atendidas 2.975 mulheres, além 
de 1.250 na Sala Lilás e 141 no 
NUAM. O número de atendi-
mentos da Codim nestes espaços 
em 2023 superou o total de 2022 
(3.972) e o de 2021 (2758).

“O aumento no número de 
atendimentos nos equipamen-
tos da Codim não significa um 
crescimento dos atos de violência 
contra as mulheres. Estes dados 
mostram que, na verdade, está 
acontecendo um aumento da 
consciência e da disposição das 
mulheres em denunciar os abu-
sos e pedir ajuda a profissionais 
capacitadas para atuar em situa-
ções de violência. A Prefeitura de 
Niterói trabalha para oferecer às 
mulheres que sofreram situações 
de violência todas as formas de 
atendimento e suporte”, destaca 

Thamyris Elpídio, coordenadora 
da Codim.

Além destes três equipamen-
tos, a Codim possui o Espaço 
Empreender Mulher e, este mês, 
vai inaugurar o quinto espaço de 
atendimento: o Núcleo de Aten-
dimento à Mulher (NUAM) 
unidade Mário Monteiro, em 
parceria com a Secretaria Muni-
cipal de Saúde.

A Codim é o órgão munici-
pal garantidor dos direitos das 
mulheres em suas múltiplas di-
mensões, com respeito às diferen-
ças raciais, étnicas, geracionais, 
religiosas, de orientação sexual e 
às mulheres com deficiência.

A Coordenadoria também 
é responsável pelo programa 
Auxílio Social, uma importante 
ferramenta para ajudar mulhe-
res a quebrar o vínculo com o 
agressor e romper o ciclo da vio-
lência doméstica. A Prefeitura 
de Niterói garante o repasse de 
R$ 1.000 mensais pelo período 
de até um ano, além de acompa-
nhamentos psicológico, jurídico 
e social gratuitos. É o maior be-
nefício para mulheres em situa-
ção de violência doméstica no 
Brasil.  Desde de dezembro de 
2021, o programa já alcançou 
quase 300 beneficiárias. 

Divulgação

Divulgação 

Vagas foram captadas em diferentes regiões do estado 

Núcleo de atendimento à mulher, em Niterói

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

cação das carrocerias, mas para 
todos os componentes de ôni-
bus elétricos e dos transportes 
coletivos. Com isso, podemos 
dizer que o hub desta transição 
energética é aqui”, disse Reis.

O Rio conta com 85 em-
presas, que juntas têm mais de 
mil linhas intermunicipais ca-
dastradas no Departamento de 
Transportes Rodoviários, res-
ponsáveis por transportar cerca 
de 400 milhões de passageiros, 
por ano, nos 92 municípios. 
Segundo Washington Reis, 
a transição, que deve aconte-
cer em breve, irá começar pela 
Zona Sul da capital e depois 
seguir para outras regiões da ci-
dade e demais municípios.

Participaram do fórum espe-
cialistas em operações de siste-
mas de ônibus elétricos de todo 
o país, além de profissionais do 
setor de Mobilidade Urbana, 
fornecedores, fabricantes de veí-
culos e equipamentos, membros 
da comunidade acadêmica, téc-
nicos de prefeituras e represen-
tantes da sociedade civil.  
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CORREIO CARIOCA

CBMERJ envia equipe para 
buscar fugitivos de Mossoró

Sequestro de ônibus fecha 
rodoviária por três horas

CET-Rio registra 8 mil ocorrências 

Trabalho faz inclusão do público LGBTQIA+

Três militares do Corpo de 
Bombeiros do Estado do 
Rio de Janeiro (CBMERJ) 
e a cadela Akira desem-
barcaram no Rio Grande 
do Norte, para ajudar a 
polícia local a procurar os 
fugitivos da penitenciá-
ria de Mossoró. O pedido 
de ajuda foi solicitado ao 
Governo do Estado do Rio 
de Janeiro pela Secretaria 

Nacional de Políticas Pe-
nais do Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública e 
a previsão é que a equipe 
faça parte da força-tare-
fa por 12 dias, retornando 
ao Rio no dia 23 de mar-
ço. Akira, que é da raça 
Bloodhound, conhecida 
pelo olfato apurado, tem 
o Certificado Nacional de 
Busca e Resgate.

Um homem invadiu 
um ônibus na Rodoviá-
ria Novo Rio, mantendo 
por mais de três horas 
17 reféns — nenhum dos 
passageiros foi ferido na 
ação. Após negociações 
conduzidas por policiais 
militares —  Batalhão 
de Operações Policiais 
Especiais (Bope) —, o 
suspeito se entregou. O 
veículo tinha como des-
tino Juiz de Fora (MG). 
Durante o período do 
sequestro, duas pessoas 
que estavam na rodovi-
ária foram baleadas — 
uma em estado grave e 
levada para o Hospital 
Municipal Souza Aguiar.
Nas redes sociais, o go-
vernador Cláudio Castro 
elogiou a conduta dos 
agentes. 
“Atuação exemplar das 
forças de Segurança do 

Rio de Janeiro!
O criminoso que seques-
trou o ônibus está preso 
e os reféns libertados.
Fiquei em contato direto 
com o comando das po-
lícias, passando duas de-
terminações: resguardar 
a vida dos reféns e ser 
implacável nas negocia-
ções”, publicou Castro 
no X (antigo Twitter).
O criminoso foi identifi-
cado como Paulo Sérgio 
de Lima e foi para a 4ª 
DP (Praça da República), 
assim como os passa-
geiros que estavam no 
ônibus.
Durante a operação, por 
ordem da PM, a Novo Rio 
suspendeu as operações 
e solicitou os clientes a 
procurarem as empre-
sas para remarcações 
ou reembolso das passa-
gens compradas. 

A Companhia de Enge-
nharia de Tráfego do Rio 
de Janeiro (CET-Rio) fez 
mais de 8.300 atendimen-
tos, em janeiro e fevereiro. 
Foram serviços como au-
xílio aos motoristas com 
veículos enguiçados, aci-
dentes, interdições para 
obras ou manutenções e 

resgate de animais. Os nú-
meros são referentes às 11 
bases operacionais no Rio: 
Túneis Rebouças, Zuzu 
Angel e Santa Bárbara, 
Avenida Brasil, Linha Ver-
melha, Centro, Taquara, 
Guaratiba, Campo Grande, 
Vila Isabel e Serra Grajaú-
-Jacarepaguá.

A Secretaria Municipal de 
Trabalho e Renda promo-
ve, entre os dias 18 e 22, 
no Centro do Rio, curso de 
empreendedorismo para a 
comunidade comunidade 
LGBTQIA+. A primeira tur-
ma será composta por 30 
alunos e as aulas serão reali-
zadas de 14h às 17h, na sede 
do Grupo Arco-Íris, na Rua 
da Carioca, 45, no Centro 

do Rio. “Os projetos de in-
clusão no mercado de tra-
balho são uma das nossas 
prioridades na secretaria. E 
a capacitação é fundamen-
tal para vencermos os pre-
conceitos e abrirmos novas 
portas para quem enfrenta 
todo tipo de dificuldade 
para levar o seu ganha-pão 
para casa”, afirmou o secre-
tário Everton Gomes.

CBMERJ

Reprodução

Os três oficiais com a cadela Akira indo para RN

Após negociações, suspeito se entregou à PM 

Governo quer valorizar 
equipamentos culturais 
Projeto da Funarj investirá R$ 12 milhões para restaurar teatros 

Em um movimento signi-
ficativo rumo à valorização da 
cultura, o Governo do Rio, por 
meio da Fundação Anita Man-
tuano de Artes do Estado do Rio 
de Janeiro (Funarj), desenrola o 
tapete vermelho para o programa 
Acelera Funarj. Com um inves-
timento inicial de R$ 12,7 mi-
lhões, previsto para atingir R$ 26 
milhões até o fim do ano.

“Nosso objetivo com o 
Acelera Funarj é mais do que 
renovar espaços, queremos 
que a cultura no Rio seja 
acessível para todos. O pro-
grama é a expressão do nosso 
compromisso com a cultura, 
oferecendo aos espaços cul-
turais do Rio a oportunidade 
de se reinventarem. Investir 
neles é uma forma de garan-
tir que a nossa rica história e 
arte continuem vivas e sejam 
compartilhadas pela presente 
e futuras gerações”, explica o 
governador Cláudio Castro.

O Teatro João Caetano, no 
Centro do Rio, será o primeiro 
contemplado. O espaço terá 
sua estrutura modernizada in-
cluindo a instalação de painéis 
solares, aparelhos de ar-condi-
cionado e a atualização de todo 
o sistema elétrico. Sem refor-
mas estruturais desde a década 
de 1970, o teatro contará com 
investimentos de R$ 4,6 mi-
lhões. As obras estão sendo exe-
cutadas pela Empresa de Obras 
Públicas do Estado do Rio de 

Janeiro (Emop-RJ).
“Essa reforma dará uma so-

brevida maravilhosa ao teatro. 
Agora, teremos a possibilidade 
de acolher eventos modernos 
e receber um público mais am-
plo”, ressalta Marcos Edom, di-
retor do João Caetano.

De acordo com o presidente 
da Fundação, Jackson Emerick, 
o Acelera FUNARJ tem como 
proposta entregar resultados 
significativos e fomentar opor-
tunidades, emprego e renda 
para o estado.

“Essas iniciativas refletem 
nosso compromisso inabalável 
em tornar a cultura mais acessí-
vel e enriquecer a oferta cultural 
para a população. Acreditamos 

que a cultura é um pilar funda-
mental para o desenvolvimento 
social e econômico do nosso es-
tado”, disse Jackson.

Outros equipamentos 
O Teatro Arthur Azevedo 

também está nos planos do 
programa. Ele será transforma-
do em um centro cultural, com 
investimentos de R$ 1,4 mi-
lhão. O projeto inclui a expan-
são para 350 lugares, criação 
de um espaço multifuncional, 
nova área administrativa e re-
formas estruturais.

Estão sendo aplicados, ain-
da, investimentos no Teatro 
Glaucio Gill (R$ 1,7 milhão), 
em Copacabana, incluindo 

atualizações em infraestrutu-
ra e acessibilidade, e na Sala 
Cecília Meireles, que adotará 
soluções sustentáveis como 
energia solar.

A tradicional Casa Marque-
sa de Santos, em São Cristóvão, 
uma das primeiras edificações 
tombadas pelo Iphan, está na 
lista, assim como o Teatro Má-
rio Lago, na Vila Kennedy.

Ajuda no Grande Rio
Em Niterói, os museus do 

Ingá (Museu de História e Ar-
tes do Rio de Janeiro) e Antô-
nio Parreiras estão entre os con-
templados com o projeto, além 
do teatro Armando Gonzaga e 
a Casa de Oliveira Vianna. 

Divulgação

Com investimentos de R$ 4,6 milhões, Teatro João Caetano será modernizado

estado ainda mais sustentável
Equipes vão debater modelos de gestão sobre a Economia Azul

O Governo do Rio abriu 
a semana com mais um passo 
fundamental para a agenda 
ambiental fluminense com a 
abertura da Missão OCDE: 
Rio Metrópole Azul, que terá 
encontros diários na Casa G20, 
até a sexta (15). O programa 
Metrópole Azul é fruto da par-
ceria entre o Estado e a Orga-
nização para a Cooperação e 
Desenvolvimento Econômico 
(OCDE), visando obter subsí-
dios e apoio na implementação 
de políticas públicas com foco 
na Economia Azul.

“Pelo menos 15% do PIB 
fluminense é composto pela 
Economia Azul, o que eviden-
cia um grande potencial do 
estado no tema. Essa parceria 
com a OCDE aponta para um 
avanço notável não só para a 
agenda ambiental, como tam-
bém para geração de renda e 
empregos para os nossos cida-
dãos”, afirmou o governador 
Cláudio Castro.

Entre os principais temas 
que pautam as reuniões está 
o aprofundamento da meto-
dologia de estudo para imple-
mentar a Economia Azul na 

Região Metropolitana. Para 
estimular as discussões, o ce-
nário é a Casa G20, aberta na 
última semana pelo governa-
dor Cláudio Castro para pro-
mover o intercâmbio cultural 
entre as nações que integram 
o fórum mundial.

“A Secretaria de Ambien-
te é peça fundamental para 
as discussões que o G20 trará 
para o estado do Rio de Janeiro. 
Nossas políticas ambientais são 
vanguardistas no país e dividir 

nossa expertise com outras ex-
periências internacionais é uma 
troca essencial para o nosso fu-
turo”, explicou o secretário Ber-
nardo Rossi.

Durante a semana, especia-
listas, autoridades e represen-
tantes de instituições interes-
sadas definirão recomendações 
para a consolidação de um pla-
no próprio desse modelo eco-
nômico.

De acordo com Oriana 
Romano, chefe da Unidade de 

Governança da Água e Econo-
mia Circular da OCDE, o RJ 
é fundamental para o tema, 
uma vez que boa parte do PIB 
do Rio depende de atividades 
relacionadas com a Economia 
Azul, o torna o estado um lu-
gar com grande potencial para 
essas discussões na América La-
tina. Ela acrescentou ainda que 
o objetivo do projeto é discutir 
a governança da água com os 
diversos atores envolvidos no 
assunto.

Governo do Rio 

Governo quer investir mais em energia renovável

Madureira com ação 
de doação de sangue

O Hospital Maternidade 
Herculano Pinheiro, em Ma-
dureira, promove nesta quinta 
(14), das 10h às 15h, campanha 
de doação de sangue, no auditó-
rio do Mercadão de Madureira. 

Para ser um doador é ne-
cessário apresentar documento 
oficial de identidade com foto; 
ter entre 16 e 69 anos (menores 
de 18 devem estar com auto-
rização do responsável); estar 
bem de saúde; e pesar mais de 
50 kg. Não precisa estar de je-
jum. Mas é recomendado que 
a pessoa não tenha ingerido 
comida gordurosa nas últimas 

quatro horas. Outro fator im-
portante é estar descansado. E, 
em 30 dias, o voluntário pode 
pegar o resultado dos exames 
laboratoriais feitos com uma 
pequena amostra sanguínea re-
tirada da doação.

Pessoas que fizeram tatua-
gem ou colocaram piercings 
devem aguardar seis meses 
para fazer a doação. Quem 
teve covid-19 recentemente 
precisa aguardar dez dias após 
a recuperação.

Essa é uma parceria entre a 
unidade, o Mercadão de Madu-
reira e o Hemorio.

Mulheres terão vagão 
exclusivo no VLT  

As mulheres que circulam 
de VLT pela cidade podem ter 
direito a um vagão exclusivo 
para elas nos horários das 6h às 
10h e das 17h às 20h, de segun-
da a sexta-feira, exceto em dias 
de feriado. 

O PL 1971/2016, que esta-
belece para o VLT regra seme-
lhante à que já existe nos Trens 
e Metrô do Estado. A matéria 
foi aprovada em segunda dis-
cussão e agora segue para san-
ção ou veto do prefeito Eduar-
do Paes.

De acordo com a proposta, 
o vagão exclusivo deverá ser do-

tado de dispositivo de comuni-
cação que possibilite à passagei-
ra informar ao condutor sobre a 
presença de homens, devendo o 
condutor acionar os seguranças 
da próxima estação para solici-
tar a saída do infrator. 

O descumprimento da obri-
gatoriedade acarretará multa 
diária no valor de R$ 1 mil à 
Concessionária do VLT Cario-
ca e de R$ 50 para os usuários 
individuais.

O projeto é de autoria dos 
vereadores  Átila A. Nunes 
(PSD) e Rafael Aloisio Freitas 
(Cidadania).

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Saúde: Baixada discute Rede 
de Urgência e Emergência
Cisbaf sediou primeira Reunião de Trabalho da Região Metropolitana 

O Consórcio Intermunici-
pal de Saúde da Baixada Flumi-
nense (Cisbaf ) sediou na últi-
ma quinta-feira (07) a primeira 
Reunião do Grupo de Trabalho 
da Rede de Urgência e Emer-
gência (RUE) da Região Me-
tropolitana I, do ano de 2024, 
com foco na discussão de atua-
lização da grade de urgência e 
emergência para a região, que 
abrange a Baixada Fluminense 
e a cidade do Rio de Janeiro.

O encontro contou com a 
condução do Dr. Eduardo Le-
line, Assessor Técnico da SES 
RJ, que esteve acompanhado 
pelo Suplente Estadual de Urg. 
e Emerg., Dr. Glauco Fonseca, e 
da Secretária Executiva da CIR, 
Patrícia Vanda, que em conjun-
to com a Secretária Executiva 
do Cisbaf, Dra. Rosangela Bel-
lo, trouxeram assuntos cruciais 
que afetam diretamente o aten-
dimento em saúde à população 
da região.

O primeiro ponto de pauta, 
abordado por Dra. Rosangela 
Bello, foi a apresentação do rela-
tório sobre o fluxo de pacientes e 
as recusas de atendimento, com 
o percentual dos principais mo-
tivos de recusas, tendo sido ob-
servado o AVC como a princi-
pal patologia recusada do APH.

Na sequência, Dr. Lenine 
conduziu o debate de atualização 
da grade de referência, fazendo 
um breve histórico de como a 
região chegou ao que se tem hoje 
da grade, seguido pelo aponta-
mento das unidades referência 
para cada tipo agravo de Saúde.

A reunião contou com a 
colaboração massiva dos repre-
sentantes da urgência e emer-
gência, que estiveram represen-
tando os municípios de Belford 
Roxo (Leonardo Dias – Coord. 
da Urg. e Emerg.); Duque de 

Caxias (Coord. de Enf. Fábio 
Leandro e Coord. Med. Gilma-
ra Sant’Ana Pinto – HMAPN 
/ Elisangela Campos – RUE / 
Ângela Roque); Itaguaí (Gláu-
cia Ribeiro – Coord. SAMU); 
Magé (Marilene Formiga 
(Coord. RUE); Mesquita (Dul-
cineia Teixeira – RT SAMU); 
Nilópolis (Dr. Taurion Ortiz 
e Enf. Amanda Loureiro – RT 
SAMU); Nova Iguaçu (Dr. 
Gustavo Nobrega – RT SAMU 
/ Jullien Bello – RUE / Thatiany 
F. – HGNI / Kléber Santos / 

Rodrigo C. F.); Queimados ( Ju-
liana Leopoldo e Elionai Lou-
renço – SAMU); São João de 
Meriti ( Juliana Dias – Cood. 
SAMU); Seropédica (Dulcineia 
– SES / Tieni Inoue – Avalia-
ção. e Cont.); Paracambi ( Jullia-
na Paiva – Planejamento); SES 
RJ (Luciana Peixoto – Cood. 
UPAs); e demais representantes 
do Cisbaf.

Ao final, ficou acordada 
uma próxima reunião, que será 
realizada se no mês de abril, 
para a pactuação da grade.

Divulgação

Foco da discussão foi a atualização da grade de urgência e emergência para a região

Caxias abre inscrições para oficina 
de teatro e treinamento de atores 

Em mais uma temporada 
de cursos gratuitos, a Secre-
taria Municipal de Cultura e 
Turismo de Duque de Caxias 
abriu as inscrições para a Ofi-
cina de Teatro e para o Treina-
mento Físico e Corporeidades.

As aulas de Oficina de Tea-
tro começam em 2 de abril e se-
rão dadas no Teatro Municipal 
Armando Mello todas as ter-
ças e sextas, em três horários: 
das 10h às 12h, das 14h30 às 
16h30 e das 17h às 19h.

A Oficina é destinada ao 
público com idade a partir dos 
14 anos e vai abordar o estudo 
prático dos elementos criati-
vos e fundamentos da atuação, 
como o estado interior, ação, 
visualização, vontade e contra 
vontade, imaginação, memó-
ria, estudo da palavra, ritmo, 
construção do personagem e 
criação de cena.

Já o Treinamento Físico 
e Corporeidades é destina-
do ao público a partir dos 
16 anos e consiste na troca 
de experiências a céu aberto, 
com uma rotina de treinos 
voltados para o aprimora-
mento corporal do intérpre-
te. A atividade vai estimular, 
por meio de técnicas e siste-

mas de treinamento físico, a 
construção de um intérprete 
visceral, aprimorando a exe-
cução do movimento mais 
simples ao mais complexo.

Os treinos vão ocorrer 
todas as quintas-feiras, das 
19h30 às 21h30, na Praça 
Ulysses Guimarães, no bairro 
Jardim 25 de Agosto, em Du-
que de Caxias, e começam no 
dia 4 de abril.

As inscrições para os cursos 
terminam no dia 22 de março 
e são preenchidas por meio de 
formulário on-line: https://for-
ms.gle/749SwJuzt3EUuyEz9.

O Teatro Municipal Ar-
mando Mello, onde será feita 
a Oficina de Teatro, fica loca-
lizado na Av. Frei Fidélis, s/
nº, no Shopping Center de 
Duque de Caxias (Terminal 
Rodoviário).

Divulgação

Oficina gratuita de teatro em Duque de Caxias 

Moradora do bairro Co-
brex, a depiladora Renata 
Cordeiro, de 46 anos, é uma 
das mais de cinco mil pessoas 
inscritas no “Ginástica nos 
Bairros”, projeto desenvolvido 
pela Secretaria Municipal de 
Governo (SEMUG), que na 
manhã da última segunda-fei-
ra (11), promoveu uma ação 
para celebrar o Dia Nacional 
de Combate ao Sedentarismo, 
comemorado em 10 de março. 
O evento, que aconteceu na 
quadra poliesportiva no bair-
ro Ponto Chic, contou com 
mais de 100 pessoas, entre elas 
Renata, uma das alunas mais 
entusiasmadas para fazer as 
atividades físicas.

“O Ginástica nos Bairros 
é vida, pois eu era totalmente 
sedentária e odiava o esporte. 
Achava a educação física uma 
profissão desnecessária. Passei 
a ter uma outra visão. Não é só 
por causa do corpo, mas sim 
da mente. Tinha depressão, 
mas quando estou aqui com 
essas pessoas, esquecemos os 
problemas de casa, o desem-
prego, ou seja, os problemas 
na vida. Aqui a gente percebe 
quando o amigo não está bem 
e incentiva a vir fazer exercí-
cios”, contou.

O GNB é desenvolvido 
pela Secretaria Municipal de 
Governo há seis anos. Mais de 
80 polos espalhados na cidade 
oferecem treinamento funcio-
nal, dança aeróbica, ginástica 
localizada e alongamento, 
atividades desenvolvidas por 
profissionais de educação físi-
ca, enfermeiros e técnicos de 
enfermagem.

“Temos polos em diver-
sos bairros, como Jaceruba, 
Miguel Couto, Tinguá, Co-
rumbá, Posse, Centro, entre 
outros, e todos eles oferecem 
até três aulas por semana. Os 
alunos não só procuram o 
Ginástica nos Bairros para ga-
nharem massa corporal e con-
dição física, mas sim qualidade 
de vida”, garantiu a coordena-
dora setorial do GNB, Cássia 
Ribeiro.

“Ginástica nos 
Bairros” reúne 
mais de 100 
pessoas 

O bairro do Maurimárcia, 
no município de Magé, ganhou 
mais um equipamento público 
na última sexta-feira (8) com 
a inauguração da Unidade Bá-
sica de Saúde (UBS) Maria do 
Socorro Ramos Lima. O polo 
funcionará com o programa 
federal Saúde na Hora Certa, 
oferecendo serviços de atenção 
primária de segunda a sexta, das 
8h às 20h. A UBS disponibiliza-
rá atendimento em clínica geral, 
cardiologia, odontologia, orto-
pedia e fisioterapia.

“É um posto maior que a USF 
que operava no bairro. Aqui, con-
tamos com 3 consultórios, além 
de salas de odontologia, fisiote-

rapia e inalação. O local também 
terá uma ambulância à disposição 
dos moradores que necessitarem. 
Estou muito feliz em ver que não 
apenas o bairro do Maurimárcia, 
mas toda Magé está se desenvol-
vendo”, comemora o prefeito Re-
nato Cozzolino.

Segundo os moradores, o 
bairro passou por uma grande 
transformação após as obras 
realizadas: as ruas foram asfal-
tadas e iluminadas, uma creche 
foi inaugurada e, há um mês, um 
complexo esportivo.

“Quando eu estudava aqui no 
Maurimárcia, já voltei várias vezes 
para casa com os pés sujos de bar-
ro e era tudo mato. Hoje temos 

uma praça onde consigo trazer as 
crianças para brincar, o complexo 
esportivo onde levo meus sobri-
nhos, e todos se divertem. A UBS 
está muito moderna e bonita, fi-
quei feliz porque o atendimento 
já era bom, e com a nova estrutu-
ra, tenho certeza de que será ain-
da melhor”, conta Franciele Rosa, 
moradora do bairro.

“Criei meu filho aqui, assim 
como meus netos e bisnetos. 
Achei que essa mudança nunca 
aconteceria, porque muitos pro-
meteram e ninguém cumpriu. O 
bairro se tornou um ‘point’ da re-
gião, está todo mundo vindo para 
cá”, disse Silzete Soares, moradora 
do bairro há 57 anos.

Prefeitura de Magé inaugura 
UBS do Maurimárcia

CORREIO DA BAIXADA

Casa da Luta de Nilópolis 
segue com inscrições abertas

Magé: ‘RJ Para Todos’ oferece 
serviços em Piabetá

Oportunidades

Transportes rodoviários

INEA em Japeri

Quem quer praticar uma 
arte marcial não pode per-
der a oportunidade: a Casa 
da Luta Nilopolitana, no 
bairro do Frigorífico, fica 
ao lado da Vila Olímpica e 
continua com matrículas 
abertas para as oito modali-
dades, algumas a partir dos 
seis anos. São oferecidas 
aulas de judô, jiu-jitsu (in-
fantil e adulto), muay thai 
(iniciante e profissional), ai-

kidô, karatê, taekwondo, ca-
poeira e defesa pessoal (fe-
minina e terceira idade). A 
instituição, inaugurada em 
2021, é dirigida pelo mestre 
Gessé Cintra. A Casa é vin-
culada à Secretaria de Es-
portes de Nilópolis e já con-
ta com mais de 200 alunos 
em treinamento. Além das 
atividades, ela ainda dispo-
nibiliza acompanhamento 
com psicanalista.

Mais uma ação de sucesso 
do Programa ‘RJ Para To-
dos’ chegou ao município 
de Magé. Nesta terça-feira 
(12), o projeto, realizado pelo 
Governo do Estado com o 
apoio da prefeitura da cida-
de, proporcionou serviços 
gratuitos aos moradores de 
Piabetá. Os serviços dispo-
nibilizados incluíram: emis-
são de identidade; isenção 
para certidões de nasci-
mento, casamento e óbito; 
habilitação para casamen-
to; emissão de carteira de 
trabalho digital e balcão 

de empregos; orientações 
sobre direitos do consumi-
dor, direito previdenciário e 
solicitação de mediação de 
conflitos. A Secretaria de 
Assistência Social também 
marcou presença. O Coor-
denador do RJ Para Todos, 
Rodrigo Lopes, enfatizou a 
importância do programa. 
“Esta é a terceira vez que 
estamos aqui em Magé. 
Com muita alegria, traze-
mos para mais perto da po-
pulação os serviços do Go-
verno do Estado”, afirmou o 
coordenador. 

A doméstica Sônia Lima 
aproveitou a ação para 
emitir a segunda via da 
identidade. “Achei fantás-
tico, pois não precisamos 
pagar pela segunda via. 
Além disso, não é neces-
sário deslocarmo-nos para 
longe de casa. Muitas pes-
soas não têm condições de 
pagar, e isso tem sido óti-

mo”, relatou. Desemprega-
do há dois meses, Richard 
da Silva está à procura de 
emprego. “Surge uma 
vaga em uma área na qual 
já trabalhei, e estou aguar-
dando. Essa ação aqui é 
de suma importância, pois 
muitas pessoas não têm 
condições de pagar e pre-
cisam de emprego’’.

O prefeito de Duque de 
Caxias, Wilson Reis, parti-
cipou, nesta terça-feira (12), 
da abertura do 1º fórum “RJ 
Eletromobilidade - Nova 
Matriz Energética e o Futu-
ro do Transportes Rodovi-
ário por Ônibus no Estado 
do Rio de Janeiro”. O evento 
acontece nos dias 12 e 13 de 
março, no Estádio de Remo 

da Lagoa, na Zona Sul do 
Rio, e é promovido pelo De-
partamento de Transportes 
Rodoviários do Estado do 
Rio de Janeiro (Detro-RJ), 
em parceria com a Secre-
taria de Estado de Trans-
porte e Mobilidade Urbana 
(Setram). O encontro conta 
com a presença de repre-
sentantes de todo o país.

Na segunda-feira (11), as 
equipes do Instituto Esta-
dual do Ambiente (Inea) 
realizaram serviços para 
limpar a Praça Leni Ferreira, 
em Japeri. Para a ação, fo-
ram usados cerca de 5 mil 
litros de água não potável, 
suficientes para retirar toda 
a lama e a sujeira deixada 
durante as chuvas. O traba-

lho é uma parceria entre o 
governo do Estado, com a 
Prefeitura de Japeri , através 
da Secretaria de Ambiente 
e Desenvolvimento Sus-
tentável. A Secretaria Mu-
nicipal de Obras e Serviços 
Públicos também atuou na 
retirada de barro e outros 
detritos nos arredores da 
Ciclovia do Primavera.

Divulgação

Divulgação

Casa da Luta com inscrições abertas em Nilópolis

Ação proporcionou serviços gratuitos aos moradores 

POR CARLOS MARTINS
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Por Yasmim Grijó

O estado do Rio de Janeiro 
registrou mais de 100 pessoas pi-
cadas por escorpião somente em 
2024, sendo a maioria dos casos 
classificados como leve ou mo-
derado. Mas, ainda assim, requer 
atenção e ação preventiva. De 
acordo com a Secretaria Estado 
de Saúde (SES-RJ), Petrópolis 
lidera o maior número de notifi-
cações com 13 picadas. 

Dentre os 38 municípios re-
gistrados pelos acidentes, estão: 
Areal, com seis casos; seis em São 
Francisco de Itabapoana; outros 
seis em Paraíba do Sul; cinco 
em Iguaba Grande; seis em Três 
Rios; sete em Volta Redonda; 
outros três em Mendes; e mais 
três em Araruama.

A petropolitana, Luísa Gote-
lip, contou que achou um escor-
pião próximo à sua residência em 
fevereiro, e foi um grande susto. 

“Eu moro em cima da casa 
da minha tia. Em um certo mo-
mento do dia, minha tia come-
çou a gritar falando que tinha 
um escorpião ao lado da porta 
de entrada. Ela ficou apavorada 
e pediu para eu matar. Mas logo 
pensei em pegar um pote e deixar 
o animal ali dentro. Em segui-

da, comecei a colocar nas redes 
sociais perguntando se alguém 
sabia o que fazer. Uma amiga mi-
nha me orientou a levar o escor-
pião para um órgão responsável 
para realizarem uma análise do 
animal,” disse.

Segundo o Ministério da 
Saúde, o clima quente e úmido, 
típico do verão, é propício para o 
aparecimento desses animais. Os 
escorpiões que habitam o meio 
urbano se alimentam principal-
mente de baratas, portanto são 
comuns também em locais próxi-
mos a áreas com acúmulo de lixo. 
A adoção de alguns hábitos sim-

ples é fundamental para prevenir 
acidentes.

Cuidados
No ambiente urbano, para 

evitar a entrada dos escorpiões 
nas casas e apartamentos, a reco-
mendação é usar telas em ralos de 
chão, pias e tanques, além de ve-
dar as frestas nas paredes e colocar 
soleiras nas portas. Outra medida 
é afastar as camas e berços das pa-
redes, e ainda vistoriar as roupas e 
calçados antes de usá-los.

Nas áreas externas, as prin-
cipais dicas são manter jardins e 
quintais livres de entulhos, folhas 

secas e lixo doméstico. Também 
é importante manter todo o lixo 
da residência em sacos plásticos 
bem fechados para evitar baratas, 
que servem de alimento e, por-
tanto, atraem os escorpiões. Nas 
casas que possuem gramado, ele 
deve ser mantido aparado. 

Nas áreas rurais, além de to-
das essas medidas, é essencial pre-
servar os inimigos naturais dos 
escorpiões, como lagartos, sapos 
e aves de hábitos noturnos, como 
a coruja. Estes são os principais 
predadores dos escorpiões.

O que fazer em caso de 
acidente

A recomendação é ir imedia-
tamente ao hospital de referência 
mais próximo. Se possível, levar 
o animal ou uma foto para iden-
tificação da espécie, permitindo 
assim uma avaliação mais eficaz 
sobre a gravidade do acidente.

É importante lembrar que 
não é em todo caso de acidente 
que o soro será indicado, e apenas 
o profissional de saúde poderá fa-
zer essa avaliação. O antiveneno é 
indicado em casos moderados ou 
graves. Limpar o local da picada 
com água e sabão pode ser uma 
medida auxiliar, desde que não 
atrase a ida ao serviço de saúde.

Petrópolis lidera ranking de casos 
de picada de escorpião em 2024

Divulgação/Instituto Butantan 

Espécie de escorpião, Tityus stigmurus: amarelo

Mais de 700 casos de dengue 
somente no mês de fevereiro
Infectologista Luís Arnaldo Magdalena explica sobre a doença

Por Yasmim Grijó

A dengue continua sendo 
um caso preocupante em vá-
rias regiões. Em Petrópolis, já 
são 727 casos registrados so-
mente em fevereiro deste ano. 
No início deste mês, a Prefei-
tura decretou Emergência de 
Saúde Pública visando uma 
resposta ágil às ações de com-
bate à dengue.

No dia 24 de fevereiro, Petró-
polis registrou a primeira morte 
por dengue. De acordo com a 
Secretaria Municipal de Saúde, o 
paciente, um homem de 40 anos, 
chegou em estado grave na Uni-
dade de Pronto Atendimento 
(UPA) Cascatinha e foi transfe-
rido para uma unidade de CTI, 
mas não resistiu.

Sintomas
De acordo com o médi-

co infectologista e professor 
da Faculdade de Medicina 
de Petrópolis, Luís Arnaldo 
Magdalena, a dengue é uma 
doença febril aguda, podendo 
registrar de 38° a 40º graus em 
torno de três a cinco dias.

“Os principais sintomas 
da doença são: febre alta, 
dor no corpo, dor de cabe-
ça e, em alguns casos, pode 
causar diarreia. Já nos casos 
mais graves, a dengue pode 
gerar enjoos, pressão baixa, 
manchas vermelhas pelo cor-

po e vômito”, explica. Nestes 
sintomas mais agravantes, o 
médico explica que o pacien-
te deve procurar tratamento 
médico e ser monitorado.

“São sintomas que po-
dem piorar e causar o óbito. 
São sinais de alerta que essa 
dengue pode se tornar algo 
mais grave, sendo assim, o 
paciente deve ser condu-
zido de forma adequada, 
para que não piore mais. 
Os óbitos são normalmen-
te causados por demora no 
tratamento adequado ou no 
atendimento médico”, diz o 
infectologista.

Prevenção
O médico destaca que 

a melhor forma de preve-
nir a dengue é controlando 
a proliferação do mosquito 
transmissor. Ou seja, evitan-
do água parada nos vasos de 
planta, água empossada nas 
ruas e bueiros.

“O mosquito se cria e voa 
em torno das residências que 
não cuidam da água para-
da. Tomar estes cuidados é 
essencial para a redução de 
casos e, também, o uso de 
repelente se torna extrema-
mente necessário nesta fase 
de epidemia”, ressalta.

Vacina
Segundo o infectologista, a 

vacina é importante na medida 
em que previne a ocorrência de 
casos graves, reduz o número 
de internações e complicações 
relacionadas à dengue.

“Já existia a vacina para a 
dengue, mas a vacina antecedeu 
essa nova, ela só poderia ser to-
mada por pessoas que já tiveram 
a doença, então isso diminui 
muito a procura. Agora tem a 
vacina mais recente, liberada 
para o uso em 2023 no país, que 
é uma boa forma de prevenção e 
está disponível para pessoas de 4 
a 60 anos”, finalizou o médico.

Reprodução

No mês de fevereiro foi registrada a primeira morte por dengue no município em 2024
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Desenvolvimento de projeto 
para prevenção de desastres

Petrópolis receberá recursos 
do PAC Seleções

Reforço na busca ativa vacinal

Uma parceria entre a Fir-
jan SESI Petrópolis e a 
Universidade Federal do 
Rio de Janeiro (UFRJ), fo-
mentada pelo Conselho 
Nacional de Desenvolvi-
mento Científico e Tec-
nológico (CNPq), vai criar 
um projeto para um sis-
tema de monitoramento 
para prevenção de catás-
trofes. A ideia é construir 
soluções tecnológicas 
inovadoras de ferramen-
tas nowcasting (transmis-
são em tempo real) para 
emissão de alertas em 
curto-curtíssimo prazo 
(pluviômetros e tensiô-
metros) através de ações 
realizadas em conjunto 
com os estudantes dos 
cursos técnicos de nível 
médio da Firjan SESI. A 

intenção é buscar cami-
nhos junto às comunida-
des para a prevenção de 
desastres. 

“A construção de pro-
tótipos integrados, soma-
da a outras soluções mais 
acessíveis e com um me-
nor custo às comunidades 
e governanças locais, são 
de grande relevância espe-
cialmente para Petrópolis, 
uma vez que a cidade vem 
sofrendo com os impactos 
das chuvas extremas re-
lacionadas às mudanças 
climáticas. Além disso, boa 
parte da tecnologia hoje 
utilizada com esse fim é 
importada e possui um 
alto valor comercial”, afir-
ma Bianca Esteves, direto-
ra de educação básica da 
Firjan SESI Petrópolis. 

Duas propostas da Pre-
feitura para receber in-
vestimentos para a cons-
trução de unidades de 
saúde foram selecionadas 
no PAC Seleções – desen-
volvimento e sustenta-
bilidade, do Governo Fe-
deral. Com a aprovação, 
Petrópolis ganhará uma 
Policlínica e uma nova 
Unidade Básica de Saúde, 
reforçando a rede de saú-
de pública no município. 

Para a construção da 
policlínica, o Governo Fe-
deral vai liberar para o mu-
nicípio até R$ 22,4 milhões. 
A unidade poderá ofertar 
atendimento em variadas 
especialidades médicas, 
como cardiologia, oftalmo-
logia, angiologia, neurolo-
gia, urologia entre outras 
de maior demanda da re-
gião. A policlínica também 
contará com equipamen-
tos de imagens para diag-
nósticos e de outros tipos 
de exames, além de contar 

com espaço para a realiza-
ção de procedimentos mé-
dicos e pequenas cirurgias. 

Já para a Unidade Bá-
sica de Saúde, os investi-
mentos serão de mais de 
R$ 2,4 milhões. Este tipo 
de unidade conta com 
médicos clínicos, dentista, 
agentes de saúde, entre 
outros profissionais, além 
de salas de vacinação e de 
procedimentos, além do 
desenvolvimento de pro-
gramas de saúde. 

De acordo com o PAC 
Seleções, as unidades de 
saúde deverão ser abertas 
para atender às necessida-
des específicas da popu-
lação de cada região. Em 
todo o Brasil, foram selecio-
nados 54 municípios para 
receber as policlínicas. Para 
receber as UBSs, foram se-
lecionadas 1.514 cidades.  

O estudo para do local 
de instalação de ambas 
as unidades ainda não foi 
concluído.

A Câmara Municipal apro-
vou nesta terça-feira (12), 
uma indicação legislativa 
do vereador Junior Pai-
xão, que pede ao Governo 
Municipal a edição da nor-
ma de busca ativa vacinal 
em Petrópolis. De acordo 
com o texto, desde 2015 
as coberturas vacinais de 
crianças menores de cinco 
anos vêm caindo em todo 
o Brasil, colocando o país 
em alerta para o risco de 

retorno de doenças evitá-
veis. Com a pandemia esse 
cenário se agravou, em 
parte devido à dificuldade 
de acesso de diversas fa-
mílias ao sistema público 
de saúde e, em alguns ca-
sos, ao medo ou ceticismo 
em relação às vacinas. “É 
fundamental um progra-
ma de busca ativa vacinal 
eficaz para garantir a pro-
teção de nossas crianças”, 
disse Paixão.

Divulgação/Firjan SESI

Antonio Cruz/Agência Brasil

Parceria vai envolver estudantes da Firjan SESI 

Cerimônia de Divulgação dos Resultados do Novo PAC 

POR LUANA MOTTA

Por leandra lima 

 
Na última semana, foi apro-

vado na Câmara Municipal, 
um projeto de lei que assegura 
às mulheres o direito a ter um 
acompanhante, ou seja, uma 
pessoa escolhida por ela, nas 
consultas e exames ginecológi-
cos dentro de estabelecimentos 
públicos e privados de saúde 
do município de Petrópolis. O 
projeto é de autoria dos verea-
dores Hingo Hammes e Gilda 
Beatriz. O objeto segue para 
sanção do Executivo. 

De acordo com o texto, to-
dos os estabelecimentos de saú-
de, privados ou públicos, deve-
rão informar às pacientes sobre 
o direito, colocando informati-
vos em locais visíveis e de fácil 
acesso a elas, garantindo assim 
sua plena ciência e exercício. O 
descumprimento poderá acar-
retar penalidades severas tan-
to para funcionários públicos 
quanto para estabelecimentos 
de saúde privados. 

As penalidades incluem 
advertência ou multa, cujo va-
lor varia de R$ 1.000,00 a R$ 

10.000,00, dobrada na reinci-
dência e sujeita a atualizações 
anuais conforme o Índice Na-
cional de Preços ao Consumi-
dor – INPC/IBGE. A Prefei-
tura fará a fiscalização da lei e 
também ficará autorizada a ele-
var em até cinco vezes o valor 
da multa cominada, caso julgue 
necessário diante da capacidade 
econômica do autuado.

Gilda Beatriz fala que o 
projeto trará mais segurança 
às mulheres, inclusive nas con-
sultas ginecológicas e Hingo 
ressalta que a iniciativa visa 

respeitar os direitos femininos 
proporcionando um ambiente 
de prevenção, mais acolhedor e 
inclusivo nos serviços. 

Em âmbito nacional a lei 
nº 14.737 trata do mesmo ob-
jetivo. Porém demarca que o 
direito deve ser exercido em 
qualquer consulta médica ou 
exame sem estabelecer uma 
área específica. A diferença 
entre o projeto do município 
é que demanda uma penalida-
de para as unidades e especifi-
ca uma área de atuação para a 
fiscalização.

acompanhamento em consultas

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO



Quarta-feira, 13 de Março de 2024 13Serrano

TERESOPOLITANAS

Ação I

Sandbox I Sandbox II

Ação II

A cidade reuniu 340 cor-
redores para o Teresópolis 
Golf Club, no último domin-
go (10). Além dos atletas lo-
cais, o evento contou com 
participantes do Rio de Ja-
neiro, Nova Iguaçu, Niterói, 
Petrópolis, São José do Vale 
do Rio Preto e Nova Fribur-
go. Organizada pelo grupo 
de corrida “Amigas que a 

Corrida me Deu”, trouxe no-
vidades nesta edição, pela 
primeira vez, foram ofereci-
das duas possibilidades de 
percursos, 5 km e 10 Km. O 
grupo contou com apoio 
de instituições e patroci-
nadores, um dos principais 
apoiadores foi o Governo 
do Estado por meio da Se-
cretaria da Mulher.

Uma ação conjunta do 
Centro de Referência de 
Assistência Social (CRAS) 
com  secretarias municipais 
levará atendimento de as-
sistência para crianças, ado-
lescentes e familiares aten-
didos pelo Lar Tia Anastácia.

 A cidade está entre as 28 
cidades brasileiras que re-
gulamentaram o SandBox, 
proposta para fomentar 
pesquisas e validação de so-
luções inovadoras no setor 
público. O projeto da Prefei-
tura foi citado pelo TCU.

 O programa ‘SandBox 
InovaTerê’, coordenado 
pela Secretaria de Ciên-
cia e Tecnologia, se tor-
nou referência para vá-
rias iniciativas públicas, 
inclusive para outros es-
tados,  como São Paulo.

O evento acontecerá na 
quinta(14), das 9h às 12h,  na 
Rua Oto Alencar, 380.A ativi-
dade faz parte das ações de 
Vigilância Socioassistencial 
da SMASDH e de sua rede 
de parcerias com obras so-
ciais e entidades privadas.

Divulgação

Estado deu apoio por meio da Secretaria da Mulher 

Corrida das mulheres 
reúne 340 pessoas 

CORREIO SERRANO

Curso

Pavilhão

Inibição de pesca predatória

Bovinos

Alistamento

EMPODERADAS

A Secretaria de 
Assistência Social 
da Prefeitura de 
Nova Friburgo, em 
parceria com o Go-
verno do Estado, 
promoveu nesta 
terça-feira (12), o 
workshop “Empo-
deradas”, que de-
bate a prevenção 
e o enfrentamento à 
violência contra a mulher no município. O Programa 
Empoderadas, busca cumprir os objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável (ODS) da ONU, especialmente o 
ODS 5, promovendo a igualdade de gênero. 

A Prefeitura de Areal, em 
parceria com o Pronatec, 
está oferecendo um cur-
so gratuito de Agente de 
Recepção e Reservas em 
Meios de Hospedagem. O 
requisito pedido é ter no 
mínimo 16 anos. As inscri-
ções são gratuitas e vai até 
sexta(15) no CIAFETE.

Em São José do Vale do 
Rio Petro, o Parque de 
Exposições Antônio Pa-
checo Botelho Filho em 
Águas Claras receberá 
um novo Pavilhão. No lo-
cal terá uma estrutura fixa 
com mil metros quadra-
dos podendo ser utilizado 
em importantes eventos.

Na última semana o Gru-
pamento Ambiental da Se-
cretaria de Meio Ambiente 
e Sustentabilidade de Três 
Rios foi acionado para re-
alização de diligência para 
apurar denúncias de pesca 
predatória no Pontal. Du-
rante a ação foi constatado 

que um indivíduo realizava 
a pesca irregular com o uso 
de diversas redes, o que é 
proibido na localidade. Os 
guardas Glauco Auad e Xa-
vier Henrique abordaram o 
homem e o encaminharam 
para a 108° Delegacia onde 
foi realizado a ocorrência.

O programa “+ Genética” 
chegou em Paraíba do Sul. 
O programa tem como 
objetivo realizar melhorias 
genéticas para beneficiar 
os pequenos produtores 
locais, visando aprimorar o 
rebanho. O atendimento 
abrange os produtores de 
leite e os de corte.

A Prefeitura de São José 
orienta que os jovens que 
completarão 18 anos em 
2024 devem comparecer 
a Junta de Serviço Militar 
064 do município, até o 
dia 28 de junho para re-
alização do alistamento 
militar que é procedi-
mento obrigatório.

Reprodução/ Redes Socias 

Segurança das mulheres 

Após greve, rodoviários e 
empresas chegam a acordo
Reajuste dos trabalhadores será com base no percentual estadual 

Por Vinicius Barros

Na manhã de terça-feira 
(12), o anúncio iminente de 
uma greve dos rodoviários de-
sencadeou uma série de even-
tos que afetaram diretamente a 
população local, colocando em 
evidência as tensões nas relações 
trabalhistas e a busca por melho-
rias salariais e benefícios para os 
trabalhadores do transporte co-
letivo. Liderado pelo presidente 
do Sindicato dos Trabalhadores 
Rodoviários de Cargas e Passa-
geiros de Teresópolis e Guapi-
mirim, José Maria Vieira da 
Motta, o embate entre sindicato 
e empresas revelou os desafios 
enfrentados pelos trabalhadores 
e a complexidade das negocia-
ções em um cenário de crise no 
sistema de transporte público.

O presidente do Sindicato, 
José Maria, explicou que a falta 
de resposta positiva das empre-
sas às reivindicações salariais 
motivou a paralisação. Ao lon-
go da semana, as negociações 
intermediadas pelo Sindicato 
não tiveram sucesso e, por fim, 
marcaram uma última reunião. 
Na segunda-feira (11), pela 
manhã, os moradores puderam 
ouvir um carro de som alertan-
do que, se as negociações não 
fossem aceitas, a greve iria acon-
tecer. Na manhã de terça-feira 
(12), com apoio de 100% dos 
motoristas da Dedo de Deus e 
1ª de Março, a paralisação ini-
ciou e não houve circulação de 
ônibus, exceto para o segundo 
distrito que levou passageiros 

até a rodoviária, onde voltou 
vazio para a garagem. A Pre-
feitura emitiu uma nota infor-
mando a situação e reforçando 
que as relações trabalhistas são 
de responsabilidade da empresa 
que opera o sistema.

Após intensas negociações, 
o sindicato conseguiu um 
acordo salarial com as empre-
sas, onde foi aplaudido pelos 
motoristas, assim encerrando a 
greve. Os ônibus retomaram a 
operação gradativamente à tar-
de, atendendo à população.

“Acabamos de chegar a um 
acordo. Para nós, foi uma situa-
ção desafiadora, pois em todo o 

estado, o aumento foi de 7%, e a 
empresa ofereceu o mesmo per-
centual. Para nós, isso represen-
ta um salário de R$ 2.889,00 
em março, mais um adicional 
de 10% para cobrar e dirigir, 
totalizando R$ 3.178,96. Além 
disso, a empresa propôs uma 
cesta básica de R$ 400, com um 
abono de R$ 100 para totalizar 
R$ 500, que será recebido em 
abril. A proposta inclui tam-
bém uma reunião para a revisão 
da cesta básica em julho para 
R$ 550, conforme pleiteado 
pela categoria. Apesar de não 
ser o ideal, decidimos aceitar 
o acordo, mesmo não nos dei-

xando completamente satisfei-
tos. Continuaremos buscando 
melhorias para nossa categoria”, 
disse o presidente do Sindicato.

A Prefeitura de Teresópolis 
e a Viação Dedo de Deus emiti-
ram uma nota informando que 
o acordo foi possível após uma 
conciliação estabelecida em 
um processo judicial firmado, e 
o art. 135 da Lei Orgânica do 
Município de Teresópolis, en-
tre as viações, para atualização 
da tarifa de ônibus na cidade. 
A partir das 0h do próximo do-
mingo, dia 17 de março, a tarifa 
de ônibus na cidade será reajus-
tada de R$ 4,90 para R$ 5,30.

Vinicius Barros

Rodoviários comemoram o acordo de reajuste salarial firmado com empresas

Por Laís Lima*

Nesta segunda-feira, 
11, no gabinete do prefeito 
de Nova Friburgo, Johnny 
Maycon, aconteceu a entrega 
do Prêmio MPT/RJ na Esco-
la para a estudante Nathany 
Martins Gomes, do Colégio 
Municipal Dermeval Barbosa 
Moreira, que foi a vencedora 
na etapa nacional. A jovem 
ficou em 2° lugar na categoria 
Conto e ganhou uma meda-
lha, certificado e tablet. 

O MPT na Escola é um 
projeto que visa promover 
ações de conscientização e 
sensibilização da comunidade 
escolar a respeito do traba-
lho infantil e do adolescente, 
rompendo barreiras culturais 
que aceitam, normalizando 
e muitas vezes até romanti-
zando o ingresso precoce de 
crianças e adolescentes no 
mercado de trabalho de forma 
precária e desprotegida.

Nesta terça-feira, 12, co-
meça a etapa do projeto MPT 
na Escola 2024, conforme o 
grau de escolaridade, do 4° ao 
9° do Ensino Fundamental. 
Os alunos irão concorrer com 

estudantes de todo o país nas 
categorias: Conto, Desenho, 
Música e Poesia e abordarão 
os temas: Trabalho Infantil; 
Aprendizagem e Profissiona-
lização do Adolescente; Segu-
rança e Saúde nas Escolas e no 
Trabalho.

A Secretária de Educação 
Caroline Klein ressaltou so-
bre a extrema importância do 
Projeto. “É muito necessário 
que as escolas, as direções e 
toda a comunidade escolar 
incentive a participação de 
nossos alunos neste projeto 
de grande valia ao Combate 

ao Trabalho Infantil e Traba-
lho Adolescente”, conclui Ca-
roline.

Na ocasião estiveram pre-
sentes a Subsecretária de Ges-
tão de Ensino e Aprendizagem, 
Cíntia Damázio, a equipe do 
Grupo de Assessoria Técnica 
e Educacional da Secretaria 
Municipal de Educação, a pro-
fessora de português, Olympia 
Maria de Lima David, a direto-
ra adjunta do Colégio Munici-
pal Demerval Barbosa Morei-
ra, Amanda Angra e familiares 
da estudante.

Estagiário*

estudante de nova Friburgo vence 
etapa nacional do Prêmio MPT/rJ
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MPT visa promover ações de conscientização  nas escolas

A Secretaria Municipal 
de Saúde de Teresópolis di-
vulgou o resultado do exame 
microbiológico da qualidade 
da água, realizado na segun-
da-feira, 113, em 13 fontes 
da cidade. Pelas amostras co-
letadas e analisadas pelo La-
boratório Bacteriológico de 
Análise de Água para Con-
sumo Humano, da Secretaria 
Municipal de Saúde, as fon-
tes Brahma, Granja Guarani, 
Taumaturgo e Tijuca estão 
impróprias para consumo.

Como a água pode so-
frer variações de potabili-
dade, devido a alterações 
climáticas e do ambiente do 
entorno onde as fontes se 
localizam, os usuários são 
orientados a sempre ferver 
ou filtrar e clorar a água an-
tes de ser consumida. Sendo 
assim, após filtração, devem 
ser adicionadas duas gotas de 
hipoclorito de sódio a 2,5% 
(água sanitária) para cada li-
tro de água. Depois, espera-
-se 30 minutos antes de utili-
zar. O procedimento atende 
a Portaria 2.914/2011, do 
Ministério da Saúde, que 
dispõe sobre o controle e a 
vigilância da qualidade da 
água para consumo humano 
e seu padrão de potabilidade.

O monitoramento mi-
crobiológico da água das 
fontes da cidade é feito por 
equipe do Programa Vigiá-
gua, setor ligado à Divisão 
de Vigilância Ambiental da 
Secretaria de Saúde. Aten-
dendo determinação do Mi-
nistério da Saúde, o acom-
panhamento é periódico, a 
fim de garantir que a água 
consumida pela população 
atenda ao padrão e normas 
estabelecidas na legislação 
vigente.

Quatro fontes 
impróprias 
para o 
consumo

A Prefeitura de Teresópo-
lis oferece transporte gratuito 
para doadores de sangue irem 
até hemocentros da região. 
Desde 2021, Teresópolis não 
conta com um hemonúcleo 
municipal em funcionamen-
to. Anteriormente, as doa-
ções eram realizadas ao lado 
da “Casa azul” do Hospital 
São José. Quem quiser doar, 
pode ir até uma das unidades 
do Grupo GSH em Petrópolis 
ou no Rio de Janeiro.

Neste contexto, a Secreta-
ria Municipal de Saúde orien-
ta que os interessados em 
contribuir com doações agen-
dem seu atendimento exclu-
sivamente pelo telefone (21) 
99695-7470 (Whatsapp), até 
a reabertura do Hemonúcleo, 
que, segundo a Prefeitura, 
acontecerá em breve. O espa-
ço possui alvará de funciona-
mento da Vigilância Sanitária 
Estadual e aguarda a conclu-
são do processo licitatório 

para aquisição de insumos, 
prevista para abril.

Já para os voluntários que 
desejam ir a outros municí-
pios fazer a doação, os locais 
de doação incluem o GSH 
Banco de Sangue de Santa 
Teresa em Petrópolis, GSH 
Banco de Sangue Serum no 
Centro do Rio de Janeiro e na 
Barra da Tijuca, todos com 
atendimento diário das 07h 
às 18h, inclusive aos sábados, 
domingos e feriados.

Incentivo à doação de sangue 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Volkswagen inicia produção 
de ônibus elétrico em 2024
Modelos estão em desenvolvimento na fabricante em Resende

A Volkswagen Caminhões 
e Ônibus confirmou nesta ter-
ça-feira (12) que dará início à 
produção de seu ônibus elétrico 
ainda em 2024. O modelo cha-
mado e-Volksbus está em de-
senvolvimento no centro mun-
dial de engenharia da VWCO, 
em Resende (RJ), e se vale de 
todo conhecimento acumulado 
pela empresa nos cinco anos de 
experiência com o primeiro ca-
minhão elétrico feito 100% no 
Brasil, o e-Delivery. 

Os dois veículos, inclusive, 
têm tecnologias e componen-
tes compartilhados para fazer 
frente às condições severas de 
operação no país.  

Essa confirmação ocorre 
no fórum “RJ Eletromobili-
dade - Nova Matriz Energéti-
ca e o Futuro do Transportes 
Rodoviário por Ônibus no Es-
tado do Rio de Janeiro”, orga-
nizado pelo Departamento de 
Transportes Rodoviários do 
Estado do Rio de Janeiro (De-
tro-RJ), em parceria com a 
Secretaria de Estado de Trans-
porte e Mobilidade Urbana 
(Setram). O encontro ocorre 
nos dias 12 e 13 de março, 
das 9h às 17h, no Estádio de 
Remo da Lagoa, na Zona Sul 
da Cidade do Rio de Janeiro.

“Estamos dando mais um 
passo para a eletromobilidade 
no transporte urbano. Depois 
de acumularmos quilometra-
gens suficientes em testes com 
o chassi elétrico da VWCO e 
também com o primeiro cami-
nhão elétrico desenvolvido no 

país, daremos início à produção 
no segundo semestre de 2024. 
Esta será uma etapa importante 
para a adaptação do produto na 
linha de produção”, afirma Ro-
drigo Chaves, vice-presidente 
de Engenharia da Volkswagen 
Caminhões e Ônibus. 

Testes começaram  
em maio

O e-Volksbus iniciou seus 
primeiros testes em maio do 
ano passado em linha com as 
tendências que despontam 
no cenário automotivo para o 
transporte de passageiros. O 
modelo apresentado no even-
to tem capacidade de 22 to-
neladas e uma autonomia de 
até 250 km, com sistema de 

carregamento voltado ao pe-
ríodo noturno para maximizar 
a produtividade. 

Sistema de frenagem
Além disso, vem com siste-

ma de frenagem regenerativa 
que maximiza a autonomia da 
bateria e reduz o desgaste dos 
freios do veículo, e o sistema 
Eco-Drive Mode, que ajusta o 
consumo de energia do veículo.

Outro diferencial é que 
tem proteção contra inunda-
ção, adequando o produto às 
realidades de operação Brasil. 
Também estará equipado com 
sistema de ajoelhamento para 
maior acessibilidade dos pas-
sageiros e a suspensão pneu-
mática integral.

Ainda na fase protóti-
po, o modelo utiliza a solu-
ção exclusiva de arquitetura 
modular para construção de 
veículos elétricos, podendo 
produzir desde um micro-
-ônibus de nove metros até 
um superarticulado de 23 
metros. 

A configuração foi conce-
bida pela equipe engenharia 
Volkswagen Caminhões e 
Ônibus no Brasil, que agili-
za a adaptação para as dife-
rentes plataformas de cami-
nhões e ônibus Volkswagen. 
Além disso, a  configuração 
permite ainda dividir o veí-
culo em três módulos princi-
pais: módulo frontal, módu-
lo central e módulo traseiro. 

Roberto Marinho

O modelo chamado de e-Volksbus iniciou primeiros testes em maio do ano passado

obras em escola de Barra do Piraí 
incluem muros de contenção

As obras da escola Jeovah 
Santos seguem em andamento 
em Barra do Piraí. Além da uni-
dade principal, o projeto engloba 
uma creche em anexo, uma qua-
dra e um anfiteatro. 

Para o prosseguimento dos 
trabalhos, foi necessária a cons-
trução de dois grandes muros de 
contenção localizados ao lado de 
onde ficará a quadra. A medida, 
que inicialmente não estava pre-
vista, foi tomada por motivos 
de segurança, com o intuito de 
evitar possíveis deslizamentos de 
terra que poderiam causar gran-
des danos ao local e aos profes-
sores e alunos. O primeiro muro 
tem 55 metros de largura e o se-
gundo tem 61.

O secretário de Obras Pú-
blicas, Wlader Dantas, explicou 
que a necessidade de se construir 
dois muros de contenção foi 
identificada assim que a demoli-
ção da escola começou. “O local 
é, praticamente, um vale, onde 
há muita contribuição de água. 
Assim, para oferecer mais segu-
rança em ambos os lados, escola 
e rua, decidimos seguir com essa 
medida”, pontuou.

A escola contará ainda com 
seis salas de aula para aproxima-
damente 30 alunos cada, além de 
ambientes para professores, se-
cretaria, arquivo, diretoria, almo-
xarifado, cozinha, refeitório, sala 

de leitura e informática, banhei-
ros para pessoas com deficiência 
(PCD) masculino e feminino.

Já a creche atenderá crianças 
de até seis anos e contará com 
um berçário para bebês de até um 

ano. Também serão construídas 
salas para diferentes faixas etá-
rias: uma para alunos entre um 
e dois anos, uma para crianças 
entre dois e quatro anos, e outras 
duas para faixa etária entre qua-
tro e seis anos.

Além disso, também serão 
construídos espaços destinados à 
administração, para professores, 
fraldário, amamentação, refeitó-
rio, cozinha, lavanderia, banhei-
ros PCD masculino e feminino, 
sala multiuso e um parquinho de 
atividades externas. A quadra e o 
anfiteatro serão uma área comum 
tanto à escola, quanto à creche.

O prefeito de Barra do Piraí, 
Mario Esteves, ressaltou que o 
Jeovah Santos será a maior unida-
de da rede de ensino de Barra do 
Piraí dentre as que já foram refor-
madas e padronizadas, garantindo 
também que o poder público tem 
o compromisso de modernizar os 
ambientes de estudo da cidade. 

“Temos um modelo de pa-
dronização das unidades da 
rede de ensino em Barra do 
Piraí, e esperamos levar esse 
padrão até todos os bairros do 
município”, aponta.

Divulgação

Medida foi tomada para priorizar segurança

O processo seletivo para os 
cursos de graduação do Ensi-
no à Distância (EaD) ofereci-
dos pelo Centro Universitário 
de Volta Redonda (UniFOA) 
está com as inscrições abertas 
até o dia 25 de abril, para in-
gresso neste primeiro semes-
tre de 2024.

A inscrição do processo 
seletivo será realizada no Por-
tal do Candidato, no site da 
UniFOA.

Metade das vagas são dis-
ponibilizadas pela nota obtida 
no Exame Nacional do Ensino 

Médio (Enem), e outros 50% 
através da nota alcançada pela 
Prova de Redação On-line.

Não haverá taxa de inscri-
ção para os cursos de graduação 
digital e o resultado do proces-
so seletivo será divulgado pelo 
UniFOA, no prazo mínimo de 
24 horas após a inscrição.

Quem optar pelo processo 
seletivo através do Enem tem 
a chance de escolher a melhor 
nota obtida nas provas entre 
os anos de 2015 até 2023, mas 
deverá ser indicado apenas um 
resultado pelo pretendente à 

vaga. Aos que escolherem a 
redação, o Núcleo de Seleção 
Acadêmica informa que a cor-
reção da prova será realizada 
por uma empresa especializada 
em gestão acadêmica, contra-
tada pela instituição especial-
mente para este fim.

Cursos disponíveis
A modalidade oferece ba-

charelado nos cursos de Admi-
nistração, Ciências Contáveis, 
Engenharia Civil, Engenharia 
em Computação e Engenharia 
de Produção.

Também estão sendo ofer-
tados cursos superiores de tec-
nologia em Gestão de Recursos 
Humanos, Análise e Desenvol-
vimento de Sistemas, Logística 
e Marketing.

O UniFOA oferta metodo-
logias ativas de aprendizagem, 
durante toda a execução de ma-
trizes curriculares, com recursos e 
instrumentos de conhecimento e 
interação com o aluno, de acordo 
com o Projeto Pedagógico dos 
Cursos, normas do Ministério 
da Educação (MEC) e dos con-
selhos superiores da instituição.

UniFoa abre inscrições para graduação

CORREIO DO VALE

Governador almoça com 
prefeitos e discute apoio

Castro diz que apoia Neto 
independente de partido

Troca de elogios no palanque

‘Um governador campeão’

Promessa de salário em dia

Pezão recebe homenagem

O evento na Cidade do 

Aço atraiu prefeitos de 

pelo menos seis muni-

cípios do Médio Paraíba, 

entre outras lideranças 

políticas. Após a entrega 

das viaturas, ás 12h40min, 

o grupo de políticos foi al-

moçar com o governador 

em um restaurante de 

Volta Redonda. O prato 

principal do cardápio: o 

pedido de apoio do go-

vernador para os prefeitos 

que vão disputar à reelei-

ção ou para os candidatos 

que vem na corrida pela 

sucessão. Castro foi o últi-

mo a entrar na Van, onde 

os prefeitos já estavam à 

sua espera, e foi logo dan-

do o recado: “O único que 

já tem meu apoio é Neto. 

Tenho que conversar com 

vocês ainda”, disse, arra-

cando risos dos prefeitos.

“O Neto tem meu apoio 

total e irrestrito, indepen-

dente de partido”. A de-

claração é do governador 

do Estado do Rio, Cláudio 

Castro, do PL, ao ser inda-

gado se a ida do vice-pre-

feito de Volta Redonda, 

Sebastião Faria, para o 

partido liberal influencia-

ria o seu apoio a Anto-

nio Francisco Neto, que 

vem para a à reeleição. 

“O prefeito Neto faz um 

trabalho diferenciado, é 

um político sério e gover-

na muito bem a cidade 

há vários mandatos. Não 

tem como não reconhe-

cer o que o prefeito já fez 

por Volta Redonda”, disse 

o governador.

Castro e Neto ficaram 
lado a lado nesta terça-

-feira, dia 12, durante a 

solenidade da entrega de 

novas viaturas para refor-

çar a segurança pública 

do município. O evento 

aconteceu na Praça Sávio 

Gama, em frente à sede 

da prefeitura, no Aterrado. 

A demonstração da alian-

ça já foi dada em meio aos 

discursos do governador 

e do prefeito, que teceram 

elogios mútuos para o pú-

blico que lotou praça.

Neto ao saber da declara-

ção do governador dada 

ao Correio Sul Fluminen-

se foi enfático: “Sou mui-

to grato ao governador, o 

melhor de toda a história 

do Estado do Rio de Ja-

neiro. Agradeço o gover-

nador pela atenção que 

ele sempre dá a Volta 

Redonda.  O meu muito 

obrigado a ele e grati-

dão. Ele é um campeão”, 

concluiu o prefeito Neto, 

logo depois de descer do 

palanque. 

O governador falou ainda 

para professoras da rede 

estadual que foram para 

a praça pedir o pagamen-

to do piso salarial. “Todos 

sabem que não fujo de 

uma polêmica. Quero di-

zer que estou pagando 

em dia o que é uma vitó-

ria levando em considera-

ção a recuperação fiscal 

do Estado. Não é o ideal, 

claro, e o servidor é uma 

vítima do que acontece 

com o Estado por conta 

do pacto federativo que 

tira receita do Rio de Ja-

neiro. Mas faço aqui uma 

promessa: não faltará sa-

lário para os professores”, 

encerrou o governador 

Cláudio Castro.

Claúdio Castro fez questão 

de elogiar o ex-governa-

dor Luiz Fernando Pezão, 

que participou do evento 

e do almoço, restrito ao 

grupo. “Tenho um carinho 

todo especial e muito res-

peito pelo ex-governador 

Pezão”, disse Castro para 

a plateia que participou 

da solenidade. Diante do 

público, ele agradeceu os 

votos que teve em Volta 

Redonda: “Tive uma vota-

ção expressiva e pretendo 

retribuir essa confiança”, 
afirmou. O prefeito Neto 
foi outro que se dirigiu a 

Pezão, que estava no pa-

lanque, e pediu, inclusive, 

uma salva de palmas para 

o ex-governador.

CSF

Governo do Estado

Uma van levou o governador e prefeitos para o almoço

Cláudio Castro ao lado do prefeito Neto

POR SONIA PAES
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UniFOA promove ação para 
pessoas em situação de rua

Nova etapa de cirurgias de 
catarata é feita em VR

Participação no projeto

Bispo da Curia participa de posse

Procura por laqueaduras sobe em BM

Objetivo do projeto

Professores e estudantes 
do curso de Odontolo-
gia do UniFOA prestaram 
atendimento a pessoas 
em situação de rua na 
clínica integrada no cam-
pus Olezio Galotti, em 
Três Poços. O programa 
tem o objetivo de avaliar a 
condição da saúde bocal 
desses pacientes, verificar 
a necessidade de realizar 
algum tipo de tratamento 

e minimizar os impactos 
da desigualdade. Entre 
os tratamentos oferecidos 
estão limpeza dentária 
e restaurações estéticas, 
que visam devolver a so-
ciabilidade dessas pesso-
as. Além do tratamento, 
os participantes os parti-
cipantes recebem orien-
tações para continuar 
com os cuidados necessá-
rios para a saúde bucal.

A terceira etapa do pro-
grama ‘Revi-VER’ em 2024 
aconteceu entre a terça-
-feira (5) e o sábado (9) da 
última semana, em Volta 
Redonda. A ação oferece 
auxílio a pessoas que so-
frem de catarata e, nesta 
edição, o programa previu 
a realização de mais de 
600 cirurgias. Desde seu 

início, a iniciativa já reali-
zou mais de 15 mil proce-
dimentos no centro cirúr-
gico oftalmológico móvel 
instalado na Ilha São João, 
onde ocorrem os muti-
rões, uma vez por mês, de 
cirurgias. Além dos proce-
dimentos, o projeto faz re-
visão médica em antigos 
pacientes.

A enfermeira responsável 
pela ação, Érika Souza, ex-
plica que qualquer pessoa 
diagnosticada com cata-
rata pode fazer a cirurgia. 
Para obter o pedido, quem 
foi atendido pelo SUS deve 
levar o diagnóstico na 

Unidade Básica de Saúde 
mais próxima de casa para 
ser inserido no sistema de 
regularização municipal. 
Após isso, as equipes en-
trarão em contato por te-
lefone avisando quando o 
projeto será realizado.

O Bispo Diocesano de 
Barra do Piraí – Volta Re-
donda e Vice-presidente 
do Regional Leste 1 da 
CNBB, Dom Luiz Henri-
que, participou da San-
ta Missa de posse do 6º 

Bispo de Petrópolis. A 
celebração aconteceu na 
Catedral de São Pedro de 
Alcântara, na cidade ser-
rana, e contou com a pre-
sença de Bispos, Padres, 
Seminaristas, e leigos.

Após a sanção da Lei nº 
14.443/2022, que dimi-
nuiu para 21 anos a idade 
mínima para a realização 
de esterilização voluntá-
ria, a procura por cirur-
gias de laqueadura cres-
ceu quase 65% na rede 
pública de Barra Mansa. 
Desde fevereiro de 2023, 
o procedimento é reali-

zado no Hospital Mater-
nidade Theresa Sacchi de 
Moura. De acordo com a 
técnica de enfermagem 
responsável pela laquea-
dura do Hospital, Mariana 
Morais, já foram realiza-
das aproximadamente 
185 laqueaduras eletivas 
e mais de 167 durante o 
pós-parto.

Três pessoas são sele-
cionadas para ocupar as 
vagas permanentes do 
projeto, onde receberão 
todos os cuidados ade-
quados e especializados 
até que sejam liberadas, e 
outros pacientes possam 
ser atendidos pela equipe 
que participa da ação. A 
professora Carolina Har-

tung, que auxilia no pro-
jeto, destacou que muitos 
desses pacientes não con-
seguem oportunidades 
de emprego por conta de 
uma impressão estética 
ruim, causada pela saúde 
bucal debilitada.”Busca-
mos impactar na saúde e 
na qualidade de vida des-
ses indivíduos”, conclui.

Reprodução

Divulgação

Iniciativa oferece atendimentos bucais

Foi prevista a realização de 600 cirurgias nesta etapa

Guias de turismo de Angra 
dos Reis terão capacitação
Curso é fruto de uma parceria entre a TurisAngra e o Sebrae 

Turismo é uma atividade em 
constante crescimento e profis-
sionalização, especialmente em 
destinos tão privilegiados como 
Angra dos Reis. Reconhecendo 
a importância de preparar os 
profissionais que atuam nesse 
setor, a TurisAngra, em parce-
ria com o Sebrae, está promo-
vendo um Curso de Capacita-
ção para Guias de Turismo do 
município de Angra. 

O curso, que tem como ob-
jetivo aprimorar as habilidades 
dos guias locais, será ministra-
do por profissionais renomados 
e experientes do setor, propor-
cionando aos participantes co-
nhecimentos teóricos e práticos 
fundamentais para oferecer um 
serviço de excelência aos turis-
tas que visitam Angra dos Reis.

Dentre os temas abordados 
no curso estão técnicas de nego-
ciação, definição de preço e venda, 
mídias sociais para negócios entre 
outros assuntos essenciais para 
garantir uma experiência segura e 
enriquecedora aos visitantes.

Além disso, os participantes 
têm a oportunidade de aprender 
sobre as melhores práticas de ges-
tão e empreendedorismo no tu-
rismo, visando não apenas a pres-
tação de um serviço de qualidade, 
mas também o desenvolvimento 
sustentável do setor na região.

- Investir na capacitação dos 
guias de turismo é fundamental 
para fortalecer a imagem de An-
gra dos Reis como um destino 
turístico de excelência. Quere-
mos garantir que nossos visitan-
tes recebam um atendimento de 
alta qualidade e tenham uma ex-
periência única durante sua esta-
dia – comentou o presidente da 
TurisAngra, Marc Olichon.

O curso acontecerá em qua-
tro datas diferentes, uma por 
mês. A capacitação é gratuita 
para guias com Cadastur de 
Angra dos Reis e acontece nos 
dias 2 de abril, sete de maio, 
quatro de junho e dois de julho.

Rodas de conversas
E como preparação para 

o novo edital cultural com 
recursos próprios da Prefei-
tura de Angra, será iniciada 
na quarta-feira, 13 de março, 
uma série de rodas de con-
versa com o objetivo de fazer 
uma escuta cultural junto aos 
fazedores de cultura do mu-
nicípio. Mediado por profis-
sionais do departamento de 
fomento da Secretaria de Cul-
tura e Patrimônio, o primeiro 

encontro será às 10h, na Al-
deia Sapukai, no Bracuí.

Todos que desenvolvem 
cultura em Angra, ou tem inte-
resse no tema, poderão partici-
par das rodas, que vão discutir 
vontades, desejos, indicativos 
e demais opiniões dos partici-
pantes quanto ao futuro edital.

 – É desejo do governo mu-
nicipal fazer políticas públicas 
culturais que realmente con-
templem os ricos segmentos da 
nossa cultura, o que é refletido 
por meio dos editais que lan-
çamos – explica o secretário de 
Cultura Andrei Lara.

Veja a programação:
 13 de março, quarta-feira: 

às 10h, na Aldeia Sapukai (Ser-
tão do Bracuí), e às 17h30 no 

Quilombo de Santa Rita (Es-
trada Santa Rita – Bracuí);

  14 de março, quinta-fei-
ra: às 14h, na Casa de Cultura 
Constatino Cokotós (Vila do 
Abraão);

15 de março, sexta-feira: 
às 17h30, na sede da associa-
ção de moradores da Verolme 
(Rua das Laranjeiras, 260 – 
Jacuecanga);

18 de março, segunda-fei-
ra: às 18h, no Centro Cultural 
Theóphilo Massad (Centro);

20 de março, quarta-feira: 
às 17h30, no Cuca Legal (Rua 
dos Pinheiros, 749 –Frade);

21 de março, quinta-feira: às 
17h30, na sede da Secretaria Exe-
cutiva do Parque Mambucaba 
(Rua Francisco Guedes da Silva, 
1571 – Parque Mambucaba).

Divulgação

Angra dos Reis, na Costa Verde, atrai turistas do mundo inteiro durante todo o ano

Por arthur Ramos*

Os moradores do bairro 
Metalúrgico, em Barra Man-
sa, estão enfrentando um pro-
blema que já se arrasta por 
muito tempo. Um escadão 
de extrema importância para 
quem mora na localidade está 
em ruínas. Mato alto, degraus 
irregulares ou destruídos, 
falta de corrimão, falta de 
iluminação, são algumas das 
queixas. O escadão, além de 
dar acesso à Rua Nelson Go-
mes Dias, também é caminho 
para bairros como Assunção e 
Nove de Abril. 

Enaile Candido, moradora 
próxima ao local, explicou exa-
tamente como se encontra o es-
cadão. “A prefeitura não realiza 
a limpeza e nem a reforma do 
local, cabendo aos moradores 
fazer tais manutenções. Algo 
que é considerado até perigoso, 
pois já presenciamos diversas 
cobras no local. A iluminação 
é outro problema, já que tam-
bém foi um morador que pre-
cisou instalar. Mas, ela cai com 

bastante frequência e no escuro 
pode aumentar a incidência de 
assaltos na região”, explicou.

Aparecida Lima, moradora 
na subida do escadão, comen-
tou que se não fosse pelos mo-
radores, o local estaria pior.

- Em período eleitoral nós 
recebemos diversas promessas, 
mas quando termina a eleição, 

somos esquecidos novamente. 
Com isso, acaba sobrando para 
os moradores realizarem todo o 
serviço de manutenção do esca-
dão - comenta.

Em contato com a pre-
feitura de Barra Mansa, por 
meio de sua assessoria, o Cor-
reio Sul Fluminense recebeu a 
seguinte nota: “A Prefeitura 

de Barra Mansa, por meio da 
Subprefeitura da Região Les-
te, informa que avaliará a si-
tuação do local e enviará uma 
equipe de limpeza para a rea-
lização do serviço necessário. 
Além disso, será feita a verifi-
cação da iluminação pública”.

*Estagiário

escadão em péssimas condições 
preocupa moradores do Metalúrgico

Divulgação

Situação coloca em risco segurança dos moradores do Metalúrgicos, em Barra Mansa 

Lídia Pançardes, de 17 anos, 
está prestes a representar o estado 
do Rio de Janeiro no concurso 
Miss Brasil Teen. Moradora de 
Volta Redonda, Lídia foi coroa-
da como a Miss Rio de Janeiro 
Teen e está pronta para brilhar 
nos dias 16, 17, 18, 19 e 20 de 
março, durante o concurso que 
acontecerá em Curitiba, Paraná.

O concurso Miss Brasil 
Teen é uma oportunidade úni-

ca para jovens de todo o país 
mostrarem sua beleza, elegân-
cia e talento, além de promover 
valores como autoconfiança, 
respeito e empoderamento fe-
minino. Lídia está animada 
para representar o estado do 
Rio de Janeiro e mostrar todo o 
seu potencial durante o evento.

O confinamento para as 
participantes do concurso Miss 
Brasil Teen começa no dia 16 

de março, e Lídia está pronta 
para vivenciar essa experiência 
única ao lado de outras jovens 
talentosas de todo o Brasil. 
Além disso, a votação para o 
título de Miss Internet já está 
em andamento, e os fãs e segui-
dores de Lídia podem apoiá-la 
acessando o perfil oficial do 
concurso no Instagram (@
missbrasilteen).

Lídia Pançardes está de-

terminada a deixar sua marca 
no cenário nacional durante 
o Miss Brasil Teen. Com seu 
charme, elegância e persona-
lidade cativante, ela tem tudo 
para conquistar o coração dos 
jurados e do público durante o 
concurso.

O final do concurso será 
realizado em 19 de março e 
transmitido pelo canal do Miss 
Brasil Teen no YouTube.

Moradora de VR no ‘Miss Brasil Teen’

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Castro anuncia reforço em 
programas de segurança 

em Volta Redonda 
Cerimônia de entrega dos carros teve a presença de prefeitos do Médio Paraíba

por sônia paes

O 
som da 
a e r o n a v e 
anunciou a 
chegada do 
g overnador 

Cláudio Castro, do PL, ao 
município de Volta Redonda, 
às 11h22min, desta terça-fei-
ra, dia 12, para a solenidade 
de entrega de 15 viaturas que 
irão reforçar o serviço de se-
gurança pública. Castro, jun-
to com o prefeito Antonio 
Francisco Neto, chegou na 
Praça Sávio Gama, em frente 
ao prédio da prefeitura, para 
iniciar a solenidade, mas antes 
de subir no palanque fez fotos 
com moradores. 

O governador estava 
acompanhado ainda do de-
putado estadual, Munir Neto, 
do secretário estadual de Tu-
rismo, Gustavo Tutuca, do no 
Aterrado, ao lado do prefeito 
Antonio Francisco Neto e 
outras autoridades. No local, 
lideranças políticas de todo 
o Médio Paraíba e moradores 
da Cidade do Aço aguarda-
vam o governador, que anun-
ciou ainda durante o evento 
a expansão do plano de segu-
rança para diversos bairros e 
a implantação da Patrulha do 
Idoso. 

Participaram da soleni-
dade, os secretários estadual 
de Turismo, Gustavo Tutuca, 
de Governo, Andre Moura, 
do Gabinete, Rodrigo Abel, 
entre outras autoridades do 
governo estadual, além do de-
putado estadual Minir Neto, 
irmão do prefeito Neto. Na 
praça, estavam à sua espera 
os prefeitos de Barra Mansa, 
Rodrigo Drable; de Resende, 
Diogo Balieiro; de Itatiaia, 
Irineu Rodrigues; de Barra do 

Piraí, Mário Esteves; de Piraí, 
Dr Ricardo Passos; de Pinhei-
ral, Ednardo Barbosa; e de 
Rio Claro, Babton Biondi, e 
o ex-governador do Rio Luiz 
Fernando Pezão. 

Diversos vereadores de 
Volta Redonda, autoridades 
das áreas de segurança, líde-
res religiosos e o delegado da 
93 DP (Delegacia de Polícia), 
Vinicius Coutinho, ficaram 
ao lado do governador no pal-
co montado para o evento.

Programas de 
segurança

Os carros que irá reforçar o 
trabalho de segurança em Vol-
ta Redonda foram comprados 
com recursos próprios da pre-
feitura e serão distribuídos 
entre os programas Segurança 

Presente e o Proeis (Progra-
ma Estadual de Integração na 
Segurança) e para a Semop 
(Secretaria Municipal de Or-
dem Pública) e para a Guar-
da Municipal. O secretário 
municipal de Ordem Pública 
(Semop), o tenente-coronel, 
Luiz Henrique, disse que os 
carros apoiarão as ações já rea-
lizadas em Volta Redonda e 
vão servir, principalmente, no 
serviço de prevenção e ron-
das:”Os carros vão circular e   
apoio para as bases existentes 
no município”, disse o secretá-
rio, referindo-se ao programa 
Segurança Presente, pioneiro 
no município. Foi implantado 
em 2022.

Investimentos  
na segurança

Segundo o governador 
Cláudio, já foram feitos in-
vestimentos da ordem de R$ 
25 bilhões na área de segu-
rança: “A palavra de ordem 
é integração, o que estamos 
fazendo com inteligência e 
diálogo com diversas esferas 
da União e municípios. O 
nosso trabalho de coopera-
ção tem sido exemplar. Re-
tribuo a confiança do povo 
de Volta Redonda com ações 
como a de hoje. Esse reforço 
na segurança é para que os 
cidadãos tenham seu direito 
de ir e vir resguardado”, disse 
Castro. 

O prefeito Antônio Fran-
cisco Neto, do PP, agradeceu 
o empenho do Governo do 
Estado do Rio no sentido de 
minimizar o problema da vio-
lência na cidade: “Graças aos 
esforços do Governo do Esta-
do, nós temos hoje, sem dú-
vida nenhuma, uma das me-
lhores seguranças deste país”, 
concluiu Neto. 

Luiz Alvarenga/Secom

Cláudio Castro destaca investimentos feitos na área de segurança pública de Volta Redonda 

A 13 quilômetros do cen-
tro do município de Resende, 
um conjunto de 30 placas so-
lares em cima de uma Sala-
-de-Ordenha de vacas chama 
a atenção. Com capacidade 
de gerar uma média de 1.193 
kW/h de energia por mês, a 
estrutura captadora de ener-
gia do sol fez a Fazenda Boa 
Vista, uma tradicional pro-
dução agrícola familiar, ir 
além da produção de 700 li-
tros de leite por dia e reduzir 
em 80% os custos com a con-
ta de luz local.

A novidade sustentável 
faz parte dos oito projetos 
energéticos já introduzidos 
na cidade pelo Rio Energia 
Limpa - uma linha de crédito 
para a instalação de energia 
solar - que somou 43 aportes 
em todo o Rio no ano passa-
do, tornando-se o projeto de 
maior crédito a agricultores 
do Rio em 2023, com R$ 1,7 
milhões investidos. A ação faz 
parte do Agrofundo, progra-
ma de fomento agropecuário 
e tecnológico da Secretaria 
de Agricultura, operaciona-
lizado pela Emater-Rio, que 
oferece aos agricultores flu-
minenses empréstimos a juros 
baixos.

Desde 2020 já foram ofe-

recidos mais de R$ 12 milhões 
em créditos a agricultores, 
possibilitando o investimento 
em 324 projetos.

-   A agricultura é um 
pilar da nossa sociedade. A 
nossa gestão entende que in-
vestir em infraestrutura para 
os nossos produtores, espe-
cialmente em energia solar, 

é fortalecer nossas cidades e 
a renda da população. Com 
linhas de crédito como essas, 
afetamos positivamente o 
bolso dos nossos produtores 
e valorizamos o interior do 
Rio de Janeiro, possibilitan-
do a melhoria da economia 
- diz o governador Cláudio 
Castro.

Crédito em  
condições  
acessíveis

Entre as unidades contem-
pladas, está a Fazenda Boa Vis-
ta, de Ismar de Carvalho Ro-
drigues. Dono de 151 hectares, 
há 2 anos ele produz leite para 
vender aos clientes na cidade de 
Barra Mansa.

Em contato com a Empresa 
de Assistência Técnica e Ex-
tensão Rural do Estado do Rio 
de Janeiro (Emater-Rio) da sua 
cidade, Ismar ficou sabendo do 
crédito disponibilizado pelo 
projeto Rio Energia Limpa e 
se interessou imediatamente 
em colocar energia solar em 
sua propriedade, principal-

mente após saber das condi-
ções facilitadas de pagamento. 
O limite financiável da linha 
de fomento é de 100% do or-
çamento, até R$ 60 mil, com 
prazo máximo de 60 meses e 
juros anuais de 2%.

- Nós temos uma expectativa 
de redução de 80% do valor da 
conta de energia. Não agora, que 
nós ainda estamos pagando o em-
préstimo, mas o equipamento de 
energia solar já está dando uma 
diferença grande. Já está atraente 
porque baixou bastante a minha 
conta de luz. Com isso, tenho 
condições de pagar a parcela do 
aporte e o gasto de energia. Nessa 
idade em que estou, nunca tinha 
visto nada vindo do governo, com 
tanta vantagem para nós, com 
tanta redução nas contas - afirma 
o produtor rural, de 75 anos.

A adoção da energia solar 
também beneficiou o produtor 
familiar de hortaliças, Adilço 
Luiz Fernandes, de 58 anos. 
Dono de 5,5 hectares de terra em 
um distrito da cidade de Nova 
Friburgo, seu projeto de energia 
solar já funciona há três meses. 
Ele conta que a economia na 
conta de luz, já ultrapassou mais 
de 50%, com a conta caindo de 
R$ 1.500 para R$ 700. Com o 
valor poupado, o produtor fri-
burguense já começa a investir.

Governador libera R$ 12 milhões 
para  incentivar energia solar 

Rafael Campos/Secom

Próximo ao município de Resende placas solares têm capacidade de gerar uma média de 1.193 kW/h de energia por mês

Luiz Alvarenga/Secom

Carros ficaram expostos na praça em frente ao prédio da Prefeitura de Volta Redonda

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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O ministro Luís Roberto 
Barroso, presidente do Su-
premo Tribunal Federal e do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), se reuniu na segunda 
com representantes de empre-
sas e entidades para discutir o 
programa de bolsas de estudos 
para pessoas negras, indígenas 
e com deficiência que queiram 
ingressar na magistratura. Du-
rante o encontro, foram dis-
cutidas formas de viabilizar o 
projeto por meio de doações da 
iniciativa privada.

A ação institucional é uma 
das estratégias prioritárias do 
ministro Barroso no sentido de 
aumentar o acesso de pessoas 
negras, indígenas e com defi-
ciência à magistratura. 

O Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) sediou, nesta ter-
ça-feira (12), o VII Simpósio 
das Relações de Processo Civil 
e Seguro. O evento, organizado 
pela Associação Internacional 
do Direito do Seguro (AIDA 
Brasil), é coordenado pelos 
ministros Ricardo Villas Bôas 
Cueva e Moura Ribeiro e pelos 
especialistas América Cardoso 
Barreto Lima Nejaim, Maria 
Amélia Mastrorosa Vianna, 
Cláudio Aparecido Ribas da 
Silva, Luís Antônio Giampau-
lo Sarro, José Henrique Mouta 
Araújo e Paulo Henrique dos 
Santos Lucon.

O seminário contou com 
diversos painéis sobre temas 
como contrato de seguro.  

O presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
reuniu nesta terça-feira (12) os 
presidentes dos Tribunais Re-
gionais Eleitorais (TREs) de 
todo o país a fim de traçar ações 
conjuntas para o pleito munici-
pal de 2024. 

Segundo Alexandre de Mo-
raes, na próxima semana, será 
enviado aos TREs um esboço, 
para discussão dos colegiados, 
sobre a estrutura de funciona-
mento, na Justiça Eleitoral, do 
juízo de garantias, novo siste-
ma que o Judiciário adotará na 
tramitação processual a partir 
de coordenadas determinadas 
pelo Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ).

Barroso 
debate sobre 
diversidade 
com empresas

Simpósio 
sobre processo 
civil e seguro é 
realizado

Moraes reúne 
presidentes 
dos TREs para 
alinhar ações

STF STJ TSE

Na terça, o Tribunal de 
Contas da União (TCU) ade-
riu ao Selo de Igualdade de 
Gênero nas Instituições Públi-
cas do Programa das Nações 
Unidas para o Desenvolvimen-
to (Pnud). O presidente do 
TCU, ministro Bruno Dantas, 
assinou o ofício de adesão ao 
processo de certificação em 
encontro com o representante 
residente do Pnud no Brasil, 
Claudio Providas.

Com a iniciativa, o TCU 
vai ampliar as ações relaciona-
das à igualdade de gênero, de 
acordo com padrões e sugestões 
do Pnud. “A implementação da 
estratégia será fundamental 
para o aprimoramento do ca-
minho”, destacou o presidente.

TcU adere 
ao Selo de 
igualdade de 
Gênero 

TCU

Março azul: prevenção 
do câncer de intestino

Moradores de grupos de 
risco de 50 a 70 anos, da cidade 
ribeirinha de Óbidos (PA), de 
difícil acesso, onde só se che-
ga de barco, fizeram exames 
de sangue oculto nas fezes por 
profissionais que participam da 
campanha Março Azul e aque-
les cujo resultado foi positivo 
estão sendo submetidos agora 
a exames de colonoscopia, para 
prevenir o câncer de intestino. 
A campanha é resultado de 
parceria entre três entidades 
médicas que tratam de câncer 
do intestino: a Sociedade Bra-
sileira de Endoscopia Digestiva 
(Sobed), a Sociedade Brasileira 
de Coloproctologia (SBCP) e 
a Federação Brasileira de Gas-
troenterologia (FBG). A cam-
panha tem como lema “Médico 
e paciente: uma parceria que 
salva vidas! Juntos na preven-
ção do câncer de intestino.”

O presidente da SBCP, Hélio 
Moreira, informou nesta terça-
-feira (12) à Agência Brasil que 
“há expectativa de realizarmos 
em Óbidos 460 colonoscopias 

nessa população. Lembrando 
que são pessoas que não têm sin-
toma nenhum. O único fator de 
risco que foi levantado para defi-
nir o rastreamento foi a idade e, 
em seguida, presença de sangue 
oculto nas fezes ou não”. Já foram 
feitas em Óbidos mais de 170 
colonoscopias. Nessas, diagnosti-
caram dois pacientes com câncer 
de intestino e cerca de 35% com 
diagnóstico de pólipos, ou lesões, 
que foram removidos e, conse-
quentemente, tratados.”

O médico observou que, no 
câncer de intestino, a preven-
ção é mais eficiente. “Quando 
você fala de câncer de mama 
ou de próstata, a recomendação 
para realização de exames de 
prevenção, na verdade, tem ob-
jetivo de diagnosticar a doença 
em um estágio precoce. Ela já é 
um câncer. Já no câncer de in-
testino, o rastreamento é para 
detectar lesões que ainda não 
viraram câncer e, quando tra-
tadas com a remoção dessas le-
sões, você evita de o indivíduo 
ter o câncer”.

Exame toxicológico: 
prazo vence dia 31

Os condutores das catego-
rias C, D e E que têm a Car-
teira Nacional de Habilitação 
(CNH) com vencimento entre 
janeiro e junho deste ano de-
vem realizar o exame toxicoló-
gico até o dia 31 de março. 

O teste deve ser realizado 
em um laboratório creden-
ciado pelo Ministério dos 
Transportes.

O exame toxicológico é 
uma determinação prevista 
no Código de Trânsito Bra-
sileiro para identificar o uso 
de substâncias psicoativas 

que possam comprometer a 
capacidade de direção e cau-
sar acidentes. A CNH nas 
categorias C, D e E permite a 
condução de veículos de car-
gas como caminhões, tratores, 
ônibus, vans, além de carretas 
e caminhões com reboques.

Segundo a Secretaria Na-
cional de Trânsito (Senatran), 
de um total de 11,4 milhões de 
condutores habilitados nas ca-
tegorias C, D e E, 3,3 milhões 
de motoristas com CNHs váli-
das e vencidas ainda não reali-
zaram o exame toxicológico. 

Reprodução

Data é para CNHs que vencem entre janeiro e junho
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O Programa Celular Se-

guro já recebeu 30 mil 

alertas de bloqueios de 

celulares por perda, roubo 

ou furto desde dezembro, 

quando foi criado pelo Mi-

nistério da Justiça e Segu-

rança Pública. O dado foi 

divulgado ontem.

Até o momento, mais de 

1,7 milhão de usuários ca-

dastraram 1,3 milhão de 

celulares. Os aparelhos 

podem ser registrados 

por site (celularseguro.mj.

gov.br) ou aplicativo (Play 

Store e App Store).

Para pedir o bloqueio, o 

usuário deve acionar o 

“botão de emergência”. 

Após o envio do alerta, 

os bancos e instituições 

financeiras, que aderiram 
ao projeto, fazem o blo-

queio das contas.

“A ação garante o blo-

queio ágil do aparelho, 

mas, por questões de se-

gurança, não permite a re-

versão do processo. Caso 

o usuário emita um alerta 

de perda, furto ou roubo, 

mas recupere o telefone 

em seguida, deverá solici-

tar os acessos através do 

contato com a operadora, 

bancos e outros”, explica o 

ministério. 

O Plenário do Supremo 

Tribunal Federal (STF) 

validou na terça-feira a 

lei federal que autoriza 

a criação das Loterias da 

Saúde e do Turismo e des-

tina parte dos seus lucros 

ao Fundo Nacional da 

Saúde (FNS) e à Agência 

Brasileira de Promoção 

Internacional do Turismo 

(Embratur). 

O Plenário do Supremo 

Tribunal Federal (STF) va-

lidou na terça o dispositi-

vo de lei sobre a exclusão 

da isenção do Imposto 

de Importação (II) e do 

Imposto sobre Produtos 

Industrializados (IPI) nas 

operações com petróleo 

e derivados por empresas 

da Zona Franca de Ma-

naus (AM). 

O presidente do TSE, mi-

nistro Alexandre de Mo-

raes, inaugurou, na terça, 

o Centro Integrado de 

Enfrentamento à Desin-

formação e Defesa da De-

mocracia (CIEDDE), que 

terá como objetivo a atua-

ção coordenada da Justi-

ça Eleitoral (JE) junto aos 

Poderes, órgãos da Repú-

blica e instituições.

O presidente do TCU, mi-

nistro Bruno Dantas, rece-

beu na terça dois veículos 

100% elétricos para utiliza-

ção institucional do TCU. 

A cerimônia teve a par-

ticipação do presidente 

da BYD no Brasil, Tyler Li, 

e do conselheiro especial 

da BYD no Brasil, Alexan-

dre Baldy.

Começou na segunda 

o primeiro treinamen-

to presencial da equipe 

que atuará no Conselho 

de Auditores da ONU. O 

grupo é formado por pro-

fissionais do Tribunal de 
Contas da União, da Con-

troladoria-Geral da União 

e de tribunais de contas 

dos estados e municípios.

Membros da Controla-

doria-Geral do Chile, ins-

tituição que atualmente 

ocupa a vaga que o Brasil 

assumirá em julho, parti-

cipam das atividades no 

Instituto Serzedello Cor-

rêa (ISC), em Brasília (DF). 

O presidente do TCU, mi-

nistro Bruno Dantas, fez a 

abertura do encontro. 

A decisão unânime foi to-

mada no julgamento da 

Ação Direta de Inconsti-

tucionalidade (ADI) 745. 

Autor da ação, o Partido 

Verde (PV) sustentou a 

inconstitucionalidade da 

Lei 14.455/2022 com o ar-

gumento que a norma 

não prevê expressa exi-

gência de procedimento 

licitatório. 

Na ação em questão, o 

partido Cidadania argu-

mentava, entre outros 

pontos, que a medida, 

prevista na Lei 14.183/2021, 

violaria o artigo 92-A do 

Ato das Disposições Cons-

titucionais Transitórias 

(ADCT), que mantém os 

incentivos fiscais à Zona 
Franca de Manaus até o 

ano de 2073.

No ato de inauguração, 

Moraes afirmou que uma 
das missões do Tribunal 

é garantir a liberdade na 

hora da escolha. Segundo 

ele, a vontade do eleito-

rado vem sendo atacada 

por milícias digitais desde 

2018, que, ao utilizar fake 

news e discursos de ódio, 

pretendem desvirtuar o 

mercado livre de ideias.

Os veículos foram forne-

cidos por meio de cha-

mamento público sob o 

regime de comodato. “O 

processo foi aberto para 

participação de todas as 

empresas de veículos do 

mundo”, esclareceu o se-

cretário-geral de Admi-

nistração do TCU, Marcio 

Albuquerque.

Divulgação

Bloqueio pode ser feito por pessoa de confiança

Celular Seguro recebe 30 mil 
alertas de bloqueio

Dengue: Saúde passa a 
recomendar testes rápidos

O Ministério da Saúde 
passou a recomendar o uso de 
testes rápidos para diagnóstico 
e fechamento de casos de den-
gue. De acordo com a secretária 
de Vigilância em Saúde e Am-
biente, Ethel Maciel, foi ela-
borada uma nota técnica para 
orientar estados e municípios 
sobre o uso de testes rápidos 
para dengue.

“Já iniciamos a compra para 
distribuição”, disse Ethel, em 
entrevista coletiva. A secretária 
lembrou que outros testes para 
diagnóstico de dengue, como o 
RT-PCR, amplamente utiliza-
do durante a pandemia de co-
vid-19, são mais sensíveis na de-
tecção do vírus. Porém, em meio 
à explosão de casos de dengue 
no país, o Ministério da Saúde 
decidiu recomendar teste rápi-
do para o diagnóstico de den-
gue com a devida orientação aos 
profissionais de saúde das redes 
estaduais e municipais.

De acordo com a coordena-
dora-geral de Laboratórios de 
Saúde Pública, Marília Santini, 
o teste rápido recomendado 
pelo ministério deve ser realiza-
do entre o primeiro e o quinto 
dia de sintomas, período em 
que a maioria dos pacientes 
busca um serviço de saúde. 
Mesmo em casos de resultado 

negativo, o paciente deve ser 
monitorado e ações estratégi-
cas, como a hiper-hidratação, 
devem ser adotadas, reforçou.

Ainda segundo Marília, para 
casos graves e mortes suspeitas 
por dengue, a orientação da pasta 
permanece sendo a realização de 
exame laboratorial, e não do tes-
te rápido, uma vez que este tem 
limitações, como a incapacidade 
de rastrear o sorotipo de dengue 
que causou o agravamento do 
quadro ou o óbito do paciente.

Marília confirmou também 

tratativas com a Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) para comercialização 
de autotestes para dengue no 
Brasil. A informação foi anteci-
pada pelo diretor-presidente da 
Anvisa, Antonio Barra Torres, 
em entrevista ao programa A 
Voz do Brasil, da Empresa Bra-
sil de Comunicação (EBC).

“Tivemos duas reuniões 
com a Anvisa”, disse Marília, ao 
detalhar que o teste rápido e o 
autoteste são essencialmente 
o mesmo dispositivo, sendo o 

primeiro é conduzido por um 
profissional de saúde e o segun-
do, pelo próprio paciente.

Marília lembrou que, di-
ferentemente do cenário de 
covid-19, em que o autoteste 
contribui para interromper a 
transmissão do vírus por meio 
do isolamento, o autoteste de 
dengue não contribui nesse as-
pecto, já que a doença só pode 
ser transmitida pela picada da 
fêmea do mosquito Aedes ae-
gypti. “A gente ainda está ini-
ciando uma discussão técnica.”

Explosão de casos no país motivou decisão da pasta
Divulgação

A Anvisa pode liberar as vendas de autotestes para dengue no Brasil
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A Companhia de Sanea-
mento Ambiental do Distrito 
Federal (Caesb) foi reconhe-
cida como uma das 100 em-
presas públicas e privadas mais 
inovadoras em tecnologia no 
ano de 2023, na 37ª posição 
do ranking divulgado pela IT 
Mídia, com 360 entidades. A 
Caesb utiliza inteligência espa-
cial para monitorar ordens de 
serviço, informando sobre o 
estágio do atendimento e o des-
locamento das equipes de ma-
nutenção. Desde 2015, a Caesb 
tem sido reconhecida por sua 
abordagem no uso da tecnolo-
gia para executar projetos. No 
último ano, a companhia subiu 
20 posições em relação ao ran-
king de 2022.

O Superior Tribunal de 
Justiça manteve a prisão do 
advogado Luiz Antônio Rodri-
gues da Silva, de 49 anos, que 
é acusado de se passar por um 
guia espiritual para abusar de 
mulheres em Cuiabá (MT). A 
defesa do acusado solicitou li-
berdade provisória e a imposi-
ção de medidas cautelares mais 
brandas. A decisão do ministro 
Reynaldo Soares da Fonseca 
considerou a gravidade do caso 
e relembrou que outras vítimas 
denunciaram Luiz enquanto 
ele estava em liberdade provi-
sória, em setembro de 2023. 
O advogado foi preso durante 
o inquérito que investigou a 
importunação sexual e estupro 
contra mais de 13 mulheres.

De acordo com um rela-
tório do Sistema Nacional de 
Auditoria do Sistema Único de 
Saúde (SUS), foram apontados 
sérios problemas no Samu (Ser-
viço de Atendimento Móvel de 
Urgência) de Campo Grande 
(MS). Entre os problemas, es-
tão a falta de recursos e profis-
sionais, além de ambulâncias, 
equipamentos e medicamen-
tos, o que acarretou no aumen-
to do tempo de resposta às cha-
madas de emergência ao longo 
dos anos. A cidade tem sete dis-
tritos de atendimento, porém 
o número de ambulâncias em 
funcionamento é insuficiente 
para cobrir todas as áreas ade-
quadamente, e elas não rece-
bem manutenção adequada.

Caesb fica 
entre as 100 
empresas mais 
inovadoras

STJ nega 
recurso a 
acusado de 
abuso sexual

Samu sofre 
com falta de 
profissionais e 
ambulâncias
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Os atletas Patrik Cardoso 
e Dângela Guimarães, de Apa-
recida de Goiânia, brilharam 
no Grand Slam de Taekwondo 
no Rio de Janeiro e garantiram 
medalhas de ouro em suas cate-
gorias. As vitórias os qualifica-
ram para o Pan-Americano, em 
maio, e fortaleceram as chances 
dos esportistas conseguirem va-
gas nas Olimpíadas de Paris. O 
prefeito de Aparecida de Goiâ-
nia, Vilmar Mariano, parabeni-
zou os atletas pelo desempenho 
e expressou seu apoio, na torci-
da para que eles alcancem a vaga 
olímpica. Ambos os atletas são 
beneficiários do programa mu-
nicipal Aparecida Compete, 
que oferece suporte financeiro 
para competições.

Atletas 
buscam 
vaga nas 
Olimpíadas

GOIÁS

Mato Grosso investe 
em energia renovável

Os empreendedores do es-
tado do Mato Grosso que têm 
interesse em investir em ener-
gias renováveis podem recor-
rer à agência de fomento De-
senvolve MT. Os créditos para 
estimular os investimentos do 
tipo são disponibilizados há 
oito meses no estado. Nesse 
tempo, foram concedidos R$ 
4,5 milhões em fomento para 
o uso de energia solar, o que 
faz o Mato Grosso alcançar 
cada vez mais um lugar de des-
taque no setor. 

De acordo com a Associa-
ção Brasileira de Energia Solar 
Fotovoltaica (Absolar), o esta-
do é um dos que mais promove 
a instalação de sistemas foto-
voltaicos em todo o país e ocu-
pa a quinta posição no ranking 
nacional. Foram mais de 1,5 
gigawatt instalados na geração 
própria de energia solar.

O uso da energia solar é 
atrativo para uma ampla gama 
de negócios, visto que gera eco-
nomia de energia e acaba por 
influenciar no custo de produ-

ção. Os setores que mais soli-
citaram crédito na Desenvolve 
MT foram, respectivamente: 
comércio varejista de alimentos 
e academias de ginásticas, devi-
do ao alto custo de energia com 
sistemas de refrigeração.

O empresário Márcio Hen-
rique Rodrigues de Lima, de 30 
anos, foi um dos que aproveita-
ram a linha de crédito da De-
senvolve MT para  investir no 
projeto de instalação de painéis 
solares para sua academia. Este 
foi o segundo investimento do 
empresário junto à agência de 
fomento. A empresa de Márcio 
possui 92 placas solares instala-
das, com potência que deve ge-
rar cerca de 7mil KWH, o sufi-
ciente para atender a demanda 
do local e ainda gerar energia 
para outros dois estabelecimen-
tos. Com o investimento, o 
empresário terá uma economia 
mensal, nesse primeiro mo-
mento, de R$ 1.500. “A expec-
tativa é que esse valor aumente 
depois de quitar o financiamen-
to”, disse o empresário.

Goiânia tem programa 
de atenção primária

O programa Previne Brasil 
foi implementado pela prefeitu-
ra de Goiânia e promove aten-
dimentos na Atenção Primária 
à Saúde (APS), desde novem-
bro de 2019. A iniciativa busca 
incentivar modelos que aumen-
tem a acessibilidade da popula-
ção aos serviços das unidades 
de Atenção Primária. Dessa 
forma, a gestão local é avaliada 
conforme o desempenho das 
unidades, para só então receber 
o fomento. “Temos trabalhado 
constantemente para melho-
rar o acesso dos moradores de 

Goiânia aos serviços ofertados 
nas UBSs (Unidades Básicas 
de Saúde) . Estamos melhoran-
do a estrutura física. Até agora, 
43 já passaram por total revi-
talização e hoje temos 15 em 
obra”,  disse o prefeito Rogério 
Cruz. As unidades são moni-
toradas conforme a qualidade 
e a resolutividade dos serviços. 
No terceiro quadrimestre de 
2023, Goiânia alcançou a nota 
de 5,55 no Indicador Sintético 
Final (ISF). Devido a isso, o 
município recebeu 75,53% do 
incentivo para a APS. 

Secretaria Municipal de Saúde de Goiânia

Atenção primária inclui ações de prevenção e cuidado
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O governador Ronaldo 
Caiado (UB) recebeu os 
atletas goianos do Cons-
truindo Campeões que 
vão participar de torneios 
internacionais de artes 
marciais. A solenidade 
ocorreu no Palácio Pedro 
Ludovico Teixeira, em Goi-
ânia (GO). O projeto Cons-
truindo Campeões fez 
parte da história dos luta-
dores, já que foi através da 
iniciativa que os atletas ti-
veram acesso às primeiras 
aulas de artes marciais. 
O programa é realizado 
em quase 100 municí-
pios. “Acredito muito na 

educação e no esporte, e 
estamos investindo pra 
valer nessa juventude”, 
declarou Caiado. Além de 
participar do Panamerica-
no de Taekwondo, o goia-
niense Patrick Cardoso 
vive a expectativa de ser 
convocado para os Jogos 
Olímpicos de Paris. Ele já 
tem grandes feitos, como 
o ouro no Grand Slam do 
Rio de Janeiro, torneio 
que ocorreu no último 
domingo (10). Da mesma 
forma, Kaio Vitor Lino es-
pera representar bem o 
Goiás na disputa do cam-
peonato internacional.

O Grupo de Atuação Es-
pecial de Combate ao Cri-
me Organizado do Minis-
tério Público do Distrito 
Federal e Territórios cum-
priu mandados de busca 
e apreensão contra dois 
jogadores da equipe do 
Sociedade Esportiva San-
ta Maria. Os atletas são 
suspeitos de manipular os 
placares de dois jogos.

O deputado federal Gus-
tavo Gayer (PL), pré-can-
didato a prefeitura de 
Goiânia, foi aos Estados 
Unidos para, segundo ele, 
denunciar “graves viola-
ções dos direitos huma-
nos cometidos por auto-
ridades brasileiras”. O ato 
ocorreu em frente ao Ca-
pitólio, sede do Congresso 
Norte-Americano.

Uma a cada cinco mortes 
de dengue no Brasil em 
2024 ocorreu no Distrito 
Federal, de acordo com 
dados disponibilizados no 
Painel de Monitoramento 
de Arboviroses do Minis-
tério da Saúde. Das 391 
mortes em decorrência 
da doença que ocorreram 
em todo o Brasil neste 
ano, 77 delas foram no DF.

A Câmara de Vereadores 
de Cuiabá (MT) votou pela 
criação de uma Comissão 
Parlamentar de Inquérito 
(CPI) para investigar o pre-
feito da capital, Emanuel 
Pinheiro (MDB). Foram 16 
votos a favor e oito con-
tra. Antes, oito vereadores 
votaram pela inserção do 
pedido da CPI na pauta.

O número de assassina-
tos em Mato Grosso do 
Sul caiu 6,9% em 2023 na 
comparação com 2022. 
Os dados são do Monitor 
da Violência. O levanta-
mento contabiliza homi-
cídios dolosos, latrocínios 
e lesões corporais segui-
das de morte. É a terceira 
queda consecutiva.

O governo de Mato Grosso 
entregou um micro-ôni-
bus de 32 lugares ao Cen-
tro de Referência Paralím-
pico de Várzea Grande. O 
veículo possui adaptação 
para cadeira de rodas e vai 
transportar os atletas até 
os locais de competição. 
O investimento do estado 
foi de R$ 540 mil.

O atleta Renato Santos, de 
Ceilândia, embarcou para 
disputar o World Karate 
Championships em Mal-
ta, na Europa. Ele repre-
senta a Seleção Brasileira 
Confederação nacional de 
Karatê do Brasil (CNKB) 
em dois torneios, o Open 
Internacional e o Mundial, 
que acontecem entre os 
dias 21 e 24 de março.

A Câmara Legislativa do 
Distrito Federal aprovou 
1.039 leis entre 2019 e 
2023. Ao todo, 46 foram 
declaradas total ou par-
cialmente inconstitucio-
nais e acabaram derruba-
das, o que representa 4% 
do total. O tema é discuti-
do em reuniões com o go-
verno do Distrito federal e 
o legislativo.

Uma ilha localizada no ter-
ritório do estado de Goiás 
está à venda. A região de 
220 mil m², localizada em 
em Itumbiara (GO), possui 
toda a vegetação preser-
vada e pode ser adquirida 
por R$ 10 milhões. Além 
disso, dos 220 mil m², 
aproximadamente 212,7 
mil m² podem ser dividi-
dos em 194 lotes.

A renda média das famí-
lias goianas cresceu 24,6% 
em 2023, fechando o ano 
em R$ 2.017 mensais. Goi-
ás foi o terceiro do Brasil 
em termos de crescimen-
to – atrás somente do 
Amapá (29,1%) e de Minas 
Gerais (25,4%) – e ficou na 
oitava posição do ranking 
nacional geral.

Rômullo Carvalho

Lutadores participaram do Construindo Campeões

Caiado recebe atletas 
marciais em Goiânia

Mais de 8 mil itens foram 
esquecidos no Metrô-DF

A Companhia do Metropo-
litano do Distrito Federal (Me-
trô-DF) possui papel central na 
mobilidade do DF, visto que o 
transporte recebe, em média, 
160 mil pessoas todos os dias. 
Devido a isso, objetos de todo 
tipo são esquecidos no local, 
o que reflete a diversidade de 
pessoas que utilizam o modal 
diariamente. A sessão de acha-
dos e perdidos do Metrô-DF já 
acumula mais de 8 mil itens. A 
quantidade expressiva de obje-
tos acumulados no local levanta 

a questão se as pessoas conhe-
cem o local onde esses itens vão 
parar, após esquecidos.

Entre os objetos, estão ben-
galas, mochilas, chaves e até 
dentaduras. Muitas pessoas 
também esquecem documen-
tos pessoais em uma das 27 
estações em funcionamento. 
Quando são encontrados por 
um dos funcionários da compa-
nhia, os pertences são encami-
nhados e reunidos na Estação 
Galeria, no Plano Piloto.

Do momento em que o ob-

jeto é encontrado até a trans-
ferência para o depósito, leva 
cerca de cinco dias. O espaço 
possui cerca de 50m², que é 
quase todo preenchido com os 
objetos. Atualmente, o índice 
de devolução é de cerca 70%.

Durante todo o período de 
2022, foram encontrados cerca 
de 12 mil objetos perdidos. O 
Achados e Perdidos do Metrô-
-DF funciona de segunda a sex-
ta-feira, exceto feriados, das 7h 
às 19h. Para retirar algum item, 
o usuário deve levar um docu-

mento oficial com foto, além 
de comprovar que o objeto lhe 
pertence.

De acordo com a responsá-
vel pelo setor, Maria de Lour-
des Galvão, os itens recebem 
outra destinação quando o 
dono não comparece para re-
cuperar o produto perdido. 
“Quando são objetos pessoais, 
a gente aguarda seis meses. Já 
os documentos pessoais, são 
apenas 30 dias. Depois desses 
prazos, a gente doa os objetos 
em boas condições e incinera o 
que não é possível doar”, afirma 
Maria de Lourdes.

Após dar entrada no Acha-
dos e Perdidos, o item passa por 
triagem e classificação. Segun-
do a responsável pelo setor, é 
importante os usuários se aten-
tarem ao prazo até a chegada do 
objeto perdido no depósito.

“A equipe está atenta para, 
caso encontre qualquer item, 
resgatar e trazer para o Achados 
e Perdidos. Se um pertence for 
encontrado em outra estação, 
são uns cinco dias úteis para 
chegar, via malote, até a Esta-
ção Galeria. Por isso, pedimos 
aos usuários que se perderem 
algum objeto, espere uns dias 
para vir até o setor de Achados 
e Perdidos”, pontuou a respon-
sável pelo setor.

Mais de 160 mil pessoas pegam o transporte diariamente
Lúcio Bernardo Jr/Agência Brasília

Entre os objetos, estão bengalas, mochilas, chaves e até dentaduras



Quarta-feira, 13 de Março de 2024 19NORTE

Porto Velho (RO) já regis-
trou mais de 200 casos de febre 
oropouche, de acordo com o 
Departamento de Vigilância 
em Saúde da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semusa). A 
febre oropouche ocorre princi-
palmente na região amazônica 
e é uma doença causada pela 
picada do Culicoides paraensis, 
mais conhecido como maruim 
ou meruim. A prefeitura do 
município alertou para que a 
população local reforce as ações 
de prevenção, como uso de re-
pelente, mosquiteiros, roupas 
compridas, sapatos fechados, 
entre outros, já que não existe 
tratamento específico para a 
doença, e os sintomas duram, 
em média, de dois a sete dias.

Cerca de 20 beneficiários 
da Agência Municipal de Em-
preendedorismo e Fomento 
(AME) tiveram a oportuni-
dade de expor seus produtos 
na 17ª edição da Feira Brechó 
Boutique, realizada na Praça 
Velia Coutinho, em Boa Vista 
(RR), nos dias 8 e 9 de março. 
Nil Araújo, empreendedora e 
idealizadora da feira, destacou 
a importância da parceria com 
a prefeitura para oferecer mais 
oportunidades aos empreende-
dores locais e incentivar a po-
pulação a apoiar as iniciativas. 
Para Dorete Padilha, gerente 
de desenvolvimento da AME, 
a parceria fortalece o compro-
misso da agência em fornecer 
capacitação e conexões.

Após a queda do nível do 
Rio Acre nos últimos quatro 
dias, em 50 bairros afetados 
pela enchente é possível ver 
uma grande quantidade de lixo, 
entulhos, areia e lama. Em res-
posta a essa situação, a prefei-
tura de Rio Branco (AC), por 
meio das equipe da Secretaria 
Municipal de Cuidados com a 
Cidade (SMCCI), iniciou os 
trabalhos de limpeza das vias, 
a fim de proporcionar um pou-
co de respiro e dignidade para 
os residentes das áreas afetadas 
pela enchente. Durante o me-
gamutirão realizado no fim de 
semana o prefeito determinou 
prioridade no atendimento às 
vítimas, com foco na limpeza 
dos locais onde a água baixou.

Capital registra 
mais de 200 
casos de febre 
oropouche

Agência 
fortalece 
negócios na 
capital

Prefeitura faz 
mutirão de 
limpeza após 
enchentes

RONDÔNIA RORAIMA ACRE

Segundo o Monitor da Vio-
lência, o estado do Amapá re-
gistrou a maior alta percentual 
no número de mortes violentas 
do país, passando de 222 casos 
em 2022 para 332 em 2023, o 
que representa um aumento de 
49,5%. Esses dados contrastam 
com a média nacional, que teve 
uma queda de -4%. A taxa de 
assassinatos por cada 100 mil 
habitantes no Amapá foi a mais 
alta do país, atingindo 45,3, 
em comparação com a média 
nacional de 19,4. Em 2022, o 
estado havia registrado uma 
taxa de  28 mortes por 100 mil 
habitantes. As mortes violentas 
incluem homicídios dolosos, 
feminicídios, lesões corporais 
seguidas de morte e latrocínios.

Estado lidera 
ranking 
de mortes 
violentas

AMAPÁ

Palmas capacita 
servidores com leitura

O Projeto Biblioteca Mági-
ca Itinerante busca capacitar os 
profissionais da Secretaria Mu-
nicipal da Educação (Semed) 
de Palmas (TO) que atuam nas 
bibliotecas das instituições de 
ensino da cidade. A iniciativa 
promove a troca de experiên-
cias e oferta oficinas criativas. 
As colaboradoras do projeto 
Ana Kamila Castaño e Gislene 
Carmagos buscam incentivar o 
uso das bibliotecas e o envol-
vimento com a equipe escolar. 
Gislene Camargos é doutora e 
mestre em Ensino de Língua e 
Literatura pela Universidade 
Federal do Tocantins (UFT). 
A profissional tem como objeto 
de estudo o uso de metodolo-
gias lúdicas no processo de lei-
tura. De acordo com o estudo, 
tanto adultos quanto crianças 
aprendem melhor através do 
método lúdico. “Isso é impor-
tante para a formação de um 
adulto com capacidade para 
ser um leitor autônomo, criti-
co, criativo e, por que não um 
escritor!?”, reforçou Gislene. 

Devido a isso, a capital do es-
tado tem utilizado o lúdico no 
currículo escolar como opção 
de práticas pedagógicas. Para 
Gislene, o projeto é fundamen-
tal para tornar a biblioteca um 
espaço cultural vivo. “Além de 
escritora, sou servidora da rede 
e tenho experiência como pro-
fessora e atuação na biblioteca. 
Minhas pesquisas acadêmicas 
fortaleceram ainda mais a mi-
nha ligação com esse projeto. 
Eu acredito na importância do 
lúdico na formação de leitores, 
entre estudantes e profissionais 
da rede e no envolvimento da 
família e da comunidade”, sa-
lientou a pesquisadora. Nas 
idas às escolas, as educadoras 
passeiam pela escola distribuin-
do poesia e literatura em uma 
mala personalizada. “Percebe-
mos que, quando levamos o 
projeto para dentro da unidade 
escolar, uma chama é acesa. É 
perceptível o estímulo para se 
apropriar do espaço físico da 
biblioteca, criar projetos e ati-
vidades”, destaca Ana Kamila.

Estudantes do Amapá 
vão à feira nacional

Cinco estudantes da rede 
pública estadual do Amapá fo-
ram selecionados para partici-
par da Feira Brasileira de Ciên-
cias e Engenharia (Febrace), 
que vai acontecer no período 
de 18 a 22 de março, em São 
Paulo (SP). Os jovens realiza-
ram projetos científicos que fo-
ram apresentados pela primeira 
vez na Feira de Ciências e En-
genharia do Amapá (Feceap), 
realizada no ano passado. Os 
alunos aprovados estudam nas 
escolas estaduais Mário Qui-
rino, Afonso Arinos e Risalva 

Freitas do Amaral. Na viagem, 
os alunos serão acompanhados 
por três professores orienta-
dores. A secretária adjunta de 
gestão da Secretaria de Estado 
da Educação (Seed), Francisca 
Oliveira, afirma que o governo 
do Amapá vai custear a viagem 
e ressalta a importância do in-
centivo à ciência. “Fazemos 
questão de auxiliar os estudan-
tes nessa viagem, porque a pro-
dução de ciência nessa idade 
deve ser encorajada”, disse Fran-
cisca, contende com os impac-
tos gerados pela Feceap.

Glauber Tiriyó/Seed

Estudantes vão para a maior feira científica do Brasil
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O governo do Acre re-

passou R$ 4 milhões em 

recursos aos municípios 

afetados pelas enchentes 

que atingiram o estado. 

Do valor total, R$ 2,5 mi-

lhões serão transferidos 

diretamente e R$ 1,5 mi-

lhão serão repassados 

através de insumos emer-

genciais (cestas básicas, 

colchões, água potável, 

kit limpeza e higiene). A 

secretária de Assistência 

Social e Direitos Humanos 

(SEASDH) Maria Zilmar 

da Rocha salientou que 

se reuniu junto à Comis-

são Intergestora Bipartite 

(CIB), com os 22 secretá-

rios  que representam os 

municípios do estado. Na 

reunião, foi aprovado o re-

passe de 50% dos recurso 

para o plano de emergên-

cia. “Xapuri tem 60 mil em 

recursos para receber do 

cofinanciamento anual, 
e 50% desse recurso foi 

aprovado pela CIB e sub-

metido à apreciação do 

Conselho de Assistência 

Social (Ceas), em seguida, 

aprovado e publicado.  Os 

outros 50% estão empe-

nhados para serem apor-

tados diretamente para 

os municípios”, disse. 

O Hospital Regional do 

Baixo Amazonas, em San-

tarém (PA), ganhou des-

taque internacional por 

ser referência em trans-

plantes renais. Um arti-

go que acompanhou 36 

doadores da unidade foi 

publicado em revistas in-

ternacionais e enviado ao 

PubMed Central, reposi-

tório internacional digital.

A prefeitura de Arique-

mes (RO) protocolou, na 

Câmara de Vereadores, 

um projeto de lei que 

pede a autorização para 

aquisição de uma unida-

de hospitalar no valor de 

R$ 13 milhões. A proposta 

já passou pela Comissão 

de Constituição e Justiça 

e está pronta para a vota-

ção em plenário.

O deputado Olyntho Neto 

(Republicanos) cumpriu 

agenda em Aragominas 

(TO), junto ao prefeito 

Marcos Alexandre (Soli-

dariedade). Na ocasião, o 

parlamentar entregou R$ 

250 mil em benefícios de 

emendas, para a compra 

de uma ambulância e a 

reforma do ginásio local, 

que atende a população.

A prefeitura de Manaus 

e o Corpo de Bombeiros 

promovem uma campa-

nha para orientar os pais 

sobre o cuidado com as 

crianças ao frequentar a 

praia de Ponta Negra, um 

dos pontos turísticos. Em 

média, cinco crianças se 

perdem dos pais, no cal-

çadão e na praia, por dia.

A prefeitura de Macapá 

(AP) concedeu licenças 

ambientais para 86 pro-

dutores da comunidade 

do Ariri (AP) e permitiu a 

prática de 23 atividades 

agropecuárias na região. 

A iniciativa incentiva a 

agricultura familiar e im-

pulsiona o setor com res-

ponsabilidade ambiental.

O período da piracema 

acabou, mas a pesca e 

caça predatória em To-

cantins ainda é proibida. 

Devido a isso, o Instituto 

Natureza do Tocantins 

apreendeu mais de 5,9 

mil metros de redes, 40 

quilos de pescados e ain-

da multou infratores em 

R$ 14.450 mil.

O Tribunal Regional Elei-

toral divulgou a resolução 

de novas eleições em Alto 

Alegre (RR) após a cas-

sação do prefeito Pedro 

Henrique Machado (PSD) 

e da vice Simone Friedri-

ch (PSD). A eleição suple-

mentar será no dia 28 de 

abril. As eleições munici-

pais de outubro seguem 

mantidas no município.

Um homem escondeu 

R$ 2 mil no canteiro da 

rotatória, entre a Estrada 

do Calafate e a Via Verde, 

em Rio Branco (AC), e de-

safiou a população a en-

contrar. Um grupo foi até 

o local, e a Secretaria do 

Meio Ambiente contabili-

zou danos na vegetação, 

nas tampas de passagens 

de fiação e nas galerias.

Duas unidades móveis de 

saúde estão oferecendo 

exames gratuitos a mu-

lheres em Manaus (AM) 

até o dia 29 de março. Os 

procedimentos ofertados 

são ultrassonografia e 
mamografia, em um sho-

pping na Zona Norte. As 

“Carretas de Apoio à Saú-

de” oferecem atendimen-

to de segunda a sexta.

A Polícia Penal realizou, 

entre janeiro e fevereiro, 

cerca de 60 prisões em 

Porto Velho (RO), com 

ações de recapturas du-

rante as fiscalizações dos 
detentos monitorados. 

Foram cumpridos 24 

mandados de prisão e 36 

recolhimentos por des-

cumprimento de medida.

Jonas Chaves/SEASDH

Recursos são de cofinanciamento anual

Acre repassa R$ 4 milhões 
para atender municípios

Peixe-boi é resgatado para 
ser atendido em Belém 

O Grupamento Aéreo de 
Segurança Pública (Graesp), 
órgão da  Secretaria de Segu-
rança Pública e Defesa Social 
do Pará (Segup), precisou rea-
lizar uma operação delicada 
para transportar um filhote de 
peixe-boi-da-Amazônia (Tri-
chechus inunguis) até o Hospi-
tal Veterinário da Universidade 
Federal do Pará (UFPA). A es-
pécie é ameaçada de extinção.

O peixe-boi ficou debilita-
do devido à forte exposição ao 
sol. Além disso, uma das nada-
deiras foi amputada, provavel-
mente por ação humana.

O animal passa por um tra-
tamento para ser reabilitado de 
volta à natureza, por meio de 
uma parceria entre a UFPA e o 
Instituto Bicho D’água e a Su-
perintendência do Ibama. Ele 
foi levado da cidade de Porto de 
Moz, no Baixo Amazonas, para 
a capital paraense, Belém (PA). 
O filhote de peixe-boi foi res-
gatado, em 4 de março, por um 
pescador, na região de Porto 
de Moz. O homem prestou os 
primeiros cuidados ao filhote e, 
em seguida, acionou a equipe 
do Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversidade 
(IcmBio) da Reserva Extrativis-
ta (Resex) Verde Para Sempre.

Devido à condição do ani-

mal, as equipes da Graesp uti-
lizaram transporte aéreo, con-
forme é recomendado nessas 
situações. A aeronave realizou 
a viagem de mais de 400 qui-
lômetros em 1h30. A viagem 
aérea durou 1h30, por via ter-
restre convencional o traslado 
poderia durar mais de 20 horas 
e de embarcação um dia e meio.

“Esse é mais um transpor-
te realizado pelo Grupamento 
que visa não somente as ações 
policiais, mas que atua em 
ações sociais, de saúde e de pre-

servação da nossa fauna, como 
nessa atividade que garante a 
sustentação de uma espécie tão 
ameaçada na nossa região”, ob-
servou o secretário de Seguran-
ça Pública e Defesa Social do 
Pará, Ualame Machado.

Ele destaca ainda que o 
Graesp contribui também à 
preservação do meio ambien-
te. “Seria mais difícil fazer esse 
translado por meio meio fluvial 
e rodoviário. Há casos inclusive 
em que isso é inviável. Então, a 
única forma de fazer esse trans-

porte preservando a vida do 
animal, seria da forma aérea, o 
Graesp garante mais esse apoio 
em prol do meio ambiente e 
fortalece sua atuação em todo o 
Estado do Pará”, garantiu o titu-
lar da Segup, Ualame Machado.

Existem quatro espécies de 
peixe-boi no mundo, e apenas 
essa vive na Amazônia, em água 
doce. O animal é o menor en-
tre as espécies e é alvo de caça-
dores, que buscam pela carne e 
óleo do mamífero, o que causou 
uma diminuição da população. 

Espécie é ameaçada de extinção devido à caça predatória
Wellyngton Coelho

Animal foi transportado de helicóptero por 1h30 de Porto de Moz até Belém
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A prefeitura de Maceió, 
em colaboração com a Bloom-
berg Philanthropies através do 
programa City Data Alliance, 
apresentou nesta terça-feira 
(12) a Estratégia de Dados da 
Cidade de Maceió. 

O objetivo é fortalecer a go-
vernança de dados, promover de-
cisões mais eficientes e melhorar 
a qualidade dos serviços públicos. 

O documento abrange aspec-
tos como governança, qualidade 
dos dados, capacidade de análise, 
uso efetivo e transparência, sendo 
um guia para implementação de 
uma gestão baseada em dados.

A prefeitura afirmou que 
a publicação está alinhada aos 
objetivos estratégicos do gover-
no municipal.

A Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico da Bahia 
(SDE) realizou uma missão no 
Canadá para atrair investimen-
tos para o estado. Durante a 
Prospectors and Developers As-
sociation of Canada (PDAC), 
principal evento de prospecção 
mineral do mundo, a SDE se 
reuniu com diversas entidades e 
empresas do setor. 

O superintendente de Atra-
ção de Investimentos da SDE, 
Paulo Guimarães, informou que 
o encontro com a embaixada 
brasileira resultará em ações de 
mineração, turismo, transição 
energética, entre outros.

Uma reunião foi agendada 
com uma empresa francesa inte-
ressada no setor mineral.

O Facebook e o Zoom foram 
condenados a ressarcir os usuários 
do sistema operacional da empre-
sa Apple que tiveram os dados co-
letados sem autorização. A deci-
são é da Vara de Interesses Difusos 
e Coletivos de São Luís (MA). 

As empresa terá que pagar 
R$ 20 milhões em dano moral 
coletivo e R$ 500,00 para cada 
usuário. Na sentença, o juiz 
Douglas de Melo Martins de-
terminou que os aplicativos pa-
rem de coletar e compartilhar, 
entre si e com terceiros, dados 
técnicos obtidos sem consenti-
mento dos usuários. 

Além de ter de excluir os 
dados coletados ilegalmente, 
as empresas terão que explicar 
como tiveram acesso aos dados.

Governo visa 
modernizar 
gestão 
municipal

No Canadá, 
estado 
promove o 
setor mineral

Facebook é 
condenado 
por danos 
morais

ALAGOAS BAHIA MARANHÃO

O Instituto Banese, por 
meio do Museu da Gente Ser-
gipana Governador Marcelo 
Déda, realizou uma programa-
ção especial em alusão aos 169 
anos de Aracaju (SE), come-
morado no dia 17 de março. 
Na terça-feira (12), teve início 
as ações educativas e exposição 
sobre a temática da mudança da 
capital do estado para Aracaju, 
que ocorreu em 17 de março 
de 1855. Além disso, no dia 16, 
será realizado o Projeto Arru-
diar, que irá completar um ano 
de existência. Com o tema “São 
Cristóvão antes e depois da 
transferência da capital”, a edi-
ção deste mês levará o público 
ao município de São Cristóvão, 
antiga capital do estado.

Programação 
comemora 
aniversário da 
Aracaju

SERGIPE

Sport é punido por 
ataque ao Fortaleza

Nesta terça-feira (12), o Sport 
Club de Recife recebeu uma puni-
ção de oito partidas com portões 
fechados após o ataque perpetra-
do por torcedores rubro-negros 
ao ônibus da delegação do For-
taleza. O incidente, ocorrido no 
último dia 22, resultou em seis 
jogadores hospitalizados. 

A decisão foi tomada de for-
ma unânime pela Segunda Co-
missão Disciplinar do Superior 
Tribunal de Justiça Desportiva 
(STJD), que também determi-
nou a redução da carga de ingres-
sos disponíveis para o Sport como 
visitante até que sejam cumpridos 
os oito jogos sem público. Além 
disso, o clube foi multado em 
R$ 80 mil, conforme estabele-
cido pelo artigo 213 do Código 
Brasileiro de Justiça Desportiva 
(CBJD). O Sport tem a opção de 
recorrer ao Pleno do STJD.

O relator do processo, o au-
ditor Diogo Maia, destacou a 
necessidade de atuação preven-
tiva por parte do STJD dian-
te da gravidade do incidente. 
“Com relação a dosimetria da 

pena, levo em consideração a 
extrema gravidade da infração, 
a enorme extensão do fato, os 
meios empregados com pedras 
e bombas, os motivos determi-
nantes da agressão com violên-
cia gratuita e os antecedentes 
do infrator”, disse.

O ataque ao ônibus do For-
taleza ocorreu nas primeiras 
horas da madrugada do dia 22 
devido após o empate em 1 a 
1 entre as equipes na Arena 
Pernambuco, pela Copa do 
Nordeste. O CEO do Forta-
leza, Marcelo Paz, divulgou 
imagens dos jogadores feridos 
nas redes sociais. Um dos atle-
tas hospitalizados, Gonzalo 
Escobar, sofreu traumatismo 
craniano com perda temporá-
ria de consciência.

No dia 24, o presidente do 
STJD, José Perdiz, em decisão 
liminar a pedido da Procura-
doria, determinou que o Sport 
jogasse sem torcida como visi-
tante em competições nacio-
nais até o julgamento do caso, 
ocorrido nesta terça-feira (12).

Sergipe lidera queda 
de mortes violentas

Segundo o último levanta-
mento do Monitor da Violência 
em parceria com o G1, Sergipe 
se destaca como o estado com a 
maior diminuição na quantidade 
de mortes decorrentes de homicí-
dios, latrocínios e lesões corporais 
seguidas de óbito. Com uma que-
da de 22,6% entre 2022 e 2023, 
Sergipe supera a média nacional 
de retração, que foi de 4%.

O estudo, elaborado em con-
junto com o Fórum Brasileiro de 
Segurança Pública (FBSP) e o 
Núcleo de Estudos da Violência 
(NEV) da Universidade de São 

Paulo (USP), posiciona Tocan-
tins em segundo lugar, com uma 
diminuição de 19,8%, seguido 
por Rondônia, com 14,5% menos 
ocorrências.

Segundo o Ministério da 
Justiça e Segurança Pública 
(MJSP), em fevereiro deste ano, 
confirmando a tendência de 
queda em Sergipe, superior a 
22% nesses índices.

Para o Secretário da Seguran-
ça Pública, João Eloy de Menezes, 
esses números demonstram a efi-
cácia das estratégias adotadas pela 
gestão estadual.

Ascom/SSP

Diminuição foi de 22,6% em comparação entre 2022 e 2023
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Na última semana, a Secre-
taria Municipal de Inovação, 
Sustentabilidade e Projetos 
Especiais (Semispe) rece-
beu a cônsul do Japão, Ke-
iko Kikuchi, para discutir 
possíveis acordos de coope-
ração técnica e intercâm-
bio de conhecimentos nas 
áreas de desenvolvimento 
urbano, sustentabilidade, 
inovação e tecnologia. 

O encontro é um des-
dobramento da visita do 
embaixador Teiji Hayashi, 
realizada em janeiro, que 
marcou o início da parceria 
entre o Japão e o Município 
de São Luís.

“Identificamos vários 
pontos em comum para 
explorar parcerias com as 
cidades japonesas. Esta-
mos entusiasmados com 
as oportunidades de co-
laboração que surgiram e 
ansiosos para dar continui-
dade a esse diálogo cons-
trutivo”, afirmou a secretá-
ria Verôncia P. Pires

“A reunião foi produtiva 
e me impressionou o pro-
fissionalismo e o interesse 
demonstrado pela equipe 
da Semispe em explorar 
possíveis parcerias entre 
nossas cidades”, disse Kei-
ko Kikuchi.

O Secretário da Seguran-
ça Pública, Flávio Saraiva, 
liderou reunião em Ara-
piraca com comandantes 
de unidades e diretores 
de polícia. O encontro 
teve como objetivo traçar 
estratégias de combate 
ao crime na região, discu-
tindo dados estatísticos e 
estabelecendo diretrizes 
contra criminosos.

Neste sábado (16), a Fun-
dação Cultural do Estado 
da Bahia (Funceb) realiza 
o lançamento do Catálo-
go Coletivo do Prêmio Na-
cional de Fotografia Pierre 
Verger. Além da exposição 
dos ensaios selecionados, 
haverá um bate-papo 
com os premiados. O prê-
mio é um dos maiores do 
cenário fotográfico.

O Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba (TCE) 
multou o prefeito do mu-
nícipio de Desterro, Valté-
cio de Almeida Justo, por 
pagamentos irregulares 
à construtora para cons-
trução de uma creche. A 
multa de R$ 2 mil foi apli-
cada devido a utilização 
de recursos não previstos 
dentro do contrato.

O governador em exer-
cício do Piauí, Themisto-
cles Filho, se reuniu com 
o Ministério dos Trans-
portes em Brasília para 
discutir a finalização da 
BR-222. A rodovia que 
liga o Piauí, Ceará, Mara-
nhão e Pará, é vital para o 
desenvolvimento regio-
nal, afirmou o gestor. 

O terceiro período de defe-
so do caranguejo-uçá co-
meçou em Sergipe. Até 16 
de março, a captura, trans-
porte e venda são proibidos 
para preservação da espé-
cie. Os comerciantes são 
autorizados a vender ape-
nas o estoque declarado ao 
Ibama. O descumprimento 
está sujeito a multas.

A prefeitura de Salvador 
inaugurou o Centro de 
Acessibilidade para pes-
soas com deficiência au-
ditiva e visual. Localizado 
no Comércio, o espaço 
oferecerá capacitações e 
atendimentos em Libras e 
audiodescrição. A iniciati-
va visa promover a inclu-
são social e a autonomia.

O Índice de Preços da 
Ceasa Ceará (IPCE) apon-
ta queda de (-4,05%) nas 
Hortaliças Fruto, enquan-
to os demais setores tive-
ram aumento: Raiz Bulbo 
e Rizoma (+1,76%), Folha 
Flor e Haste (+9,23%), Fru-
tas (+5,17%), e Cesta Bási-
ca (+3,01%). As variações 
refletem a dinâmica do 
mercado agrícola local.

Começou nesta terça-fei-
ra (12) em São Luís a 13ª 
Mostra Cinema e Direitos 
Humanos. Realizada na 
Universidade Federal do 
Maranhão (UFMA), a pro-
gramação gratuita inclui a 
exibição de filmes selecio-
nados. O evento, que se-
gue até 15 de março, abor-
da temas como racismo e 
direitos das mulheres.

Os Técnicos Administrati-
vos da  Universidade Fede-
ral Rural de Pernambuco 
(UFRPE) e da Universidade 
Federal de Pernambuco 
(UFPE) deflagraram greve 
por tempo indeterminado, 
reivindicando reajuste sala-
rial, reestruturação da car-
reira e melhores condições. 
Segundo o sindicato, as ne-
gociações não avançaram.

O Centro de Controle de 
Zoonoses de Natal (RN) 
revelou que 90% das ca-
sas inspecionadas na ci-
dade apresentam focos 
do mosquito da dengue. 
Com mais de 30 mil re-
sidências vistoriadas 
desde o início do ano, a 
proliferação da doença 
aumentou no estado.

Prefeitura de São Luis

Parceria busca cooperação técnica em diversas áreas.

Prefeitura de São Luis e cônsul 
do Japão discutem parceria

Nordeste terá maior parte 
dos institutos federais

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e o ministro da Edu-
cação, Camilo Santana, anuncia-
ram nesta terça-feira (12) planos 
para a criação de 100 novos Insti-
tutos Federais de Educação, Ciên-
cia e Tecnologia (IFs) em todo o 
país. A iniciativa visa a gerar 140 
mil novas matrículas anualmente, 
priorizando cursos técnicos inte-
grados ao ensino médio.

A região Nordeste será a mais 
impactada, com a construção de 
38 unidades distribuídas em todos 
os estados. A Bahia lidera com o 

estabelecimento de oito institutos 
em diferentes municípios: Santo 
Estevão, Ribeira do Pombal, Ita-
buna, Macaúbas, Poções, Salva-
dor, Ruy Barbosa e Remanso.

“É com base no investimento 
na educação que a gente pode ter a 
certeza de que esse país vai chegar 
a ser um país de primeiro mundo, 
um país desenvolvido, um país 
de uma sociedade composta pela 
grande maioria de gente de classe 
média”, disse Lula, durante a ceri-
mônia no Palácio do Planalto.

A conclusão das obras está 

prevista para o final de 2026, 
coincidindo com o término do 
mandato de Lula. Durante a ce-
rimônia, o presidente enfatizou 
a importância do investimento 
na educação para o desenvolvi-
mento do país, ressaltando que 
a educação é fundamental para 
a cidadania.

O investimento total no pro-
grama está estimado em R$ 3,9 
bilhões anuais, destinados tan-
to à construção de novos campi 
quanto à ampliação e reforma de 
unidades já existentes. Cada nova 

unidade terá um custo médio de 
R$ 25 milhões, destinados à in-
fraestrutura e à aquisição de equi-
pamentos e mobiliário.

Os critérios para a escolha dos 
locais de construção considera-
ram a densidade populacional, a 
proporção de matrículas de ensi-
no técnico em cada estado e a pro-
porção de institutos por habitan-
te. Santana ressaltou que os novos 
institutos devem oferecer pelo 
menos 80% das vagas em cursos 
técnicos e profissionalizantes.

“Nós não queremos perder 
nenhum jovem no ensino médio 
brasileiro. A escola é a porta para 
o futuro melhor, a educação trans-
forma vidas, a educação é o grande 
caminho para transformar uma 
sociedade mais justa, mais iguali-
tária, mais humana, mais fraterna”, 
ressaltou o ministro.

A ampliação da Rede Federal 
de Educação Profissional, Cien-
tífica e Tecnológica faz parte do 
Novo Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC) do governo 
federal, iniciada em 2008 durante 
o segundo mandato de Lula. 

Atualmente, a rede federal 
conta com 28 institutos fede-
rais, dois Centros Federais de 
Educação Tecnológica, o Colé-
gio Pedro II no Rio de Janeiro 
e escolas técnicas ligadas a uni-
versidades.

Novas unidades impulsionarão oferta de vagas no país
Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Governo expandirá rede federal de ensino do país com 100 novos campi
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Uma comitiva de empresá-
rios belgas visitou o Ceará com 
o objetivo de explorar parcerias 
na área de energias renováveis. 
A visita incluiu universidades 
na capital e uma agenda para 
conhecer o Complexo Indus-
trial e Portuário do Pecém. 

O governo estadual des-
tacou a importância dessas 
parcerias para o desenvolvi-
mento econômico, enquanto 
os empresários belgas expres-
saram interesse em colaborar, 
especialmente na transição 
energética. 

O estado já estabeleceu me-
morandos de entendimento 
com 35 empresas para a produ-
ção de H2V no complexo do 
Pecém.

O governo do Rio Grande do 
Norte está ampliando o programa 
de abastecimento dos hospitais 
estaduais com produtos da agri-
cultura familiar. O novo edital 
para inscrição de entidades como 
cooperativas e associações rurais 
está aberto até 15 de março. 

O objetivo é fortalecer a rede 
de fornecedores para 27 unida-
des de saúde, incluindo hospitais 
regionais e hemocentros. Mais de 
40 itens, como arroz, feijão, legu-
mes, hortaliças e frutas, serão for-
necidos, melhorando a alimenta-
ção dos pacientes atendidos pelo 
SUS e dos servidores da Sesap. 

A distribuição será regionali-
zada, a partir do Programa Esta-
dual de Compras Governamen-
tais da Agricultura Familiar.

Um projeto financiado pela 
Fundação de Amparo à Pesquisa 
do Estado do Piauí (Fapepi) visa 
recuperar a biodiversidade do solo 
no semiárido piauiense. 

Chamado “Revegetação 
como Estratégia de Recupe-
ração da Biodiversidade em 
Unidades de Recuperação de 
Áreas Degradadas e Redução 
da Vulnerabilidade Climática 
no Semiárido Piauiense”, ele es-
tuda áreas em Gilbués e Santo 
Antônio de Lisboa. 

O trabalho inclui uma equi-
pe de professores e alunos da 
Universidade Federal do Piauí 
(UFPI), além de pesquisadores 
de outras instituições. O estudo 
revela desafios e avanços na re-
cuperação do solo.

Empresários 
belgas buscam 
energias 
renováveis

Hospitais são 
abastecidos 
por agricultura 
familiar

Fundação 
investe em 
recuperação da 
biodiversidade

CEARÁ R. GRANDE DO NORTE PIAUÍ

Mais de 23 mil residentes 
em Serra Grande e São José de 
Piranhas, no Alto Sertão, verão 
melhorias significativas com a 
conclusão das obras na estrada 
entre os municípios até o final do 
primeiro semestre. O governo da 
Paraíba investe R$ 44,9 milhões 
na pavimentação da PB-382. Dos 
23,6 km, 16 já estão prontos. 

A pavimentação beneficiará 
a população local ao facilitar o 
escoamento da produção agríco-
la e o acesso a serviços de saúde e 
educação. A obra, executada pela 
Conpasa, inclui serviços de drena-
gem e sinalização. 

A iniciativa amplia e moder-
niza a infraestrutura rodoviária 
estadual, conectando a região de 
Cajazeiras ao Vale do Piancó.

Governo 
viabiliza nova 
rodovia no 
Sertão 

PARAÍBA

Alagoas busca 
parceria na segurança

Representantes da Secre-
taria de Estado da Segurança 
Pública e da empresa japone-
sa Singular Perturbations Inc. 
assinaram, nesta quarta-feira 
(13), um acordo visando a im-
plementação de inteligência 
artificial na redução da crimi-
nalidade em Alagoas. 

A intermediação da Agên-
cia de Cooperação Internacio-
nal do Japão ( JICA) possibili-
tou a cooperação, voltada para 
o desenvolvimento socioeconô-
mico e a estabilidade de países 
em desenvolvimento.

A parceria visa reforçar as 
medidas de segurança pública 
por meio da aplicação de algo-
ritmos de IA, permitindo a pre-
dição de crimes, incluindo tipo, 
local e horário.

Segundo o tenente-coronel 
Iran Rêgo, chefe de Articulação 
de Políticas de Prevenção, a pre-
visão resultará em um emprego 
mais preciso do efetivo policial, 
garantindo maior tranquilida-
de para a população. 

O uso prévio de dados esta-

tísticos pelo Núcleo de Estatís-
tica e Análise Criminal (Neac) 
será complementado pela nova 
tecnologia, proporcionando 
maior assertividade nas opera-
ções policiais.

“Já utilizamos a mancha cri-
minal, com base nos números 
apresentados pelo nosso Neac, 
como um fator para a destina-
ção das equipes e agora, com 
esse artifício, conseguiremos 
ter mais assertividade no traba-
lho”, explicou Rêgo.

O tenente-coronel destacou 
que este tipo de serviço já tem 
sido aplicado no Brasil com 
resultados positivos, especial-
mente na região Nordeste. A 
empresa oferecerá treinamento 
às equipes da SSP, sem custo 
direto para o órgão, com a con-
trapartida de acesso aos dados 
para testes. 

A expectativa é otimizar a 
utilização de recursos huma-
nos e materiais, permitindo o 
deslocamento estratégico de 
viaturas com base nas previ-
sões de ocorrências.

Petrobras confirma 
programa em Sergipe

Durante a 2ª edição do Ser-
gipe Day, evento voltado para 
apresentar as potencialidades do 
estado na área de petróleo e gás, o 
governador do estado, Fábio Miti-
dieri, pressionou a Petrobras pela 
execução do programa Sergipe 
Águas Profundas. 

O programa consiste em dois 
módulos equipados com Unida-
des Flutuantes de Armazenamen-
to e Transferência (FPSO) para 
produção de petróleo e gás em 
larga escala. 

O governador destacou a 
relevância do projeto para a 

economia brasileira, mencio-
nando o investimento de R$ 
116 bilhões destinados à ener-
gia pelo presidente, Luiz Iná-
cio Lula da Silva. 

O diretor da Petrobras, 
Carlos Travassos, detalhou as 
etapas de investimento e tec-
nologias envolvidas no Águas 
Profundas, afirmando que a es-
tatal manterá o programa, ago-
ra operado por suas próprias 
unidades.

“Essa é uma decisão firme e 
que mexe com o futuro de Sergipe 
e do Brasil”, afirmou o governador.

Governo de Sergipe

Mitidieri cobrou a Petrobras a continuidade do programa

CORREIO OPINÃO

Por Márcio Coimbra*

O investimento dire-
to estrangeiro se tornou 
importante diante de um 
mundo cada vez mais co-
nectado e com economias 
interdependentes. Além 
de financiar ações seminais 
em áreas como inovação 
e desenvolvimento, é res-
ponsável por impulsionar 
setores essenciais da eco-
nomia na construção de 
comunidades com enorme 
diferencial competitivo. 
Isto se torna ainda mais im-
portante em países como o 
Brasil, que possuem forte 
déficit de poupança interna 
e se tornaram dependentes 
de capital externo para rea-
lização de investimentos

Ao mesmo tempo, com 
um Estado que direciona 
92% dos recursos do setor 
público para custeio, fica 
claro que o governo bra-
sileiro possui capacidade 
estatal de investimento 
limitada e muito menor 
do que as necessidades de 
nossa economia. Isto ex-
plica por que mais de 65% 
das obras do PAC são rea-
lizadas com dinheiro da 
iniciativa privada. 

Esta é a razão pela 
qual o governo brasileiro 
trabalha constantemente 
para atração de investi-
mento direto estrangeiro 
para a ampliação de nossa 
economia. Nesta dispu-
ta externa em busca por 
recursos internacionais, 
diversos fatores surgem 
como elementos essenciais 
que atraem capital de qua-
lidade. Entre eles podemos 
citar um ambiente regula-
tório confiável, judiciário 
independente, contas pú-
blicas equilibradas, moeda 
e regras estáveis, liberda-
des individuais assegura-
das e democracia consoli-
dada, ou seja, uma trilha 
virtuosa que assegure o 
retorno dos investimentos.

Ao mesmo tempo que 
existem recursos de qua-
lidade que exigem este 
arcabouço de virtudes, 
também existem investi-
mentos predatórios, de 
mais fácil atração e que 
não exigem este ambiente 
de estabilidade. São pe-
rigosos porque trafegam 
em modelos corruptos, 
exigem contrapartidas e 
carregam armadilhas de 
dependência política, fi-
nanceira, econômica e 
social.

Com base neste risco, 
muitos países desenvol-
vidos vêm trabalhando 
modelos de defesa contra 
investimentos predató-
rios. Como consequên-
cia, a União Europeia viu 
uma diminuição muito 
significativa do investi-
mento predatório a partir 
de 2022. Ali existem ini-
ciativas de adoção e atua-
lização de mecanismos de 
análise de investimentos 
diretos estrangeiros exis-
tentes. A Itália, por exem-
plo, retirou-se das iniciati-
vas chinesas da Nova Rota 
da Seda por considerar o 
modelo perigoso para seu 
interesse nacional. 

Em Portugal, desde 
2014, se estabelece o regi-
me de salvaguarda de ati-
vos estratégicos essenciais 
para garantir segurança da 
defesa nacional e do apro-
visionamento do país em 
serviços fundamentais. O 
governo pode opor-se a 
qualquer transação da qual 
resulte, direta ou indireta-
mente, a aquisição de con-
trole de terceiros à UE so-
bre ativos estratégicos nos 
setores de energia, trans-
portes e comunicações.

O Brasil deveria seguir 
o mesmo caminho, espe-
cialmente por se alinhar 
atualmente com países que 
optaram pelo investimento 
predatório, como os mem-
bros do BRICS. Nosso país 
deveria optar pelos investi-
mentos de qualidade, com 
recursos de origem conhe-
cida e limpa, ao mesmo 
tempo que realiza reformas 
que tornem o país recep-
tivo àquelas democracias 
que visam parcerias longas, 
sadias e focadas na constru-
ção de um país forte e prós-
pero. Devemos trabalhar 
na atração de investimen-
tos diretos estrangeiros de 
qualidade, sob pena de nos 
tornarmos reféns de um 
modelo que pode aprisio-
nar nossa economia e nossa 
sociedade.

*Presidente do 
Instituto Monitor 

da Democracia e 
Conselheiro da 

Associação Brasileira de 
Relações Institucionais 

e Governamentais. 
Cientista Político, mestre 
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Rafael Lima

Planalto precisa olhar melhor para a economia

Democracia e 
Investimento

Projeto agrícola baiano é 
eleito o melhor do mundo

O Projeto Pró-Semiárido, 
voltado ao Desenvolvimento 
Rural Sustentável na Região 
Semiárida da Bahia, recebeu 
pelo segundo ano consecutivo 
o reconhecimento do Fundo 
Internacional de Desenvolvi-
mento Agrícola (Fida) como 
o melhor projeto, superando 
mais de 120 iniciativas finan-
ciadas pelo Fundo.

Executado pela Companhia 
de Desenvolvimento e Ação Re-
gional (CAR), ligada à Secreta-
ria de Desenvolvimento Rural 
(SDR), o projeto tem alcançado 
resultados significativos em 32 
municípios, beneficiando mais 
de 70 mil famílias com inves-
timentos que ultrapassam os 
R$280 milhões.

Nas redes sociais, o governa-
dor da Bahia, Jerônimo Rodri-
gues (PT), parabenizou o sucesso 
da iniciativa.  “Esse novo reconhe-
cimento reflete o nosso compro-
misso com o desenvolvimento 
sustentável e em melhorar a vida 
no campo, além de consolidar a 
Bahia como referência global em 
projetos de desenvolvimento ru-
ral”, publicou Jerônimo.

O Pró-Semiárido é reconhe-
cido por sua abordagem partici-
pativa e metodologias inovadoras, 
incluindo o levantamento das 
necessidades das famílias agri-

cultoras, a implementação de 
tecnologias sociais adaptadas à 
realidade local, o fortalecimento 
organizacional, a capacitação de 
mulheres e jovens, o estímulo à 
produção de alimentos saudáveis 
e o apoio para acesso ao mercado 
desses produtos.

Segundo Claus Reiner, diretor 
do Fida no Brasil e chefe do Cen-
tro de Conhecimento e de Coo-
peração Sul-Sul e da Triangular 
Divisão da América Latina e Ca-
ribe (LAC), outras iniciativas no 

país receberão investimentos in-
ternacionais para melhorar a vida 
dos agricultores. Projetos como 
Parceiros da Mata, Sertão Vivo, 
CompensAÇÃO e Dom Helder 
Câmara (fase III), que também 
abrangem territórios baianos, es-
tão entre os beneficiados.

“Com o incipiente arran-
que de quatro novos projetos 
do Fida no estado, esperamos 
fortemente que trilhem o mes-
mo caminho do Pró-Semiárido 
para garantir a continuidade 

das ações, nesta nova etapa de 
forte colaboração do Estado da 
Bahia com nosso Fundo de De-
senvolvimento”, disse.

Jaiane Souza de Jesus Sil-
va, Agente Comunitária Rural 
(ACR) em Queimadas, desta-
cou a importância do projeto 
para a juventude rural. “Quan-
do o projeto chegou ao meu 
território, em 2017, os jovens 
estabeleceram metas e foi aí 
que tive a oportunidade de ter 
minha voz ouvida”, relatou.

Projeto Pró-Semiárido é reconhecido por fundo internacional
Divulgação/SDR

Projeto foi eleito pelo Fundo Internacional de Desenvolvimento Agrícola
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O governador do Estado, Re-
nato Casagrande, anunciou, nes-
ta terça-feira (12), a autorização 
para a convocação de mais mil 
candidatos aprovados no último 
concurso público para soldados 
combatentes da Polícia Militar do 
Espírito Santo (PMES), realizado 
em 2022. A expectativa é que os 
futuros policiais militares iniciem 
o curso de formação no mês de 
agosto.

Casagrande enfatizou os 
bons resultados que vêm sendo 
obtidos na área da segurança 
pública nos últimos anos, que 
passam também pela recom-
posição do efetivo das forças de 
segurança – uma das ações do 
programa Estado Presente em 
Defesa da Vida. 

O Governo de Minas, por 
meio da Secretaria de Estado de 
Governo, protocolou ontem (12), 
na Assembleia Legislativa do Esta-
do de Minas Gerais (ALMG), pro-
jeto de lei que cria o Serviço Social 
Autônomo de Gestão Hospitalar 
(SSA-GEHOSP) da Fundação 
Hospitalar do Estado de Minas 
Gerais (Fhemig) para gerenciar, 
inicialmente, o Hospital Alberto 
Cavalcanti (HAC), referência em 
oncologia em Belo Horizonte e 
região metropolitana.

A iniciativa tem por objetivo 
aumentar o acesso dos usuários do 
Sistema Único de Saúde (SUS) a 
consultas, tratamentos, cirurgias 
e internações e, com isso, reduzir 
as filas de espera, oferecendo um 
atendimento de maior qualidade.

Passageiros de um ônibus 
interestadual foram feitos 
de reféns em uma platafor-
ma da rodoviária Novo Rio, 
que fica na região central da 
capital fluminense. Segundo 
a assessoria da Polícia Mili-
tar (PM), um homem atirou 
em pelos menos duas pessoas 
com arma de fogo. Um dos fe-
ridos é um homem de 34 anos 
que foi levado em estado gra-
ve para o Hospital Municipal 
Souza Aguiar, no Centro, se-
gundo a Secretaria Municipal 
de Saúde.

O Batalhão de Operações 
Policiais Especiais (Bope) da 
PM foi acionado para atender 
a ocorrência e negociar com o 
sequestrador. 

Convocação de 
excedentes no 
concurso da 
Polícia Militar

PL moderniza 
modelo 
de gestão 
hospitalar

Homem faz 
17 reféns em 
ônibus na 
rodoviária 
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A cidade de São Paulo 
registrou oito mortes por 
dengue, neste ano, segundo 
boletim de arboviroses di-
vulgado segunda-feira (11), 
pela Secretaria Municipal da 
Saúde. Os dados provisórios 
da pasta mostram que, até 6 
de março, eram 35.417 casos 
da doença, número 17 vezes 
maior do que o mesmo perío-
do de 2023, quando houve 
2.003 confirmações.

Apesar de a capital pau-
lista não apresentar índices 
epidêmicos de dengue - 300 
casos para cada 100 mil ha-
bitantes, segundo a Orga-
nização Mundial da Saúde 
(OMS) -, alguns bairros já 
ultrapassam essa marca. 

Bairros 
ultrapassam 
300 casos de 
dengue

SÃO PAULO

Marielle Franco: MPRJ 
quer júri popular

A Força-tarefa Marielle 
Franco e Anderson Gomes do 
Ministério Público do Estado 
do Rio de Janeiro (MPRJ) 
apresentou as alegações finais 
na ação penal movida contra o 
ex-bombeiro Maxwell Simões 
Corrêa, conhecido como 
Suel, e pede que ele seja julga-
do pelo Tribunal do Júri pelas 
mortes da vereadora Marielle 
Franco e do motorista Ander-
son Gomes, no dia 14 de mar-
ço de 2018.

De acordo com o MPRJ, 
nas conclusões do parecer, 
além do julgamento, os pro-
motores Eduardo Morais 
Martins e Mario Jessen La-
vareda pedem que o réu seja 
pronunciado por homicí-
dio duplamente qualificado 
contra Marielle e Anderson, 
além de uma tentativa de ho-
micídio duplamente qualifi-
cado contra Fernanda Cha-
ves, assessora da vereadora, 
que estava no mesmo carro 
no dia do crime.

Os promotores pedem 

ainda que Suel seja julgado 
por receptação referente ao 
veículo Cobalt, usado no cri-
me, e a manutenção da prisão 
preventiva do réu em presídio 
federal de segurança máxima.

No dia 24 de julho do 
ano passado, Suel foi preso 
na Operação Élpis, deflagra-
da pela Polícia Federal e o 
MPRJ, na primeira operação 
realizada desde que a PF assu-
miu as investigações no início 
de 2023.

Por atrapalhar as investi-
gações, Suel foi condenado 
em 2021 a 4 anos de prisão 
e cumpre pena em regime 
aberto. Em 2020, ele inha 
sido preso na Operação Sub-
mersos II.

De acordo com o MPRJ, 
Suel e o ex-policial militar 
Ronnie Lessa, denunciados 
na primeira fase da operação, 
lideravam o esquema crimi-
noso. Os dois já estão presos, 
porque são apontados de par-
ticipação nas mortes da verea-
dora e do motorista. 

Minas entrega veículos 
a unidades ambientais

Para reforçar o trabalho am-
biental nas regionais do Institu-
to Estadual de Florestas (IEF), 
o Governo de Minas entregou, 
nesta terça-feira (12/3), em ce-
rimônia simbólica no Parque 
Estadual Serra Verde, em Belo 
Horizonte, 81 novos veículos a 
14 Unidades Regionais de Flo-
restas e Biodiversidade. 

Os novos carros vão per-
mitir melhores condições aos 
servidores para as atividades 
ambientais, impactando na me-
lhoria do trabalho entregue à 
sociedade.

Foram distribuídos 45 veí-
culos Volkswagen Polo Track, 
35 picapes Chevrolet S10 4x4 
e uma van Mercedes-Benz 
Sprinter. 

Os automotivos serão usa-
dos nas sedes da URFBios e 
suas unidades vinculadas, como 
as Unidades de Conservação.

A entrega contou com a 
presença da secretária estadual 
de Meio Ambiente, Marília 
Melo; do diretor-geral do IEF, 
Breno Lasmar; do diretor de 
Licenciamento da Vale, Lauro 
Amorim.

Robson Santos / Sisema

Novos carros vão permitir melhores condições aos servidores 
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Drenagem

Plateia

Turismo

Alerj

Procon-ES Latus Actio

Investimentos

100% digital 

Piscicultura

‘GatoNet’

Aproximar, criar unidade e 
fortalecer o Sistema Único 
da Assistência Social (Suas). 
Esses verbos pautaram o 
Encontro de Gestores Lo-
cais da Secretaria de As-
sistência Social de Vitória, 
ocorrido na última quinta-
-feira (7), na Casa do Cida-
dão, em Maruípe. O evento 
reuniu aproximadamente 
60 coordenadores locais, 
referências técnicas que 
acompanham as redes so-
cioassistenciais e membros 
do Comitê Integrado da se-
cretaria que, juntos, dialo-
garam sobre as estratégias 
para a apropriação e envol-

vimento de trabalhadores 
e usuários em relação ao 
planejamento estratégico. 
Além disso, analisaram as 
ações de monitoramento 
e fizeram uma avaliação do 
plano estratégico da secre-
taria no âmbito local. Para 
a coordenadora do Centro 
de Convivência para Pes-
soa Idosa, Poliana Souza, 
o encontro foi mais uma 
oportunidade para esta-
rem mais próximos das 
ações pactuadas e assim 
colaborarem para novas 
ações. O evento foi um mo-
mento para criar unidade 
nas ações planejadas.

A Prefeitura de Belo Ho-
rizonte vai substituir cer-
ca de 120 metros da rede 
de drenagem da Avenida 
Presidente Eurico Dutra, 
no Belvedere, após abati-
mento do asfalto ocorrido 
na quinta-feira (7), causa-
do por problema na rede 
pluvial. A via está inter-
ditada desde então para 
avaliação técnica.

Para democratizar o aces-
so aos espetáculos promo-
vidos na Cidade das Artes 
Bibi Ferreira, maior com-
plexo cultural do RJ, foi 
lançado nesta terça-feira 
(12) um chamamento pú-
blico que prevê a inscrição 
de instituições sem fins 
lucrativos no Programa de 
Formação de Plateia. A ini-
ciativa é inédita.

A Assembleia Legislativa 
do Estado de São Paulo 
promoveu, na segun-
da-feira (11), um deba-
te com parlamentares 
italianos sobre turismo, 
políticas públicas e as 
eleições italianas que 
acontecem no Brasil. O 
encontro foi organizado 
pela Frente Parlamentar 
Ítalo-Brasileira.

A Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro 
vota, em discussão única, 
hoje (13), o PL 3.092/24, do 
Poder Executivo (Mensa-
gem 15/24), que concede 
crédito presumido para re-
duzir a carga tributária de 
ICMS a 0,1% nas vendas de 
peixe e produtos comestí-
veis derivados até 2032.

Consumidores com dívidas 
em atraso terão a oportu-
nidade de regularizar sua 
situação financeira. O Insti-
tuto Estadual de Proteção e 
Defesa do Consumidor rea-
lizará um Mutirão de Nego-
ciação de Dívidas de hoje 
(13) a sexta-feira (15), das 9h 
às 17h, na sede do Procon-
-ES, no Centro de Vitória.

Empresários dos ramos 
de entretenimento e de 
autopeças foram alvo, na 
manhã desta terça-feira 
(12), da Operação Latus 
Actio, da Receita Federal e 
da Polícia Federal (PF), no 
estado de São Paulo. Na 
ação, foram cumpridos 
15 mandados de busca e 
apreensão.

O governador do ES, Re-
nato Casagrande, esteve, 
na manhã desta terça-feira 
(12), em João Neiva, na mi-
crorregião Rio Doce, para a 
inauguração de obras e o 
anúncio de novos investi-
mentos no município. Fo-
ram entregues à população 
a reforma do bloco escolar 
e a quadra da Escola Profes-
sora Maria Olíria Sarcinelli.

Donos de veículos registra-
dos em São Paulo se tor-
nam os primeiros do país a 
ter acesso a um serviço de 
transferência 100% digital, 
disponível a qualquer hora, 
sem intermediários ou idas 
a cartórios. A Transferência 
Digital de Veículos (TDV) foi 
anunciada pelo governador 
Tarcísio de Freitas e pelo 
Departamento de Trânsito.

O Governo do Espírito San-
to apresenta o Inova Capi-
xaba - Piscicultura in Foco, 
em Muniz Freire, evento 
que visa impulsionar o de-
senvolvimento do setor 
da piscicultura no Estado, 
buscando promover a ino-
vação e geração de renda. 
A ação acontece nos dias 14 
e 15 de março, no Parque de 
Exposições.

O Grupo de Atuação Es-
pecializada no Combate 
ao Crime Organizado do 
Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro 
(Gaeco/MPRJ), deflagrou, 
nesta terça-feira (12), a se-
gunda fase da operação 
Jammer contra explora-
ção ilegal de serviços cha-
mados de GatoNet.

Divulgação

Encontro de gestores da Semas Vitória

Fortalecimento do SUAS é 
destaque em Vitória (ES)

Cláudio Castro entrega 
novas viaturas para a PM

O governador do Rio de 
Janeiro, Cláudio Castro, en-
tregou, nesta terça-feira (12), 
ao lado do prefeito de Volta 
Redonda, Antônio Francisco 
Neto, 15 novas viaturas que 
passam a integrar as forças de 
segurança do município mais 
populoso do Médio Paraíba, 
com mais de 450 mil habitan-
tes. Os veículos vão reforçar a 
Operação Segurança Presente 
e o Programa Estadual de Inte-
gração na Segurança (Proeis), 
além da Secretaria Munici-

pal de Ordem Pública (Se-
mop) e da Guarda Municipal 
(GMVR). Durante o evento, 
foi anunciada a expansão do 
plano de segurança para vários 
bairros da cidade e a criação 
da Patrulha do Idoso, que dará 
proteção especial a pessoas da 
terceira idade.

Na entrega das viaturas, 
Castro destacou os investimen-
tos que sua gestão vem fazendo 
na Segurança Pública. Os esfor-
ços têm resultado em reduções 
históricas nos índices de cri-

minalidade na capital e no in-
terior. O governador ressaltou 
também o sucesso de parcerias 
com o governo federal e prefei-
turas, como a de Volta Redon-
da, no combate à violência.

-  Já investimos mais de 
R$ 2,5 bilhões na Segurança 
Pública e, hoje, a palavra de 
ordem é integração, o que esta-
mos fazendo com inteligência 
e diálogo com diversas esfe-
ras da União e municípios. O 
nosso trabalho de cooperação 
tem sido exemplar. Retribuo 

a confiança do povo de Volta 
Redonda com ações como a de 
hoje. Esse reforço na segurança 
é para que os cidadãos tenham 
seu direito de ir e vir resguarda-
do - afirmou Castro, enaltecen-
do também investimentos do 
Governo do Estado em outras 
áreas, especialmente em obras 
de infraestrutura, que já somam 
mais de R$ 253 milhões.

Comprados com recursos 
do governo municipal, os auto-
móveis distribuídos hoje tam-
bém vão contemplar os serviços 
das patrulhas Escolar, do Idoso 
e Maria da Penha, entre outros. 
O aumento no número de via-
turas ocorre junto à expansão 
do policiamento na cidade. 
Com a renovação gradativa da 
frota, os 250 policiais militares 
já capacitados, em conjunto 
com a Guarda Municipal, per-
correrão todos os bairros de 
Volta Redonda, promovendo o 
policiamento de proximidade.

O prefeito Antônio Fran-
cisco Neto agradeceu o empe-
nho do Governo do Estado do 
Rio para o fortalecimento da 
segurança no município. 

-  Graças aos esforços do 
Governo do Estado, nós temos 
hoje, sem dúvida nenhuma, 
uma das melhores seguranças 
deste país - afirmou Neto.

Cerimônia aconteceu na cidade de Volta Redonda, interior do Rio
Divulgação/Gov.RJ

Investimentos do Governo na cidade têm ajudado a reduzir a criminalidade na região
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O governo participou de au-
diência judicial com a prefeitura 
de Osório para tratar da situação 
do Hospital São Vicente de Paulo. 
A instituição é motivo de inter-
venção por problemas financei-
ros desde 2022, após pedido do 
Ministério Público que colocou o 
Estado, temporariamente, como 
responsável pela administração. 
A audiência foi parte do processo 
que visou solucionar amigavel-
mente o embate. O consenso en-
tre as partes estabeleceu que ocor-
rerá a desapropriação pelo âmbito 
da prefeitura, por meio de linha de 
crédito junto ao Banrisul e de sub-
sídio do Executivo estadual. Além 
disso, caberá ao Estado a gestão da 
instituição, que será realizada por 
meio de parcerias.

O Banco Regional de De-
senvolvimento do Extremo Sul 
(BRDE) começou o ano de 2024 
superando, em janeiro e fevereiro, 
a marca de R$ 1 bilhão em novas 
contratações, com 2.715 financia-
mentos fechados nos três estados 
do Sul. Nos dois primeiros meses 
do ano passado, o volume foi de 
R$ 324,7 milhões. Entre os seto-
res com mais contratações estão a 
agropecuária, com 31,5%, e a in-
dústria, com 30,5%, seguidos por 
comércio e serviços (25,9%) e pela 
infraestrutura (12,1%). Na avalia-
ção do vice-presidente e diretor de 
Operações, Ranolfo Vieira Júnior, 
o desempenho do banco no pri-
meiro bimestre cria uma expecta-
tiva muito positiva para o restante 
do ano.

A CGE apresentou nesta 
segunda-feira, 11, em reunião 
de trabalho na sala de cine-
ma do Centro Integrado de 
Cultura, o ciclo 2024 do Pro-
grama de Integridade e Com-
pliance (PIC). Estiveram pre-
sentes o controlador Marcio 
Cassol e o presidente do Ime-
tro-SC, Alexandre Soratto. O 
PIC é composto por Planos 
de Integridade e Complian-
ce que estão em execução nos 
órgãos e entidades do Execu-
tivo desde o início de 2023. 
Estes documentos contêm 
ações de mitigação aos riscos 
de integridade mapeados pela 
CGE por meio de pesquisas 
e entrevistas com servidores 
públicos estaduais.

Desapropriação 
do Hospital São 
Vicente 
de Paulo

BRDE supera 
marca de 
R$ 1 bi em 
contratações

CGE apresenta 
Programa de 
Integridade e 
Compliance

R. GRANDE DO SUL R. GRANDE DO SUL SANTA CATARINA

No Mês da Mulher, um dado 
do Ganhando o Mundo chama 
a atenção para o futuro das mu-
lheres no Paraná. O programa 
da Secretaria da Educação (See-
d-PR) já mandou 1.240 alunos 
da rede estadual a outros países, 
com 781 meninas explorando di-
ferentes viagens, o que representa 
62% do total. Entre os mil novos 
integrantes das viagens de 2024, 
623 são meninas, o que também 
representa 62%. São realidades 
transformadas e que inspiram a 
luta por maior equidade de gêne-
ro no mercado de trabalho. Idea-
lizado pelo Governo, o programa 
oferece a oportunidade de inter-
câmbio internacional a estudantes 
matriculados em escolas públicas 
estaduais do Paraná.

Ganhando o 
Mundo já deu 
oportunidade 
a 781 meninas

PARANÁ

Programa de 
Recuperação de Solo II

A Secretaria de Desenvol-
vimento Rural (SDR) realizou, 
com Arroio do Meio, a assina-
tura do primeiro convênio com 
municípios beneficiados pelo 
Programa de Recuperação da 
Fertilidade do Solo II. Participa-
ram do ato, realizado na sede da 
pasta em Porto Alegre, o titular 
da SDR, Ronaldo Santini, e o 
prefeito do município do Vale 
do Taquari, Danilo José Bruxel.

Arroio do Meio receberá 
mais de R$ 1 milhão para re-
cuperação dos 170,6 hectares 
de áreas afetadas. Entre as ações 
previstas estão a contratação 
de horas-máquina e a aquisi-
ção, distribuição e aplicação 
de insumos (como corretivos, 
condicionadores de solo, adu-
bos, bioinsumos e sementes de 
cobertura). Segundo Santini, o 
convênio visa recuperar o solo e 
a capacidade produtiva dos mu-
nicípios que foram afetados pe-
los eventos climáticos. “A nossa 
iniciativa tem como prioridade 
garantir a produção de alimen-
tos na cidade”, explicou.

Bruxel ressaltou a impor-
tância do recurso recebido 
pelo município para a conti-
nuidade das atividades agrí-
colas. “Ficamos satisfeitos em 
receber o montante do gover-
no do Estado, pois poderemos 
motivar nossos produtores na 
sequência da atividade, algo 
substancial para a economia 
do município”, disse. Os outros 
17 municípios contemplados 
com a etapa II do Programa de 
Recuperação da Fertilidade do 
Solo assinarão o convênio ao 
longo desta semana. Os mu-
nicípios contemplados com 
o Programa Recuperação de 
Solo II são aqueles afetados 
pelos eventos climáticos ad-
versos que ocorreram, em 
2023, entre 2 e 6 de setembro 
e entre 2 e 3 de novembro, e 
que apresentaram perda de 
solo de áreas cultiváveis, con-
forme dados dos levantamen-
tos realizados pela Associação 
Riograndense de Empreendi-
mentos de Assistência Técni-
ca e Extensão Rural.

Alfredo Wagner ganha 
mais eletricidade

O município de Alfredo 
Wagner vai receber obras de me-
lhorias na rede elétrica. O proje-
to visa a substituição das atuais 
linhas monofásicas por redes tri-
fásicas mais robustas e eficientes. 
Os trabalhos, que já começaram, 
têm previsão de conclusão até o 
final de 2024, garantindo um 
fornecimento de energia mais 
estável e eficiente. Uma equipe 
de gestores e técnicos da Celesc, 
liderada por Cláudio Varella do 
Nascimento, diretor Estadual 
de Distribuição, e Leandro See-
mann Medeiros, gerente Regio-

nal de Florianópolis, visitaram 
a cidade no último dia 28 para 
anunciar o projeto, avaliado em 
cerca de R$ 5 milhões. As co-
munidades beneficiadas com a 
expansão e modernização são 
Invernadinha, onde serão ins-
talados cinco quilômetros de 
novas redes; Rio Engano/Quei-
mado, com a previsão de quatro 
quilômetros de redes atualiza-
das; Caeté, que receberá oito 
quilômetros de infraestrutura 
renovada; e Santa Bárbara, con-
templada com nove quilômetros 
de redes novas.

Divulgação/Celesc

Celesc inicia implantação de rede trifásica

CORREIO SUL

Caco Barcellos

Pavimentação

Mais dignidade

Cirurgias

Eletricidade Dignidade

Reservatório

Determinação

Novas Sedes

Oportunidade

A operação da balsa en-
tre São Valentim do Sul 
e Santa Tereza, na Serra, 
completou um mês de 
operação. Nesse perío-
do, foram transportados 
mais de 20 mil veículos. 
A embarcação garantiu 
a retomada do tráfego e 
a conexão entre o Vale 
do Taquari e a Serra, de-
pois da queda da ponte, 
levada pela enxurrada 
em 2023. A contratação 
da balsa é um esforço do 
governo do Estado e das 
prefeituras para atender 
à situação emergencial 
na região. “Nesse perío-

do, foram feitos ajustes 
na operação, para reduzir 
as filas e o tempo de es-
pera. Agora, trabalhamos 
para ampliar o horário de 
funcionamento da bal-
sa,  buscando sempre a 
segurança dos usuários”, 
destaca o diretor do De-
partamento de Hidrovias 
da Secretaria de Logística 
e Transportes, Reinaldo 
Gambim. O governo do 
Estado segue trabalhan-
do para que uma nova 
ponte seja construída no 
local. A nova estrutura re-
ceberá um investimento 
de até R$ 35,9 milhões. 

O jornalista e escritor Caco 
Barcellos será palestrante 
no Connex – Conexão de 
Experiências em Seguran-
ça Pública e Prevenção 
às Violências, evento que 
ocorrerá em Pelotas nos 
dias 13, 14 e 15 de março. A 
atividade ocorrerá na sex-
ta-feira (15/3), às 10h15, no 
Teatro Guarany e promete 
muita informação.

Em agenda na serra ca-
tarinense neste domingo, 
10, o governador Jorginho 
Mello anunciou a retoma-
da das obras da pavimen-
tação de um trecho da es-
trada municipal SJM-265 
em São Joaquim. No mu-
nicípio, o governador ain-
da inaugurou a pavimen-
tação asfáltica de trecho 
do Morro do Agudo.

Por meio da Secretaria de  
Habitação e Regularização 
Fundiária (Sehab), publi-
cou no DOE a portaria que 
institui o programa A Casa 
É Sua – Calamidades. O ob-
jetivo é promover a política 
habitacional de emergên-
cia, com unidades habita-
cionais permanentes, em 
municípios com situação 
de calamidade pública. 

O Paraná registrou 588.795 
cirurgias eletivas em 2023, o 
maior número dos últimos 
10 anos no Estado. Foram 
100 mil cirurgias a mais 
do que no ano anterior. 
O quantitativo refere-se a 
procedimentos realizados 
em unidades próprias e 
também em serviços par-
ceiros credenciados.

Os moradores da Vigorelli, 
em Joinville, que, até en-
tão, dependiam de bate-
rias, geradores próprios, 
ou apenas velas por não 
terem acesso à rede elé-
trica, receberam o projeto 
Sou Legal, Tô Ligado! que 
está levando para o bairro 
119 kit postinhos. Um in-
vestimento de R$ 420 mil.

O programa Viver Mais 
Paraná, que implementa 
condomínios habitacionais 
para idosos no Estado, tem 
oito projetos em constru-
ção em Irati, Telêmaco Bor-
ba, Cascavel, Ponta Grossa, 
Francisco Beltrão, Arapon-
gas, Campo Mourão e Gua-
rapuava. O investimento é 
de R$ 43 milhões. 

Um reservatório de aço 
vitrificado em Treze de 
Maio teve a sua estrutura 
concluída nesta segunda-
-feira, 11. Equipes da Casan 
colocaram o teto da es-
trutura, que pode reser-
var 300 mil litros de água. 
Agora, o reservatório deve 
entrar em fase de testes e 
ser interligado em maio 
às redes.

Foi determinada a indis-
ponibilidade dos bens das 
empresas e das pessoas 
físicas integrantes de gru-
po econômico familiar que 
atua em Porto Alegre no 
setor têxtil e acumula mais 
de R$ 75 milhões em dí-
vidas tributárias, após ter 
sido deferida a antecipação 
a partir da atuação conjun-
ta do Cira-RS.

O Governo do Estado já co-
meçou a implementar as 
novas sedes do Batalhão 
de Operações Policiais Es-
peciais (Bope) e do Rondas 
Ostensivas de Natureza 
Especial (Rone). As obras 
estão em fase inicial no 
município de São José dos 
Pinhais, na RMC. A previsão 
de conclusão é dezembro 
de 2024.

As inscrições para o pri-
meiro semestre de 2024 
do Programa Universida-
de Gratuita começam na 
próxima quinta-feira, 14. O 
anúncio foi feito pelo go-
vernador Jorginho Mello, 
nesta sábado, 9. Os es-
tudantes devem realizar 
seus cadastros no sistema 
da universidade.

Divulgação Selt

A balsa funciona todos os dias, das 6h às 20h

Balsa já transportou 
mais de 20 mil veículos

Auxílio ao atendimento da 
dengue facilita exames

Duas iniciativas do governo 
do Estado, por meio da Secre-
taria da Saúde (SES), foram 
anunciadas para reforçar o 
atendimento a pacientes com 
suspeita de dengue que procu-
ram serviços da Atenção Primá-
ria. A partir de hoje, um painel 
on-line está disponível para dar 
suporte às equipes de saúde. 
Além disso, profissionais de en-
fermagem passam a ficar auto-
rizados a requisitarem exames, 
principalmente hemogramas, 
nos casos suspeitos da doença. 

A plataforma para mane-
jo clínico de casos permite a 
identificação do estado de saú-
de e do tratamento para cada 
paciente por meio das caracte-
rísticas, sinais e sintomas apre-
sentados. Na página, é possível 
verificar se o caso se enquadra 
em um dos quatro grupos (A, 
B, C e D) da classificação de ris-
co. Para isso, basta apontar os 
sintomas. A ferramenta indica, 
então, o tratamento adequado 
para evitar o agravamento do 
estado de saúde, diminuindo o 
risco de óbito.   

Desenvolvida a partir do 
Painel Dengue RJ, criado 
pela Secretaria Estadual de 
Saúde do Rio de Janeiro, a 
plataforma é o primeiro re-
sultado concreto da colabo-

ração entre os estados que 
fazem parte do Consórcio 
de Integração Sul e Sudeste 
(Cosud). “É uma ferramenta 
que vai nos ajudar de forma 
concreta e objetiva a identi-
ficar com mais agilidade os 
casos de dengue”, explicou 
a secretária da Saúde, Arita 
Bergmann. “A partir de ago-
ra temos mais um apoio no 
combate à doença.” 

Arita ressaltou que os 
profissionais devem ficar 

mais atentos aos sintomas 
da dengue nos casos que 
chegam à Atenção Primá-
ria. “No Rio Grande do Sul, 
onde a doença está presente 
em todos os territórios, é 
preciso dar o devido valor 
aos sinais da dengue”, disse 
a secretária. “Temos de res-
saltar, para os profissionais 
da rede e para a população, 
a importância de dar aten-
ção aos sintomas para evitar 
mais óbitos.” 

O lançamento ocorreu 
durante reunião on-line en-
tre Arita e representantes 
das secretarias estaduais de 
Saúde do Rio de Janeiro e de 
Santa Catarina, estados que 
também fazem parte do Co-
sud. No encontro, foi exibido 
ainda um vídeo da secretária 
de Saúde do Rio, Claudia 
Mello, que ressaltou o traba-
lho em rede entre as pastas 
no âmbito do Sistema Único 
de Saúde (SUS).  

Plataforma autoriza enfermeiros a requisitarem exames
Itamar Aguiar/Ascom SES

Secretária Arita Bergmann assina nota técnica 
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